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Vacina será distribuída, hoje, para 
crianças com menos de dois anos

contra covid-19

SES-PB libera cinco mil doses do imunizante, destinadas a crianças nessa faixa etária com comorbidades. Página 4

Dieese aponta 
que 13o salário 
deverá injetar 
R$ 2,8 bi na PB

PRF dá início 
à Operação 
Proclamação
da República

Valor será repartido 
com cerca de 1,34 milhão 
de paraibanos, incluindo 
aposentados e pensionistas. 

Página 17

Ação nas rodovias fede-
rais da Paraíba teve início 
na madrugada de hoje e vai 
até o feriado, na terça-feira.

Página 6

MPs querem 
garantia de 
cinco anos em 
obras públicas

Inscrições 
para Salão do 
Artesanato serão 
abertas  hoje

Nota técnica com a reco-
mendação foi expedida pelo 
MPPB e o Ministério Públi-
co de Contas do estado. 
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Edição terá como tema 
“Somos Todos Indígenas” 
e irá acontecer a partir de 
13 de janeiro em JP. 
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Evento híbrido celebrou a assinatura de contrato entre Governo da PB e empresa chinesa para construção de peças do Bingo. Página 20

Contrato para radiotelescópio é assinado em CG

Foto: Leonardo Silva/Divulgação

Lígia Feliciano recebe embaixador de 
Taiwan e visita Complexo Ambiental

n “Poucos conviveram com 
Virgínius da Gama e Melo; 
pouquíssimos leram suas obras; 
alguns foram alunos daquele que 
foi, na Paraíba, pioneiro do ensino 
da Teoria e Crítica Literárias”.

Elizabeth Marinheiro

Página 10

n “Estamos aprendendo sobre 
monogamia, hipocrisia, poliamor, 
fidelidade, verdade, prioridade, 
casamento, relacionamento tóxico. 
E não sabemos mais nem fazer 
renda, nem namorar”.

Nelson Barros
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PBPela manhã, 
governadora em exercício 

recebeu comendas 
militares e destacou os 
avanços da Paraíba na 
Segurança Pública. À 

tarde, discutiu parcerias 
com Diego Wen (foto). 
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Paraibano 
conquista título 
inédito no judô 
paralímpico

Wilians Araújo vence 
torneio no Azerbaijão e se 
torna o mais novo campeão 
mundial da modalidade. 

Página 21

Foto: Evandro Pereira

Ambulantes 
transformam 

centro da capital 
em feira livre

Carrinhos com frutas 
e verduras tomam conta 
do Ponto de Cem Réis e 

da Duque de Caxias. 
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 11 de novembro de 2022Ano CXXIX Número 245 |  R$ 2,50

Radicado no Rio de Janeiro, sambista autor de sucessos 
como ‘Disritmia’ faz show, gratuito, no Espaço Cultural.

Página 9

Zé Katimba chega aos 
90 anos com festa em JP
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O relatório do Ministério da Defesa de fiscalização do sistema eletrônico de 
votação realizado no Brasil põe por terra a sanha golpista de uns poucos que 
não querem aceitar o resultado das urnas que garantiu a vitória de Luiz Inácio 
Lula da Silva à Presidência, em pleito realizado no último dia 30 de outubro.

O relatório é categórico, quando afirma: “Conclui-se que a verificação da cor-
reção da contabilização dos votos, por meio da comparação dos Boletins de Ur-
nas (BUs) impressos com dados disponibilizados pelo TSE, ocorreu sem apre-
sentar inconformidade”.

Para o Tribunal Superior Eleitoral, inclusive, o Ministério da Defesa reconhe-
ceu o resultado das eleições. O ministro Alexandre Morais divulgou nota sobre 
a fiscalização feita pelos militares: “O relatório final do Ministério da Defesa 
que, assim como todas as demais entidades fiscalizadoras, não apontou a exis-
tência de nenhuma fraude ou inconsistência nas urnas eletrônicas e no proces-
so eleitoral de 2022.” Com isso, segundo Morais, está comprovada a lisura e a 
transparência da apuração dos votos.

Por coincidência, pouco antes de ser divulgado o resultado do relatório, o 
presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva havia realizado uma série de visitas 
aos presidentes dos poderes legislativos e do TSE e STF. Afora isso, Lula deu 
prosseguimento, ontem, aos trabalhos da equipe de transição montada para se-
guir os ritos normais de um país democrático quando da sucessão presidencial.

E é assim que funciona de fato em um país democrático. Ao fim das eleições, 
o candidato derrotado reconhece a vitória do oponente, facilita a transição e, 
caso queira voltar à Presidência, se prepara para as próximas eleições. A vota-
ção através de urnas eletrônicas no Brasil sempre foi um exemplo para o resto 
do mundo, pela eficiência e praticidade. O próprio presidente-candidato der-
rotado já foi eleito várias vezes via urna eletrônica e nunca questionou sua efi-
cácia. Ora, se fosse questionar o resultado das urnas, muitos candidatos que 
apoiam Bolsonaro e foram eleitos para o parlamento ou para os governos esta-
duais, teriam que ter suas eleições contestadas também. Não é assim que fun-
ciona nas democracias.

Lula foi eleito em uma das eleições que mais mobilizou a população brasi-
leira, nos dois turnos, de forma incontestável. Para quem perdeu, é normal la-
mentar, avaliar os erros, não querer mudar as regras depois do jogo terminado. 

 

Crônica

A Democracia venceu!
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Tenente Lucena, o pai da autora 
Tenente Lucena, O Legado de um Educador 

Social é resultado de um fenômeno simbionte: 
o pai que gerou a filha, e, escrevendo, a filha, o 
pai. Vivas páginas que historiam um homem 
de excelência, que muitas coisas sabia, poliva-
lente, altruísta, e daí o descrito do seu legado de 
educador, pois quem muito sabe educa. Assim 
é que Tenente Lucena caminhou na vida, todas 
as vezes que se considere que a vida é um ca-
minho, onde quem faz caminha. Homens bons, 
como ele, suscitam ter escritos seus legados. 
Esse foi o sentimento de Iguatemy, como seus 
irmãos e irmãs, com nome indígena, que tam-
bém era docemente apelidada por ele de “Mica”.  
          O caminhar de Tenente Lucena origina-
se itabaianense, no mesmo distrito de Campo 
Grande, em que nasceu Sivuca, com o qual ti-
nha um ramo de parentesco. Por lá, quase to-
dos, albinos ou não, são de uma mesma árvore. 
Como Sivuca, Tenente Lucena sempre cultivou 
uma forte ligação com a música. E dessa ten-
dência, ambos desenvolveram admirável de-
dicação à arte. Sim, Tenente Lucena não esco-
lhia a faixa etária para andar de mãos dadas, 
brincante ou artista de verdade. Fosse junto às 
crianças; fosse aos jovens ou adultos, ou, mais 
devagar, em companhia de um grupo de idosos, 
a música era sua predileta forma de linguagem.  
          O Tenente era um militar diferente dos 
da tropa, em todos os sentidos, alimentava es-
pecial vocação docente. Lembro-me, da mi-
nha infância escolar, em Itabaiana, ele, acoli-
tado por Valdo Enxuto, ensaiando o desfile de 
7 de setembro e, ao mesmo tempo, ensinan-
do aos que tocavam na Banda Marcial do Co-
légio Nossa Senhora da Conceição. Nesse pe-
ríodo, inúmeras escolas, de outras regiões da 
Paraíba, o conheciam... A presença do Tenen-
te Lucena, com seu estridente apito, era mais 
simbólica do que o tocar dos taróis, tambores, 
bombardas, percussão, trompetes, cornetas ou 
clarins. Instruía tudo, do toque da corneta ao 
rufar dos taróis. Era um verdadeiro maestro ou 
regente, que se confundia com os instrumen-
tos e como grupo regido, em virtude da sua ín-
dole de liderança. Entusiasmava tudo em que 
se metia. Para aclarar que nadava a braço, no 
imenso mar das artes, ele também pintava... 
          E nessa pisada, foi da Universidade Fede-
ral da Paraíba professor e criador do Núcleo de 
Documentação e Pesquisa de Cultura Popular, 
com o incentivo de Lynaldo Cavalcanti e apoio 
de Iveraldo Lucena; membro diretor da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba; fundador da renoma-
da Banda Municipal 5 de Agosto. Em São João 

do Sabugi, região em que muito atuou, também 
fundou a Banda de Música Filarmônica; parti-
cipou dos movimentos do folclore paraibano; e, 
sob as bênçãos de Ariano Suassuna, realizou-se 
como entusiasta do Movimento Armorial. Pre-
cursor do escotismo na Paraíba, Tenente Luce-
na sempre foi um jovem escoteiro, de vigor ex-
traordinário. Tinha, para tudo, uma disposição 
fora do comum, sobretudo quando seu trabalho 
o divertia e tinha objetivos culturais. Mesmo na 
arduidade e no batente dos obstáculos, nunca 
abandonou seu peculiar bom humor, dizendo 
suas “tiradas” e falando agradáveis prosas. Re-
velava seu espírito agapetônico, em conexão 
com a essência da amizade, logo, um grande fa-
zedor de amigos. Tê-lo à mesa, em companhia 
de uma cachaça brejeira ou de um delicioso vi-
nho, sustentava longas e gostosas conversas. 

A obra de Iguatemy Maria de Lucena Mar-
tins, companheira do meu ex-aluno Martins e 
ex-colega na UFPB, se não existisse, faria falta 
à história dos artistas paraibanos, e ausentar-se
-iam  vivências de bens e experiências artístico-
culturais. Orgulho-me de ter sido seu professor 
de Lógica e Metodologia Científica, mas, mer-
gulhando na sua obra, aprendo. Seu livro, Igua-
temy, exalta e exulta referências e protagonis-
mos do Tenente Lucena na cultura paraibana. 

O lugar reúne todas as condições para se 
tornar um dos principais pontos de referên-
cia da cidade e se constituir em importante 
polo de atividades turísticas. Do alto de sua 
formação rochosa que se sobressai em todas 
as suas direções da cidade é possível se apre-
ciar um dos mais belos pôr do sol do Sertão. 
Mas o lugar vem tendo, cotidianamente, sua 
beleza usurpada e vilipendiada pelo descaso 
governamental e pela ganância de interes-
ses econômicos que tecem estranhas e fan-
tasmagóricas esculturas de teias e fios que 
sustentam antenas e destoam da natureza, 
afugentando o belo, que se acanha diante da 
agressão desmensurada.

A agressão tecnológica caminha parcei-
ra com a ocupação humana que, acontecen-
do de forma espontânea e desordenada, vai 
engolindo mato, córregos, grutas e expondo 
o risco de pedras que, suspensas, aumentam 
a ameaça de despencar sobre gentes e posses. 
De esgotos que, livres de canalizações, cor-
rem desregrados tangendo insetos e odores. 
De becos inóspitos e casebres insignificantes 
que ganham a condição de habitação para a 
simplicidade de gentes, gatos, cães e sonhos.

O argumento de que impedimentos téc-
nicos entravam a remoção do emaranhado 
de antenas que feiosamente emolduram seu 
espinhaço, soa como uma profecia esdrúxu-
la e descabida. Como todo o conhecimento 
que a inteligência humana vem acumulando 
não oferece condições para a simples remo-
ção de algumas antenas? Como isso se colo-
ca como intransponível por barreiras técni-
cas? Isso soa mais como má vontade política 
ou proteção de interesses escusos que, tradi-
cionalmente, alimentaram articulações e ar-
timanhas de nossa política.

Façamos um prazeroso exercício de ima-
ginação e pensemos o nosso Cristo Rei livre 
de todas as antenas que lhes asfixia. Colo-
quemos em seu platô uma simples, mas efi-
ciente e aconchegante estrutura, com mu-
radas e parapeitos, com mirantes, bancos 
e praças que acolham os visitantes. Instale-
mos pequenos e aprazíveis quiosques onde 
seja possível o degustar de um lanche rápido, 
de um suco de cajá ou graviola, de um pico-
lé de Walmor, de uma água de coco. Se ins-

tale um eficiente sistema de transporte que, 
com horário determinado e com reconheci-
da segurança, conduza a todos os desejosos 
em apreciar o espetáculo do seu pôr do sol ou 
apenas vislumbrar a cidade e suas cercanias 
que, de acordo com a época do ano, apresen-
ta matizes e modulações distintas.

Uma iniciativa que viria agregada a uma 
ação urgente de revitalização ambiental do 
que ainda resta de sua área livre. Replante-
mos oiticicas, imburanas, cajazeiras, baraú-
nas, aroeiras e traremos de volta sagüis, ga-
los de campina, rolinhas fogo pagou, sabiás, 
bem-te-vis que farão a sinfonia para todos 
aqueles que ousarem partilhar tua beleza.

Com certeza, teríamos uma interessan-
te alternativa econômica, uma simples, mas 
aprazível, opção de lazer. E a cidade recu-
peraria um dos seus mais expressivos mo-
numentos.

Fica a sugestão. E não cobrarei, sequer, os 
créditos pela autoria da ideia.

Liberdade para nosso Cristo

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Fortaleza de Santa Catarina: patrimônio, história e cultura

“Façamos um 
prazeroso 
exercício de 
imaginação 
e pensemos o 
nosso Cristo 
Rei livre 
de todas as 
antenas que 
lhes asfixia

Mariana Moreira

“Tenente 
Lucena, sob 
as bênçãos 
de Ariano 
Suassuna, 
realizou-
se como 
entusiasta do 
Movimento 
Armorial

Damião Ramos Cavalcanti
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AguinAldo pode 
Assumir o pp 

não será  
cAndidAto?   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

lulA chorA Ao lAmentAr que A 
fome tenhA voltAdo Ao BrAsil   

“será ministro de lulA”  

dois cArgos no governo  

nos próximos dez diAs  

“Acredito muito que ele será ministro do governo 
Lula”. Do deputado federal eleito Murilo Galdi-
no, ao enfatizar que o também deputado Hugo 
Motta, presidente estadual do Republicanos, 
“tem uma confiança muito grande dos colegas 
de Brasília”. A mesma opinião é compartilhada 
pelos deputados estaduais Adriano Galdino e 
Raniery Paulino.      

Desde o término das eleições, fontes do PT têm dito que 
o ex-governador Ricardo Coutinho (PT) é cotado para 
assumir, senão um ministério, um órgão federal de re-
levância no governo Lula.  Agora, estão já nomeando o 
possível cargo: superintendente da Sudene. Já a esposa 
do petista, Amanda Rodrigues, teria sido contactada 
para assumir o Banco do Nordeste. Em postagem no 
Twitter, ela escreveu: “Hoje, me fizeram um convite e 
perguntaram se eu estava pronta. E eu: nasci pronta”.     

E por falar na escolha dos ministros do seu governo, o 
presidente eleito Lula (PT) disse, na primeira entrevista 
coletiva após a eleição, que a montagem da futura 
equipe só será iniciada quando ele retornar da viagem 
ao Egito e a Portugal. No caso do Ministério da Fazen-
da, uma das pastas mais importantes do governo, os 
cotados são Henrique Meirelles e Fernando Haddad.     

Nos bastidores da 
política paraibana, o 
comentário da vez é 
que Romero Rodrigues 
(sem partido), deputa-
do federal eleito, irá 
disputar a Prefeitura 
de Campina Grande, 
em 2024. Ele, contudo, 
negou essa possibi-
lidade, em entrevista 
à Rádio CBN: “Minha 
pretensão é de exer-
cer os quatro anos de 
mandato”. O grupo 
ao qual ele é ligado 
também tem outro can-
didato em potencial: 
Pedro Cunha Lima 
(PSDB).    

A imprensa nacional 
especula que Aguinal-
do Ribeiro poderá des-
tronar Ciro Nogueira 
do comando do PP. O 
Antagonista cita que 
ele, segundo mais vo-
tado na Paraíba, se 
fortaleceu na eleição, 
ajudando na reeleição 
do governador João 
Azevêdo e de aliados 
do grupo governista. 
Já Ciro não conseguiu 
eleger Silvio Mendes 
ao governo do Piauí. 
Outra: Lula teve 75% 
dos votos válidos na 
cidade natal dele, Pe-
dro II. 

O presidente eleito Lula chorou, em discurso 
para aliados no Centro Cultural Banco do Brasil 
(CCBB), em Brasília, onde trabalha a equipe de 
transição de governo. “Se quando eu terminar 
este mandato, cada brasileiro estiver tomando 
café, estiver almoçando e estiver jantando, outra 
vez, eu terei cumprido a missão da vida”, disse 
Lula, antes de começar a chorar. Foi aplaudido 
de pé pelos presentes.    

murilo gAldino defende retorno 
de efrAim filho à BAse de João: 
“seriA o melhor cAminho”  

É possível que o senador eleito Efraim Filho (União 
Brasil) retorne à base do governador João Azevêdo? 
Não há nenhuma sinalização concreta de que isso pos-
sa acontecer em um futuro próximo – nem por parte do 
governador nem por parte do parlamentar, que rompeu 
com o governo no final de março deste ano e decidiu 
apoiar a candidatura de Pedro Cunha Lima (PSDB) ao 
Governo do Estado. Mas lideranças do Republicanos, 
entre os quais o deputado federal eleito, Murilo Galdi-
no (foto), são entusiastas dessa ideia. “Esse seria o me-
lhor caminho. Com certeza ele irá voltar, é esperado que 
haja esse retorno. Todos ganham com essa união”, afir-
mou, em entrevista a uma rádio. Para ele, há um fator 
que pode facilitar esse retorno de Efraim à base: o se-
nador eleito foi apoiado por muitos prefeitos, vereado-
res, deputados e lideranças políticas que votaram no go-
vernador João Azevêdo (PSB), este ano. Recentemente, o 
governador disse que espera ter uma relação minima-
mente institucional com os parlamentares paraibanos 
que estiveram na oposição, referindo-se tanto a Efraim 
quanto ao senador Veneziano Vital do Rêgo (MDB).   

Geral

Parceria para fabricação do equipamento foi selada, ontem, entre Seap e SEECT

Produção de telescópios 
será ampliada no Estado

esperança no espaço

A Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
(Seap) e a Secretaria de Esta-
do da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) firma-
ram acordo de Cooperação 
Técnica objetivando incre-
mentar o projeto Esperança 
no Espaço, que consiste na fa-
bricação de telescópios mode-
lo newtoniano refletor. 

O acordo de cooperação 
técnica foi assinado pelo se-
cretário da Educação e da 
Ciência e Tecnologia, Clau-
dio Furtado, e o secretário 
João Alves Albuquerque, da 
Administração Penitenciária, 
durante a abertura da 19ª Se-
mana Nacional de Ciência e 
Tecnologia, no Espaço Cultu-
ral, em João Pessoa, na quar-
ta-feira (9). A solenidade con-
tou ainda com representantes 
da Universidade Federal da 
Paraíba e do vice-prefeito de 
João Pessoa, Leo Bezerra. 

O secretário João Alves 
de Albuquerque destaca que 
as duas secretarias e demais 
instituições parceiras estão 
contribuindo com a ressocia-
lização de pessoas em priva-
ção de liberdade e, mais que 
isto, vão possibilitar que es-
tudantes da rede pública es-
tadual tenham mais facilida-
de de acesso a conhecimentos 
sobre a astronomia a partir do 
uso didático dos telescópios. 

De acordo com o gerente 
executivo de Ressocialização, 
João Sitonio Rosas, da Seap, é 
importante se fomentar pro-
jetos de reinserção social de 
reeducandos de maneira a 
contribuir com a reincidên-
cia criminal, além de fortale-
cer a política educacional por 
meio dessa iniciativa inova-
dora levando ciência e tecno-
logia também para a popu-
lação privada de liberdade e 

difundir o estudo da astrono-
mia nas escolas.

A parceria da Seap com a 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e da Ciência e Tecnolo-
gia visa, portanto, com os in-
sumos necessários, expandir 
a outras unidades do Sistema 
Prisional, aumentando a pro-
dução para destinar os equi-
pamentos a escolas da rede 
pública estadual de ensino em 
tempo integral. A parceria en-
volve ainda, na fase inicial, o 
Poder Judiciário por meio da 
Vara de Execução Penal da 
Comarca de Esperança.

 Com materiais recicláveis 
e peças de baixo custo já estão 
sendo construídos os primei-
ros telescópios que estão ex-
postos no referido evento até o 
dia 12 de novembro. Os recur-
sos para a confecção dos equi-
pamentos inicialmente são 
oriundos de verbas pecuniá-
rias repassadas pela Comarca 
de Esperança. Algumas esco-
las daquela cidade já recebe-
ram cinco telescópios doados. 

Os telescópios que estão 
sendo construídos por reedu-
candos são do modelo newto-
niano refletor, com distância 
focal de 900mm, além de len-
tes oculares intercambiáveis 
que podem gerar diversos al-
cances. Nas áreas rurais, onde 
há menos poluição luminosa, 
com esse modelo de telescópio 
pode-se ver objetos distantes 
até 30 milhões de anos luz da 
terra, dá para ver quase todos 
os planetas do sistema solar, 
galáxias, aglomerados globu-
lares, aglomerados abertos e 
nebulosas. 

Nas aulas com os teles-
cópios os estudantes vão ad-
quirir as técnicas de uso do 
equipamento, além do conhe-
cimento científico. Os telescó-
pios construídos pelos reedu-
candos têm uma capacidade 
acima da média dos que são 
vendidos no mercado. Eles 
têm o aumento útil de uma 
imagem de 228 vezes, mas o 
teste foi até 370 vezes e se con-
seguiu imagens satisfatórias. 

Os telescópios são feitos de 
sobra de madeira das indús-
trias de móveis, tubo de PVC 
de 150 mm, cape de esgoto, 
cabo de vassoura, raio de bi-
cicleta, cano de PVC normal, 
além da compra do laser, os 
espelhos e as lentes oculares. 
Há planos de futuramente os 
espelhos serem fabricados na 
própria unidade prisional de 
Esperança.

O acordo de cooperação foi assinado pelos secretários da Educação e da Administração Penitenciária
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Nas aulas com 
os telescópios, 
os estudantes 
vão adquirir 
as técnicas 
de uso do 
equipamento, 
além do 
conhecimento 
científico

Desde ontem, homens 
com idades a partir de 50 
anos estão contando com 
atendimento no Centro Es-
pecializado do Diagnóstico 
do Câncer (CEDC), em João 
Pessoa, na Avenida Epitá-
cio Pessoa, nº 600, na Torre. 
A ação faz parte da campa-
nha Novembro Azul, aberta 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), que oferta con-
sultas especializadas com 
urologistas, toque retal e ul-
trassonografias, na preven-
ção do câncer de próstata. 

O CEDC existe há 20 
anos oferecendo atendimen-
to voltado, exclusivamente, 
para mulheres (diagnósti-
cos de câncer de mama, colo 
de útero e tireoide). A par-
tir de agora, passa a ofere-
cer atendimento ao homem, 
com diagnóstico precoce do 
câncer de próstata que per-
manecerá como rotina do 
serviço mesmo após a cam-
panha. “A população mascu-
lina está de parabéns. Agora, 
o homem vai ter o serviço à 
sua disposição e dar conti-
nuidade ao tratamento, se for 
diagnosticado com a doen-
ça”, disse a diretora-geral do 
CEDC, Roseane Machado.

O secretário executivo de 
Gestão da Rede de Unidades 

Iniciado atendimento para homens no CEDC
novembro azul

de Saúde da SES, Johny Be-
zerra, destacou que o CEDC 
está aberto para atender os 
223 municípios paraibanos, 
por meio da regulação mu-
nicipal. “O estado oferece o 
serviço, os municípios cadas-
tram e enviam os pacientes e 
a população masculina pre-
cisa entender a importância 
de ir ao médico e fazer os exa-
mes preventivos. Pois, caso 
haja a detecção precoce do 
câncer, tem cura”, alertou o 
secretário que também é mé-
dico.

De acordo com o coorde-
nador estadual da Saúde do 

Homem da SES, Hélio Soa-
res, durante todo o ano, são 
realizadas qualificações jun-
to aos profissionais de saúde 
dos municípios para assistên-
cia ao homem. “De novem-
bro a novembro, o estado es-
timula os municípios para 
potencializarem suas ações, 
a exemplo do atendimento, 
duas vezes ao ano, nas Uni-
dades Básicas de Saúde, com 
exames de rotina e consultas 
médicas”, lembrou. 

Aos 68 anos, o aposenta-
do Carlos Roberto Borba nun-
ca fez exames preventivos de 
câncer de próstata. “Confesso 

que nunca fiz devido ao cons-
trangimento, mas, dessa vez, 
vou fazer”, afirmou. O exa-
me que seu Carlos se refere é 
o toque retal. 

O urologista Flávio Pes-
soa esclareceu que o exame 
é feito em 10 segundos, em 
média, e falou da importân-
cia do diagnóstico precoce. 
“Quando o câncer de prósta-
ta é detectado precocemente, 
já é iniciado o tratamento com 
90% de chance de cura. Se o 
diagnóstico for feito de for-
ma tardia, são “queimadas” 
etapas, dificultando o suces-
so do tratamento”, esclareceu.  

O CEDC oferece agora atendimento a homens diagnosticados com câncer de próstata
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No Novembro 
Azul, o 
atendimento 
no CEDC será 
para homens 
a partir de 
50 anos, de 
segunda a 
sexta, às 7h 
da manhã

Foto: Secom-PB
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Mais de mil homens 
vão atuar na segurança das 
provas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
que acontecem neste do-
mingo (13) e no próximo 
domingo (20), na Paraíba. 
A informação foi confirma-
da pela Polícia Militar do 
estado, que deflagra hoje 
a Operação Enem 2022. A 
ação utilizará vários recur-
sos tecnológicos para au-
xiliar no policiamento, a 
exemplo de aparelhos de 
drones, câmeras e policiais 
motorizados.

No total serão realiza-
das 124 escoltas de provas 

que acontecem nas cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Patos e Cajazeiras. 
O sargento Luiz Duarte ex-
plicou que durante a Ope-
ração Enem 2022, serão im-
plantados quatro centros de 
comando para coordenar as 
possíveis ocorrências.

Ao todo são 834 locais 
de provas em todo o estado. 
Para monitorar a demanda, 
a operação será coordenada 
pelos Centros de Comando 
e Controle, que contará com 
profissionais de diversos ór-
gãos relacionados à segu-
rança do Enem 2022. Todo 
esse plano de segurança foi 
definido depois de várias 
reuniões de planejamento 
entre todos os órgãos envol-

vidos no Exame Nacional. 
A operação, que envol-

ve não só o policiamento 
nos locais de prova, será de-
flagrada para fazer a escol-
ta e proteção dos cadernos 
e folhas de respostas até as 
cidades onde ocorrerão as 
provas. O efetivo emprega-
do não vai prejudicar o po-
liciamento normal dos bair-
ros e cidades, que também 
será reforçado.

A concentração do mo-
nitoramento a partir desses 
centros possibilita o acom-
panhamento em tempo real 
de toda a execução da ope-
ração, apresentando solu-
ções rápidas e integradas 
para qualquer tipo de de-
manda que surgir.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) inicia, hoje, a dis-
tribuição de cinco mil doses 
de vacinas Pfizer-Biontech 
contra a Covid-19, para crian-
ças de seis meses a dois anos 
de idade. Neste momento, a 
recomendação do Plano Na-
cional de Imunização (PNI) 
é de vacinar as crianças com 
comorbidades. Na Paraíba, 
de 2020 até o momento, fo-
ram notificados 577 casos de 
Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) em crianças de 
seis a 11 meses, sendo 11,4% 
por Covid-19. Já em crianças 
de um a dois anos, foram noti-
ficados 1.507 casos, dos quais 
7,6% foram decorrentes do co-
ronavírus. 

O esquema vacinal primá-
rio do imunizante para crian-
ças menores de seis meses a 
dois anos é de três doses, com 
o primeiro intervalo (entre d1 
e d2) de quatro semanas. Já 

Inscrições para o Salão do Artesanato Paraibano começam hoje

Elon Musk alerta equipe do Twitter para ‘tempos difíceis’ 

‘SomoS TodoS IndígenaS’

SuSpendeu Trabalho remoTo

Estado destina o imunizante para crianças de seis meses a dois anos de idade portadoras de comorbidade

PB distribui, hoje, cinco mil doses
vacInaS conTra a covId-19

para a aplicação da terceira 
dose (d3) é necessário esperar 
oito semanas após a segunda 
dose. A SES recomenda que 
sejam priorizadas, neste mo-

mento, as crianças com 6 me-
ses de idade, com comorbida-
de, e que o avanço das faixas 
etárias seja gradativo, confor-
me a chegada de novas doses.

De acordo com a chefe do 
Núcleo de Imunizações do Es-
tado, Marcia Mayara, foram 
solicitadas 447.200 doses para 
garantir as três doses, porém 

Novo lote com vacinas Pfizer-Biontech começa a ser distribuído, hoje, com os 223 municípios da PB

só foram encaminhadas para 
a Paraíba 15 mil, o suficiente 
para vacinar cinco mil crian-
ças com o esquema comple-
to. Ela reforça ainda a impor-
tância de manter as vacinas 
infantis em dia. "As vacinas 
Covid-19 poderão ser admi-
nistradas de maneira simultâ-
nea ou com qualquer interva-
lo com as demais vacinas do 
Calendário Nacional de Vaci-
nação na faixa etária de seis 
meses de idade ou mais. Esta 
é mais uma oportunidade de 
deixar as crianças mais segu-
ras para frequentarem as cre-
ches e demais ambientes de 
socialização", reforça. 

Para este primeiro mo-
mento a vacinação abrange 
as crianças de seis meses com 
as seguintes comorbidades: 
diabetes melitus, pneumopa-
tias crônicas graves, hiperten-
são arterial resistente (HAR), 
insuficiência cardíaca (IC), 

cor-pulmonale e hipertensão 
pulmonar, cardiopatia hiper-
tensiva, síndromes coronaria-
nas, valvopatias, miocardias 
e pericardiopatias, doenças 
da aorta, dos grandes vasos 
e fístulas arteriovenosas, ar-
ritimias cardíacas, cardiopa-
tias congênita, próteses val-
vares e dispositivos cardíacos 
implantados, doenças neuro-
lógicas crônicas, doença re-
nal crônica, imunocompro-
metidos, hemoglobinopatias 
graves, obesidade mórbida, 
síndrome de down e cirrose 
hepática.

A chefe do Núcleo de Imu-
nizações da SES ressalta ainda 
que diante do cenário atual, é 
importante lembrar que não 
se chegou a 50% da cobertura 
vacinal de crianças entre cin-
co e 11 anos de idade. “Para a 
primeira dose temos 63,10% 
dessa faixa etária apenas com 
uma dose.

Foto: Secom-PB

Incentivar a busca cada 
vez mais de energias limpas e 
renováveis. Esta foi uma das 
pautas abordadas, ontem, pelo 
deputado federal Ruy Car-
neiro (PSC), na 27ª edição da 
Conferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Climáti-
cas, a COP 27. O parlamentar 
quer, inclusive, trazer para o 
Nordeste do Brasil, a COP 28. 

O parlamentar paraibano 
visitou diversos pavilhões re-
lacionados à temática e defen-
deu a ampliação de projetos e 
ações que possam estimular e 
baratear os custos da ativida-
de na Paraíba e no Brasil.

No pavilhão da China, o 
parlamentar conheceu inicia-
tivas que levaram o país a se 
tornar o maior consumidor 

mundial de energia solar do 
mundo.

“Um dos temas de maior 
destaque no pavilhão da Chi-
na é a questão da energia solar. 
Essa é apenas uma das fontes 
de energia limpa que contri-
bui não só para o desenvol-
vimento sustentável do país, 
mas também para preserva-
ção do meio ambiente. O que 
chama a atenção é que no Bra-
sil, infelizmente, nos últimos 
40 anos, apenas 5% da nos-
sa energia foi substituída por 
uma energia limpa.”

O parlamentar reforçou 
que é preciso mudar essa 
realidade com maior velo-
cidade e criar ações que in-
centivem o poder público e 
a iniciativa privada a aderi-

rem a projetos dessa natureza.  
“O nosso mandato tem 

buscado dar exemplo de como 
contribuir para todo esse pro-
cesso, como fizemos na Fazen-
da da Esperança, em Guarabi-
ra. Lá nós contribuímos com 
a instalação de equipamen-
tos para implantação de uma 
usina fotovoltaica. Essa inicia-
tiva está ajudando a zerar os 
custos com a energia de duas 
unidades da instituição, isso 
sem contar com a questão da 
energia limpa e também com 
a ação de reabilitação de de-
pendentes químicos. Em resu-
mo, é preciso garantir que as 
fontes de energia limpa sejam 
mais baratas, de fácil acesso e 
possam garantir a produção 
de forma sustentável”.

Ruy destaca incentivo às energias 
limpas e quer COP28 no Nordeste

Segurança começa, hoje, Operação 
Enem com mais de mil homens

na cop 27 na paraíba

O edital de chamamento 
público para artesãos, traba-
lhadores manuais e produto-
res da gastronomia regional, 
interessados em participar do 
35º Salão do Artesanato Parai-
bano, foi divulgado ontem no 
Diário Oficial do Estado (DOE). 
Com o tema “Somos Todos In-

dígenas”, o evento deverá acon-
tecer entre os dias 13 de janei-
ro e 5 de fevereiro de 2023, em 
João Pessoa. As inscrições para 
expositores começam hoje, ex-
clusivamente através de for-
mulário on-line, e seguem até 
o dia 25 de novembro.

De acordo com o projeto 
lançado pelo PAP para a rea-
lização do evento, em parceria 
com o Sebrae-PB, “o 35º Salão 

do Artesanato Paraibano tem 
como tema o artesanato indí-
gena, uma justa homenagem 
aos primeiros habitantes da 
nossa terra que, passados mais 
de 500 anos, resistem, passan-
do de geração para geração 
uma cultura extremamente 
rica. Temos certeza que o even-
to será um marco de exaltação 
das nossas raízes.” 

“O artesanato indígena é a 

mais pura e generosa expres-
são do artesanato brasileiro, 
já que as demais tipologias fo-
ram trazidas de outros países”, 
diz a organização do evento. 
Com a realização dos Salões, 
o objetivo do PAP é incentivar 
a consolidação do artesana-
to como atividade econômica, 
capaz de gerar oportunidade 
de trabalho e renda para os ar-
tesãos. Devido ao sucesso das 

edições anteriores, que movi-
mentaram o turismo e a eco-
nomia, o Salão se tornou um 
evento permanente. 

Entre os resultados espe-
rados para essa próxima edi-
ção, estão a integração do Tu-
rismo à Economia Criativa, o 
fortalecimento da produção 
artesanal e negócios gerados 
com vendas diretas e indire-
tas no montante de, aproxi-

madamente, R$ 1.300.000 (um 
milhão e trezentos mil reais). 
Segundo Marielza Rodriguez, 
gestora do PAP, “homenagear 
e prestigiar o artesanato indí-
gena do nosso estado foi uma 
grande iniciativa do nosso go-
vernador João Azevêdo, valo-
rizando nossas raízes e nossa 
cultura. Com certeza será um 
salão com resultados nunca al-
cançados antes.”

Demorou quase duas se-
manas, mas Elon Musk en-
viou o primeiro e-mail para os 
funcionários do Twitter, após 
comprar a companhia por US$ 
44 bilhões - foi a primeira co-
municação depois da demis-
são em massa feita no início 
do mês. Enviada na noite de 
quarta-feira, 9, a mensagem 
não é nada animadora. Nela, o 
magnata pediu para a equipe 

se preparar para “tempos di-
fíceis”, resultado de uma eco-
nomia “terrível”. Além disso, o 
novo chefe encerrou a política 
de trabalho remoto, instituída 
durante a pandemia.

No e-mail, Musk explicou 
que o ambiente econômico 
mais fraco nos EUA traria di-
ficuldades para os anúncios 
da empresa. “Francamente, o 
cenário econômico à frente é 
terrível, especialmente para 
uma empresa como a nossa, 
que é muito dependente de 

anúncios em um clima eco-
nômico desafiador. Além dis-
so, 70% da nossa publicidade 
é de marca e não de desempe-
nho específico, o que nos torna 
duplamente vulneráveis!”, diz 
um trecho do e-mail.

De acordo com o proprie-
tário do Twitter, a prioridade 
máxima da empresa no mo-
mento é o Twitter Blue, que 
fornece assinaturas de US$ 
8 por mês para usuários que 
desejam ter o selo de verifica-
ção e outros recursos em seu 

perfil. “Sem uma receita sig-
nificativa de assinaturas, há 
uma boa chance de o Twitter 
não sobreviver à próxima cri-
se econômica”, principalmen-
te porque 90% da receita do 
Twitter, hoje, é proveniente de 
anúncios.

Elon Musk informou, tam-
bém, para que seus funcioná-
rios compareçam aos escri-
tórios presencialmente para 
trabalhar, no mínimo, 40 ho-
ras semanais, desde ontem, 
10, suspendendo o trabalho 

remoto - o home office só será 
aprovado após uma análise 
individual de cada caso: “Ob-
viamente, se você estiver fi-
sicamente incapaz de ir para 
um escritório ou tiver uma 
obrigação pessoal crítica, sua 
ausência é compreensível”, di-
zia o e-mail.

Além desse e-mail, outro 
foi enviado logo em seguida, 
com o título “Prioridade Máxi-
ma”. Nele, Musk escreveu que 
“Nos próximos dias, a prio-
ridade absoluta é encontrar 

e suspender quaisquer bots/
trolls/spam verificados como 
tais”.

Com uma onda de demis-
sões em massa nas empre-
sas, como foi o caso do Twit-
ter e, mais recentemente, da 
Meta, que demitiu 11 mil em-
pregados, analistas esperam 
um crescimento mais lento 
nos gastos com publicidades 
no próximo ano. Além disso, 
a receita publicitária do Twit-
ter já havia sido afetada pelo 
gerenciamento da rede social.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Nalim Tavares 
Especial para A União

Agência Estado
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Trechos do Ponto de Cem Réis com a Rua Duque de Caxias foram ocupados por vendedores de frutas e verduras

Centro de João Pessoa vira feira livre
espaço público

Vários espaços públicos em 
João Pessoa estão ocupados por 
ambulantes já há alguns anos, 
embora não sejam espaços ade-
quados para essa finalidade. 
Isso ocorre, por exemplo, na 
Rua Duque de Caxias, no cen-
tro da cidade, onde praticamen-
te se formou uma feira livre, as-
sim como na Praça André Vidal 
de Negreiros, mais conhecida 
como Ponto de Cem Réis, sen-
do este um dos pontos turísti-
cos da capital que possui uma 
grande circulação de pessoas 
e que serve de convívio social. 

Na Duque de Caxias, próxi-
mo ao antigo prédio do INSS, 
é possível se deparar com um 
conjunto de comerciantes am-
bulantes que juntos formam 
uma feira livre, onde vendem 
frutas, verduras, raízes, entre 
outros alimentos. Por se tratar 
de um ponto turístico, a feira 
no Ponto de Cem Réis divide 
opiniões. 

Para João Batista dos Santos, 
68, representante comercial, a 
feira atrapalha a passagem dos 
pedestres. “A gente não passa 
direito, isso aqui era para ser 
uma praça e proporcionar lazer 
para o povo, mas os camelôs es-
tão tomando o lugar que não é 
deles. Eles deveriam ser removi-
dos para outro lugar”, afirmou. 

A agente de saúde, Norman-
dia Oliveira da Silva, 66, pensa 
do mesmo jeito. Ela disse que 
a prefeitura deveria criar uma 
espécie de feira livre e transfe-
rir os ambulantes para lá. “Exis-
tem tantos prédios abandona-
dos, porque não construir um 
espaço para eles e deixar o Pon-
to de Cem Réis mais organiza-
do”, justificou

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com “A gente não 
passa direito, 
isso aqui era 
para ser uma 
praça... 
mas os camelôs 
estão tomando 
o lugar 

João Batista dos Santos

Já Conceição Gomes, 56, co-
merciária, afirma que estetica-
mente os ambulantes neste es-
paço “enfeia” o local, visto que 
se trata de um ponto turístico.  
Enquanto que para Iara Fonse-
ca, 52, a feira não atrapalha em 
absolutamente nada. “Para mim 
que trabalho por perto não atra-
palha em nada, é até bacana, por 
mim, pode continuar, eles estão 
fazendo o trabalho deles para 
sobreviver”, frisou. 

No Ponto Cem Réis existem 
ambulantes que trabalham no 
local há mais de 10 anos e que 
possuem como única renda a 
venda dessas mercadorias. 

Lidiane Félix Barbosa, 38, 
que trabalha há seis anos nes-
te ponto, conta que é casada e 
tem três filhos que dependem 
dela financeiramente. Ela con-
tou que com o dinheiro que ga-
nha nas vendas dá “para se vi-
rar”, mas que ultimamente está 
ainda mais difícil, porque as 
mercadorias estão caras, o que 
dificulta a venda. Além disso, 
Lidiane Félix paga o aluguel 
da casa que comprou pelo Mi-

nha Casa, Minha Vida, progra-
ma do Governo Federal. As par-
celas são mais de R$ 500, e tem 
sido difícil juntar dinheiro para 
manter o pagamento em dia. 

“Com o dinheiro que sobra 
depois que pago aluguel, prio-
rizo comprar a comida e pagar 
as contas básicas como água 
e energia que está muito cara, 
estou sobrevivendo”. E acres-
centou “se for me tirar daqui, 
como vou trabalhar, como vou 
sustentar minha casa, meus fi-
lhos?”, disse. 

Já José da Silva Gomes, 37, 
trabalha como ambulante há 12 
anos e mora em Bayeux. A ro-
tina dele é bem cansativa, pois 
trabalha de segunda a sábado, 
começa bem cedo, a partir das 
3h e vai até 20h. Tudo isso para 
montar o seu banco de feira, re-
alizar as vendas e depois des-
montar tudo de novo. “Se tira-
rem a gente daqui, vai ficar mais 
difícil, isso aconteceu durante a 
pandemia, ficamos sem um lu-
gar fixo, por enquanto estamos 
aqui e espero continuar. Eu pre-
ciso trabalhar para me manter”, 
ressaltou. 

José Antonio dos Santos, 
44, trabalha há 11 anos no mes-
mo espaço. Em sua casa mo-
ram quatro pessoas, a esposa e 
mais dois filhos, todos depen-
dem dele. Além disso, José mora 
de aluguel, que custa R$ 500. 
Com relação à possibilidade de 
ser proibido de permanecer no 
local vendendo suas mercado-
rias, ele disse: “O poder público 
devia dialogar com a gente pri-
meiro para organizar, se tiver 
alguém para organizar, funcio-
na direito”. E acrescentou, “Esse 
espaço é onde está o sustento da 
gente, não temos para onde cor-
rer, a situação está cada vez mais 
difícil, então a gente precisa des-
sa compreensão”.

Em nota, a Secretaria de De-
senvolvimento Urbano (Sedurb) 
esclareceu que está ciente da 
atual problemática relacionada 
à presença de comerciantes in-
formais no centro da cidade e 
que tem tomado providências 
para controlar a situação. 

A Sedurb afirmou que tem 
dialogado com a categoria para 
assegurar o passeio público do 
pedestre. No entanto, reforçou 
que está trabalhando diutur-
namente para resolver a situa-

ção, sem prejudicar também os 
trabalhadores que necessitam 
da atividade para garantir a so-
brevivência.

Para isso, a Sedurb dividiu a 
área do Centro em três setores. 
A Rua Duque de Caxias está in-
serida no segundo deles. A se-
cretaria informou que até de-
zembro estão sendo realizadas 
ações educativas e de fiscaliza-
ção para, provisoriamente, ga-
rantir o passeio público na área. 

Além do mapeamento, a 

pasta tem buscado um cadas-
tramento atualizado desses tra-
balhadores, afim de buscar uma 
regularização futura da situa-
ção. São ações provisórias nesse 
momento, uma vez que, segun-
do o órgão, a prefeitura tem pro-
jetos de padronização das ban-
cas desses trabalhadores, bem 
como de relocação dos mesmos 
para locais apropriados para a 
atividade que desempenham, 
como shoppings populares e 
mercados públicos. 

Sedurb monitora a situação para 
garantir o espaço dos pedestres 

A Escola de Saúde Pú-
blica da Paraíba (ESP) está 
com vagas abertas para 
dois cursos gratuitos vol-
tados para doulas. Até 
amanhã estão abertas 100 
vagas, divididas em três 
turmas nos municípios de 
João Pessoa (40), Campina 
Grande (30) e Patos (30). Os 
cursos são divididos em: 
qualificação, voltado para 
novas profissionais, e atua-
lização, direcionado para 
doulas já formadas.

A doula é uma profissio-
nal que tem como responsa-
bilidade o acompanhamen-
to da gestante durante todo 
o período de gravidez, par-
to e pós-parto. De acordo 
com a assessora de Educa-
ção na Saúde da ESP, She-
nia Maria, o curso tem o ob-
jetivo de fortalecer a rede de 
atenção materno-infantil e 
melhorar os índices de mor-
talidade na área. 

“Estamos executando o 
curso no contexto onde a Se-
cretaria de Estado da Saúde 
tem um olhar voltado para 
a qualificação de profissio-
nais, principalmente na as-
sistência materno-infantil.”, 
ressalta Shenia.

Os cursos serão reali-
zados aos sábados e terão 
uma duração de três me-
ses, com aulas atividades 
teóricas e práticas, com ar-
ticulação entre os serviços 
da rede de assistência para 
estágio. A primeira turma 
tem início em João Pessoa, 
no dia 2 de dezembro. Os 
demais municípios terão 
início no próximo ano.

Este é o primeiro curso 
do tema realizado pela Se-
cretaria de Estado da Saú-
de (SES). O pré-requisito é 
ter cursado Ensino Médio 
completo, para a qualifica-
ção, e o curso de doula no 
caso da atualização. As ins-
crições podem ser feitas de 
forma presencial na ESP e 
nas Gerências Regionais de 
Saúde de Campina Gran-
de e Patos. É preciso levar 
a cópia de todos os docu-
mentos solicitados no edi-
tal e o memorial impresso 
ou escrito de próprio pu-
nho. Mais informações no 
site esp.pb.gov.br .

Curso para 
doulas inscreve 
até amanhã

formação

Carrinhos de ambulantes são encontrados em vários locais do Centro de João Pessoa; pedestres reclamam da ocupação do espaço, comerciantes dizem que este é a única forma que têm para sustentar suas famílias

Fotos: Evandro Pereira

Rua Duque de Caxias há anos está ocupada por ambulantes
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PRF informou que operação especial nas rodovias federais que cortam a Paraíba prossegue até terça-feira

Segurança nas estradas é reforçada
proclamação da república

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) na Paraíba ini-
ciou na madrugada de hoje 
a Operação Proclamação da 
República 2022 nas rodovias 
federais de todo o estado, as 
ações se estenderão até as 
23h59 da terça-feira próxima. 
No dia 15 de novembro é co-
memorada a Proclamação da 
República no Brasil, este ano 
a data ocorre em uma terça-
feira, o que pode promover 
um feriado prolongado em 
algumas regiões do estado, 
aumentando assim o fluxo 
de veículos nas rodovias fe-
derais. 

Segundo a PRF, tal fa-
tor pode influenciar nas es-
tatísticas de violência no 
trânsito, uma vez que uma 
maior quantidade de veí-
culos circulando aumen-
ta as chances de acidentes. 
Dessa forma, o reforço no po-
liciamento ostensivo teve iní-
cio desde as primeiras horas 
de hoje, a fim de garantir um 
trânsito seguro e a livre mo-
bilidade nas rodovias federais 
paraibanas.

A fiscalização terá como 
enfoque principal as condu-
tas que mais geram riscos de 
acidentes graves, por exem-

Policiais rodoviários vão focar as fiscalizações no combate a infrações que podem resultar em acidentes graves, como embriaguez ao volante, ultrapassagens indevidas e a falta do cinto de segurança

plo, embriaguez ao volante, 
ultrapassagens indevidas, 
não uso de cinto de seguran-
ça ou capacete, dentre outras 
infrações perigosas.

Para informações, denún-
cias, comunicação de crimes 
e acidentes a PRF dispõe do 
número de emergência 191 
e também do aplicativo PRF 
Brasil, disponível para An-
droid e IOS, onde os usuários 
poderão enviar fotos e áudios 
para auxiliar os policiais que 
atenderão a ocorrência.

Feriado
O feriado da 

Proclamação da 
República será na 

próxima terça-feira, 
dia próximo ao final 

de semana, o que pode 
resultado em alta no 
fluxo de veículos nas 

rodovias

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

Foto: Evandro Pereira

Foto: PRF/Divulgação

Orientações da PRF para garantir uma viagem segura 

 

• Primeiramente fazer um planejamento da viagem, identificar 

locais de parada para abastecimento, alimentação e descanso do 

motorista.

 

• Fazer uma revisão no veículo, verificando freios, luzes, nível de 

combustível, dentre outros itens obrigatórios e fundamentais para 

sua segurança.

 

• Verificar se a documentação do veículo e do condutor  

estão em dia.

 

• Antes de iniciar a viagem, com o veículo ainda parado, colocar o 

cinto de segurança e se certificar que os demais passageiros tam-

bém estejam, lembrando que as crianças deverão usar dispositivo 

de retenção adequado para a sua idade e peso (ex: Bebê conforto, 

cadeirinha ou assento de elevação).

 

• No caso de motocicleta, colocar adequadamente o capacete, tanto 

o condutor quanto o passageiro.

 

• Durante a viagem, respeitar a sinalização e as normas de trânsito. 

Destacamos especialmente o respeito aos limites de velocidade, só 

ultrapassar em locais permitidos e com segurança, não transitar pelo 

acostamento e por fim, jamais misturar bebida e direção.

Saiba mais

Na 7ª Semana de Jornalis-
mo Vladimir Herzog, jornalis-
tas da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), Jornal A 
União e Rádio Tabajara, parti-
ciparam de debate cujo tema 
foi “Da sombra ao protagonis-
mo esportivo e a regionaliza-
ção da mídia”. O evento aconte-
ceu ontem, no Cine Aruanda, 
às 8h30, no Centro Acadêmico 
de Jornalismo do CCTA/UFPB 
– responsável pela organiza-
ção do evento. 

A programação da 7ª Se-
mana de Jornalismo Vladimir 
Herzog teve início no dia 7 e 
vai até hoje, promovendo de-
bates, palestras e oficinas com 
temas que abarcam o atual ce-
nário jornalístico na Paraíba e 
no Brasil, com a participação 
de grandes nomes do jornalis-
mo local e nacional. 

Com o tema “Vozes da De-
mocracia: o jornalismo como 
instrumento de resistência”, a 
Semana de Jornalismo Vladi-
mir Herzog, a repórter do Jor-
nal A União, Ana Flávia Nó-
brega, uma das componentes 
da mesa, ressaltou a relevân-
cia desse trabalho, principal-
mente no tange ao momento 
histórico que país se encontra. 
“Ter esses espaços de debate 

para falar sobre democracia é 
muito importante, porque a re-
gionalização da mídia em si já 
é uma forma de democratizar 
a atenção midiática para mais 
pessoas, alcançando comuni-
dades locais, tornando o pú-
blico muito mais próximo da 
produção de conteúdo e esse 
mesmo público acaba pautan-
do a própria mídia que passa 
a cumprir melhor sua função 
social”, ressaltou. 

Além disso, Ana Flávia Nó-
brega afirmou que “a regiona-
lização do futebol tem como 
objetivo fortalecer os torcedo-
res e as torcidas, fazendo com 
que o futebol regional este-
ja cada dia mais forte frente a 
uma hegemonia que foi cons-
truída histórica e economica-
mente que acaba ‘atropelando’ 
clubes menores”. 

Ela acrescentou ainda que 
a sociedade vive um momen-
to de atrasos e retrocessos, com 
questionamentos à democra-
cia. Por isso, disse que “ver que 
cada vez mais estudantes se 
interessam por estar nesse es-
paço universitário pra buscar 
cada vez mais informações é 
muito gratificante para quem 
saiu da universidade e voltar 
a contribuir nesse sentido, tra-
zendo um visão de pesquisa 
e mercado para esses jovens”. 

Além da jornalista Ana 
Flávia Nóbrega, o gerente do 

Jornalista de A União participa de debate
semana de jornalismo

Repórter Ana Flávia Nóbrega (E) participou do debate durante a Semana de Jornalismo Vladimir Herzog da UFPB, em João Pessoa

n 

Ana Flávia 
Nóbrega 
frisou a 
importância da 
regionalização 
da mídia como 
forma de 
fortalecer a 
democracia

Departamento de Esporte da 
Rádio Tabajara, Iago Sarinho, 
também participou do debate.  
“É importante que os veículos 
locais garantam espaços para 
o esporte também local, sendo 
esta uma obrigação, na realida-
de, mas que ainda é pouco fei-
to, pela facilidade que é repetir 
um sinal de uma emissora na-
cional”, criticou. 

Iago Sarinho afirmou, ain-
da, que “a atuação dos veícu-
los públicos, nesse sentido, é 
fundamental para concreti-
zar essa democratização, tra-
zendo também à tona outras 
modalidades esportivas, que 
muitas vezes são desconheci-
das pela sociedade. Isso é algo 
que outros veículos não fa-
zem, porque comercialmente 
não é interessante, mas que A 
União e a Tabajara vêm fazen-
do, proporcionando essa re-

gionalização a cada dia mais”. 
Kaylla Vitória, estudante 

do quinto período de Jorna-
lismo, foi uma das mediado-
ras do debate. “É importante 
para nosso crescimento e mos-
trar que o jornalismo esportivo 
não está só no futebol, mas em 
outras modalidades e a gen-
te quer proporcionar isso tam-
bém aos estudantes”. 

A coordenadora do Curso 
de Jornalismo da UFPB, Patrí-
cia Monteiro, frisou que even-
to reforça o protagonismo dos 
estudantes. “A resistência no 
jornalismo é importante, por-
que não existe jornalismo sem 
resistência, é resistência à apu-
ração, ao trabalho com ética, 
à procura da verdade nesse 
tempo de desinformação, en-
tão, esse trabalho reitera o pa-
pel do jornalismo profissional 
e de qualidade, o que é funda-
mental na construção do Es-
tado Democrático de Direito”. 

A 7ª Semana de Jornalis-
mo Vladimir Herzog encerra 
sua programação hoje com ati-
vidades nos dois turnos. Pela 
manhã, às 8h, no Cine Aruan-
da, haverá mesa-redonda cujo 
tema é “Mudando a página: di-
álogos do jornalismo conver-
gente”. Já à tarde, às 14h, ha-
verá oficina de TV e Imagem 
com a jornalista Linda Carva-
lho, da TV Correio, no bloco A, 
na sala 103. 
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Nas investigações, a Polícia Civil descobriu que o pai abusava de seis meninas, frutos de dois relacionamentos

Homem suspeito de estuprar filhas
violência

Um homem de 38 anos, que 
não teve a identidade revela-
da, foi preso suspeito de abu-
sar sexualmente das próprias 
filhas na cidade de Maman-
guape, Litoral Norte da Paraí-
ba. A prisão aconteceu nessa 
quarta-feira (9). Segundo o de-
legado Sylvio Rabelo, os abu-
sos ocorriam com as filhas de 
6, 8, 12 e 14 anos de idade. As 
duas adolescentes saíram de 
casa recentemente devido à 
violência sexual.

Existe ainda a suspeita, 
que a polícia está investigan-
do, de que o homem tenha 
abusado sexualmente de ou-
tras duas filhas, frutos de ou-
tro relacionamento. No mo-
mento da prisão, na casa do 
suspeito, os policiais civis 
apreenderam um revólver. 
O delegado Sylvio Rabelo in-
formou que o homem foi in-
diciado por estupro de vul-
nerável. 

Sylvio Rabelo disse que, 

de início, existia a denúncia 
de que os abusos teriam sido 
contra quatro filhas do se-
gundo relacionamento, no 
entanto, com a continuida-
de das investigações, foram 
apontados indícios de que ele 
teria praticado abusos contra 
as outras filhas também.

Em vídeo encaminhado 
aos órgãos de imprensa onde 

narra o fato, o delegado dis-
se que “a Polícia Civil de Ma-
manguape instaurou uma 
investigação para apurar o 
crime de estupro de vulne-
rável. A própria vítima é a fi-
lha do autor do fato. Este se 
encontra preso, pois pedi-
mos à Justiça a prisão preven-
tiva dele. Ele estava com uma 
arma de fogo e foi lavrado um 
flagrante, e no decorrer da in-
vestigação há indícios de que 
outras filhas dele também te-
nham sido abusadas. Estas 
crianças foram encaminha-
das para as perícias e para 
as medidas de praxe. Nós te-
mos conhecimento, inclusive 
que duas filhas adolescentes 
já saíram de casa por medo 
e ameaça do próprio pai. Se-
guem as investigações e ire-
mos identificar se houve ou 
não outros fatos dessa natu-
reza para darmos procedi-
mento ao inquérito policial”, 
disse o delegado.

n 

Duas filhas 
adolescentes 
saíram de 
casa para 
fugir da 
violência 
sexual que 
sofriam

Um grupo suspeito de en-
volvimento com o contraban-
do de cigarros foi desarticu-
lado na Paraíba, pela Polícia 
Federal, em parceria com ou-
tros órgãos de segurança do 
estado. As ações acontece-
ram nas cidades de João Pes-
soa, Cajazeiras, Sousa, Catolé 
do Rocha, Patos, Sumé e apli-
cavam crimes de lavagem de 
dinheiro. 

Além da Paraíba, a Força-
tarefa cumpriu mandados de 
busca e apreensão e de pri-
sões expedidas pela Justiça 
Federal nos estados de Per-
nambuco, Maranhão, Pará, 
Rio Grande do Norte, Goiás, 
Rio Grande do Sul e Distri-
to Federal.

Segundo informação da 

Polícia Federal, os crimes 
eram praticados há aproxi-
madamente 10 anos, com 
sequestro de bens móveis e 
imóveis, além da aquisição 
de produtos no exterior e in-
troduzidos no Brasil de modo 
clandestino, sendo distribuí-
dos em vários pontos do ter-
ritório nacional no mercado 
de atacado e de varejo.

Durante entrevista na 
sede da Superintendência da 
Polícia Federal, na Paraíba, o 
coordenador-geral de Repres-
são a Crimes Fazendários, de-
legado Cléo Mazzotti, disse 
que a operação “O Mercador 
Fenício”, teve o objetivo de 
combater o contrabando de 
cigarros. Ele acrescentou que 
a ação representa uma impor-

tante vitória das forças poli-
ciais brasileiras contra uma 
quadrilha que vinha atuan-
do e se fortalecendo em todo o 
Nordeste, “porque quebra di-
versos eixos da organização”.

Além da Polícia Federal, 
a Receita Federal, a Secreta-
ria da Fazenda do Estado da 
Paraíba, Polícia Civil, a Polí-
cia Militar, a Polícia Rodoviá-
ria Federal, o Ministério Pú-
blico Estadual e o Ministério 
Público Federal atuaram nas 
investigações.

Os investigados devem 
responder pelos crimes de 
contrabando, lavagem de di-
nheiro, organização crimino-
sa e evasão de divisas. Todos 
eles, somados, têm pena máxi-
ma de 29 anos de prisão.

Força-tarefa cumpre mandados 
na capital e em outros municípios 

contrabando

A Delegacia de Repres-
são a Entorpecentes de 
Campina Grande realizou, 
nessa quarta-feira (9) uma 
apreensão de drogas no 
bairro da Ramadinha. Na 
residência os policiais en-
contraram vários sacos plás-
ticos com maconha na sua 
forma in natura, pedras de 
crack, balança de precisão, 
além de prensas artesanais 
utilizada na industrializa-
ção da droga.

Segundo o delegado 
Jorge Luiz, as quais ser-
viam para compactar a 
maconha. O homem que 
fazia a guarda do local e do 
material não foi encontra-
do, mas já foi identificado e 
responderá criminalmen-

te por este delito perante o 
Poder Judiciário.

Jorge Luiz informou 
que os policiais já vi-
nham investigando o local 
e aguardam um momen-
to para realizar a ação, já 
com mandados de busca e 
apreensão. 

Identificação
O delegado revelou que 

esta foi a décima prensa 
usada para o tratamento 
da droga apreendida em 
Campina Grande. “Eles 
estão tentando todos os 
meios para traficar drogas 
em Campina Grande, mas 
nossos policiais estão aten-
tos. Estamos à procura do 
proprietário do local”.

Polícia apreende mais uma prensa 
usada para industrializar drogas

tráfico

“Eles estão 
tentando todos 
os meios para 
traficar drogas 
em Campina 
Grande, mas 
nossos policiais 
estão atentos

Jorge Luiz

A prensa foi apreendida, em CG, junto com drogas que seriam ‘industrializadas’

Foto: Polícia Civil

Em cumprimento a man-
dado de prisão expedido pela 
Sétima Vara Criminal da ca-
pital, policiais da Delegacia 
de Crimes Contra o Patrimô-
nio prenderam um homem 
identificado por Rafael, um 
dos suspeitos de envolvimen-
to no assassinato de Sérgio 
Carneiro da Silva, de 39 anos, 
comandante da Guarda Civil 
Metropolitana de Conde. 

Segundo o delegado João 
Paulo Amazonas, nas investi-
gações ficou comprovado que 
o motorista alternativo dava 
suporte aos assaltantes que 
ceifaram a vida de Carneiro. 
“Ele tinha recebido o benefício 
da liberdade provisória, mas 
as investigações demonstra-
ram que ele agiu em conluio 
com os outros dois, já presos”, 
explicou o delegado. 

O crime
O comandante da Guarda 

Municipal de Conde foi assas-
sinado no final da noite de 19 
do mês passado na Praia do 
Cabo Branco, em João Pessoa.  

Motorista por aplicativo é preso 
suspeito da morte de guarda civil

assassinato

Um tiroteio regis-
trado na noite de quar-
ta-feira (9) na cidade de 
Conde, causou a morte 
de uma pessoa e outra 
ficou ferida, sendo so-
corrida para o Hospital 
de Emergência e Trau-
ma da capital. 

De acordo com a po-
lícia, a causa da troca de 
tiros foi motivada por 
causa de uma tentativa 
de vingança, em repre-
sália a um crime de ho-
micídio ocorrido na se-
mana passada.

No local, a Polícia Mi-
litar encontrou um ho-
mem de 23 anos já sem 
vida e outro com feri-
mento de arma de fogo 
no abdômen e no om-
bro esquerdo, sendo so-
corrido para o hospital. 
O homem ferido conti-
nua no Trauma e seu es-
tado clínico é considera-
do regular.

Briga de 
facções deixa 
um morto e 
outro ferido

no conde

A Polícia Civil, por 
meio da 12a Delegacia Sec-
cional (sede em Esperança), 
cumpriu nessa terça-feira, 
(8), mandado de prisão em 
desfavor de um dos investi-
gados na morte do vigilan-
te Daniel de Jesus, no mu-
nicípio de Remígio.

Daniel foi assassinado 
quando trabalhava na es-
colta de um carro-forte, no 
dia 7 de junho deste ano. 
O veículo em que ele es-
tava foi alvo de vários ti-
ros disparados pelos ban-
didos e acabou saindo da 
pista. Outro vigilante saiu 
ferido pelos disparos.

Investigação
De acordo com o de-

legado Cristiano Santa-
na, uma semana após o 
ataque foram apreendi-
das duas armas de fogo. 
As investigações aponta-
vam que essas armas per-
tenciam a um apenado de 
Campina Grande. 

“Essas armas foram pe-

Suspeito de assassinato 
é preso em Remígio

mandado

Rafael foi preso por força de mandado de prisão

riciadas e ficou constatado 
que foram as mesmas utili-
zadas na morte do vigilan-
te. Assim, nós representa-
mos pela prisão preventiva 
desse investigado, pedido 
que foi acatado pela Justi-
ça e devidamente cumpri-
do por nossas equipes”, ex-
plicou o delegado.

Vigilante Daniel de Jesus

Foto: Redes Sociais

Na ocasião, ele estava com 
uma colega de trabalho quan-
do apareceram dois homens, 
um deles armado e anuncia-
ram um assalto. Ele tentou 
reagir, mas foi atingido por 
disparos, morrendo no local. 
A polícia iniciou as investi-
gações e prendeu dois sus-
peitos, um deles o motoris-

ta Rafael, que alegou ter sido 
chamado através de aplicati-
vo e, na audiência de custó-
dia foi liberado. Ontem, a po-
lícia conseguiu provar que ele 
participou diretamente no as-
sassinato dando cobertura na 
fuga dos executores. Ele deve 
passar, hoje, pela audiência 
de custódia.
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Campina Grande

Baía da Traição
As ruínas da Igreja de 

São Miguel Arcanjo, loca-
lizada na aldeia indíge-
na potiguara de São Mi-
guel no município de Baía 
da Traição. As ruínas foram 
tombadas pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado da Paraí-
ba (IPHAEP) em 1980. Exis-
tem duas versões sobre a 
construção do templo. Em 
uma das versões, ela foi construída pelos padres da Companhia de 
Jesus no início do século 18, a fim de dar assistência aos indígenas e 
aos soldados do fortim existente na Baía da Traição. Passou à condi-
ção de matriz quando foi criada a Freguesia de São Miguel de Baía da 
Traição embora sua construção tenha permanecido inconclusa. A ou-
tra versão se afirma que sua construção é atribuída aos holandeses 
calvinistas, com data de início em 1701 e sendo criada a Freguesia de 
São Miguel da Baía da Traição em 1762. Ela é uma construção jesuíti-
ca com características barrocas, medindo 26,40m de comprimento por 
10,40m de largura. Supõe-se que a igreja não foi concluída devido à 
saída dos missionários jesuítas do local.

A estrutura do Natal Iluminado 
2022 de Campina Grande come-
çou a ser montada. Esse ano serão 
apresentadas algumas novida-
des para tentar atrair um número 
maior de visitantes da cidade e tu-
ristas aos pontos com ornamenta-
ção e apresentações. Uma delas 
é que, nesta edição, será triplica-
do o número de locais iluminados 
em relação ao ano passado. Ao 

todo serão 32 pontos de ilumina-
ção espalhados pelas principais 
ruas da cidade. A árvore de na-
tal, que nesta edição terá 35 me-
tros de altura, contará com tec-
nologia em sua iluminação. Os 
espaços escolhidos como pontos 
estão sendo planejados com cui-
dados voltados para proporcionar 
a visitação de pessoas com defi-
ciência sem transtorno no acesso.

Borborema
Com a expectativa de que compareçam seis mil pessoas, a Rota 

Cultural Raízes do Brejo, em Borborema, inicia hoje e segue até o pró-
ximo domingo com a sua programação 2022, cujo tema é ‘Vila da Bor-
borema:  Da fé à cura’, em alusão à história do município, que amanhã, 
celebrará os 63 anos de emancipação política. Em sua quarta edição, 
a Rota Cultural Raízes do Brejo vem sendo realizada desde o dia 23 de 
setembro e vai até do dia 11 de dezembro, promovendo aos visitantes 
da região uma imersão na cultura, na arte, despertando a história e os 
sabores com a exuberância das cidades do Brejo paraibano.

Borborema II
A Camucá Companhia de Teatro, da cidade de Borborema -PB, estreou 

seu mais novo espetáculo infanto-juvenil “O Circo da Dona Bolacha”, em 
algumas cidades do Brejo paraibano. No enredo, o Circo da Dona Bola-
cha, passa por dificuldades, forçando-o a demitir todos os funcionários. 
Ao seu lado restam apenas os palhaços Ping-Pong e Dominó, esses por 
sua vez não querem que o circo seja vendido, para que isto não aconteça 
criam várias situações engraçadas. Será que eles conseguirão fazer com 
que Dona Bolacha mude de ideia? E assim manter a arte do circo viva, 
dando as crianças o direito de sonhar e fantasiar um mundo melhor, 
cheio de cores, músicas, brincadeiras, alegrias e liberdade. O espetáculo 
segue com uma apresentação hoje no IES na cidade de Bananeiras e 
no próximo dia 18 no EPC na cidade de Belém.

Fotos: Teresa Duarte

Brejo
Além de ser a maior região turística com concentração de municí-

pios do Brasil, a região do Brejo paraibano tem mais um motivo para se 
orgulhar com a instituição do Dia do Orgulho Brejeiro, celebrado no dia 
26 de novembro. A data foi estabelecida pela Lei Nº 12.444, publicada 
pelo Diário Oficial da União, na terça-feira (8). De autoria do deputado 
estadual Raniery Paulino, a lei tem como objetivo estabelecer um marco 
para implementação de ações de valorização e desenvolvimento da 
região. O presidente do Fórum do Turismo do Brejo paraibano, Jaime 
Souza, afirmou que a instituição dessa data é muito importante e trará 
benefícios, um deles a visibilidade que a região ganhará.

Rota Cultural começa hoje; amanhã, cidade comemora 63 anos

“Da fé à cura” é tema de 
evento em Borborema

RAÍZES DO BREJO

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

Com a expectativa de atrair seis 
mil pessoas, a Rota Cultural Raízes 
do Brejo, em Borborema, inicia hoje 
sua programação 2022, cujo tema 
será “Vila da Borborema:  Da fé à 
cura”, em alusão à história do municí-
pio, que amanhã celebrará os 63 anos 
de emancipação política. O evento vai 
até domingo.

Em sua quarta edição, a Rota Cul-
tural Raízes do Brejo vem sendo rea-
lizada desde o dia 23 de setembro e 
vai até do dia 11 de dezembro, pro-
movendo aos visitantes da região 
uma imersão na cultura, na arte, des-
pertando a história e os sabores com 
a exuberância das cidades do Brejo 
paraibano. 

Com comemoração dupla, a pro-
gramação da Rota em Borborema 
terá abertura às 19h de hoje, com 
apresentação musical e feira gastro-
nômica e cultural. Amanhã o evento 
começa cedinho, às 5h, com apresen-
tação da banda marcial e a 1a Cor-
rida de Emancipação de Borbore-
ma, com percursos de 5km a 10km, 
além do lançamento da marca turís-
tica “Borborema, visite e se encan-
te”, encerrando com o show de Pe-
drinho Pegação, atração principal 
da noite, para celebrar o aniversá-
rio da cidade.

Por fim, no domingo (13), último 
dia da Rota em Borborema, ocorrerá, 
às 11h a apresentação da Orquestra 
Sinfônica do SESC, na Igreja Matriz 
Nossa Senhora do Carmo, localiza-
da no centro da cidade. 

De acordo com a prefeita de Bor-
borema, Gilene Cândido, a Rota Cul-
tural na cidade tem como meta resga-
tar a história local, proporcionando 

momentos lúdicos, recordando o pas-
sado, discutindo como a cidade é no 
presente e como construir um futuro 
promissor. “São histórias que mui-
tas vezes a geração atual não tem co-
nhecimento, e nós temos como mis-
são não deixar nossa história morrer”. 
Sobre o tema deste ano, “Borborema – 
terra de fé a cura”, Gilene explica que  
há 100 anos a cidade sofreu com pro-
blemas de saúde de seus moradores, 
que foram curados através da fé. “E 
hoje vamos apresentar à comunida-
de um pouco desse passado, para que 
no futuro eles também possam repli-
car a história eternizando nossa cul-
tura”, ressaltou a prefeita. 

Além disso, Borborema é um 
município repleto de belezas das 
quais os turistas poderão desfru-
tar e apreciar sem moderação. São 
cachoeiras, caminhadas ecológicas, 
casarios antigos, a primeira hidrelé-
trica do Nordeste que abasteceu as 
cidades circunvizinhas, o túnel em 
curva – segundo túnel do Brasil -, 
além da gastronomia, artesanato, 
casa de farinha artesanal, a estação 
ferroviária – onde funciona a prefei-
tura - e a réplica do trem. 

De acordo com o presidente do 
Fórum do Turismo do Brejo Paraiba-
no, Jaime Souza, “o Destino Brejo é o 
maior destino turístico do estado da 
Paraíba e um dos maiores do Brasil, 
porque todos nós estamos no Mapa 
do Turismo Brasileiro e isso é um or-
gulho para a nossa região, que luta 
na organização de políticas públicas 
voltadas para o turismo”.

Além disso, ele destacou que a 
Rota Turística Cultural Raízes do 
Brejo vem com grande força nesta 
retomada do turismo. “Temos uma 
meta a cumprir, até dezembro. Tere-
mos a missão de gerar oportunida-

“O evento no 
município tem 
como meta 
resgatar nossa 
história e 
proporcionar 
diversão

Gilene Cândido

des de emprego e renda para mais 
de 100 famílias, isso está no nosso 
planejamento estratégico e, claro, 
não envolve apenas os municípios 
da Rota Raízes do Brejo, mas tam-
bém do Caminhos do Frio”.

A Rota Cultural Raízes do Brejo 
se estenderá até o dia 11 de dezem-
bro e passará ainda pelos municí-
pios de Dona Inês, Guarabira, Pir-
pirituba e Pilõezinhos. 

Desde 2017, a Rota Cultural Raí-
zes do Brejo vem desenvolvendo ati-
vidades turísticas e socioculturais 
com o objetivo de inserir moradores 
e turistas em uma vivência profun-
da que desperte a história. Dez cida-
des, diferentes programações, mui-
tos dias de imersão cultural e uma 
verdadeira vivência da região do 
Brejo paraibano com roteiros de ex-
periência de setembro a dezembro.

n Sexta-feira (11/11)
19h – Cerimônia de abertura oficial do evento musical “Vila da Borborema: Da fé à cura”
22h – Apresentação – projeto cultural “Sexta musical” e Feira Gastronômica e cultural

n Sábado (12/11)
5h – Banda Marcial Paulo dos Santos
6h – 1a Corrida de Emancipação de Borborema – Percursos de 5km a 10km, com entrega 
de kits e premiação
7h30 – Hasteamento dos pavilhões nacional, estadual e municipal – comemoração dos 
63 anos de Emancipação Política de Borborema 
8h30 – Café da manhã – Trio pé de serra – Recepção dos atletas 
10h – Missa em Ação de Graças – Comemoração aos 63 anos de emancipação política 
de Borborema
14h – Feira gastronômica e cultural – Lançamento da marca turística “Borborema, 
visita e se encante”
15h30 – Apresentação musical – Forró Camucá 
20h - Apresentação musical – Ricardo Show
22h - Apresentação musical – Luciene Melo 
0h - Apresentação musical – Pedrinho Pegação 

n Domingo – (13/11)
11h – Apresentação – Orquestra Sinfônica do SESC, na Igreja Matriz Nossa Senhora do Carmo

Programação Completa

Município preparou programação especial para entreter os visitantes e movimentar economia local

Foto: Douglas Rocha/Divulgação
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Com a intimidade de quem 
chama o Brasil de “menino” 
para ler a sua mão no antoló-
gico samba-enredo ‘Martim 

Cererê’ (1972), o paraibano Zé Katim-
ba entendeu como poucos as contra-
dições e injustiças raciais do país que 
festejava o Carnaval enquanto cri-
minalizava os seus compositores ne-
gros. Ele celebra hoje 90 anos de vida 
com um show gratuito, às 19h, den-
tro do projeto Gafieira, que integra a 
programação do Mês da Consciência 
Negra, no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa. Responsá-
vel por mudar a estrutura do Carna-
val carioca, modernizando os temas e 
suas roupagens, ele cantará na apre-
sentação especial os grandes sucessos 
que o consagraram, como ‘Disritmia’, 
‘Tá Delícia, Tá Gostoso’ e ‘Bandeira da 
Fé’, além de algumas inéditas. 

A resistência que o samba demons-
trou ao enfrentar o preconceito e a re-
pressão governamental foi a mesma 
que Zé Katimba precisou ter duran-
te sua longa vida. Ele saiu da Paraí-
ba aos 10 anos de idade, embarcan-
do clandestinamente em um navio 
de carga atracado em Cabedelo para 
o Rio de Janeiro, onde foi “menino de 
rua”, como ele define. Foi alfabetizado 
por outra criança, que com apenas o 
terceiro ano primário brincava de dar 
aulas com carvão e papelão. “Nunca 
sentei diante de um professor nem 
fui matriculado em escola nenhuma. 
Aquilo que aprendi com essa meni-
na, me fez nunca mais parei de ler. Eu 
lia o que achava na rua, a maior par-
te era jornal velho. Ter a minha obra 
com força literária premiada no mun-
do, é uma coisa muito forte”, conta o 
artista, que teve como primeiro diplo-
ma o título de doutor honoris causa dado 
pela UFPB, em 2019. “Quem mergulha 
nesse conhecimento, na sensibilidade 
dos caras, é isso que faz a gente cres-
cer: aprendendo e criando”.

Zé Katimba é um dos fundado-
res da escola de samba Imperatriz 
Leopoldinense, famosa por cantar 
‘Liberdade, Liberdade! Abra as asas 
sobre nós’. Durante a ditadura civil-
militar, a liderança na agremiação 
do bairro de Ramos levou Katimba 
para a prisão, onde permaneceu por 
cerca de seis meses por causa da mú-
sica ‘Bandeira da Fé’. “Estava junto 
dos alunos e professores [de esquer-
da], mas eu não era nada. Mas dava 
cobertura a eles na quadra da Impe-
ratriz. Criei um local onde a gente fi-
cava escondido”, conta ele.

Só muitos anos depois que a cen-
sura liberou a canção para Martinho 
da Vila, parceiro dele na composição 
da letra que diz: “Pra lutar pelos nos-
sos direitos / Temos que organizar / 
Um mutirão / E abrir o nosso peito / 
Contra a lei do circo e pão”.

Nas composições de Zé Katimba, o 
aspecto racial é um dos principais para 
entender a obra do paraibano. O negro 
sempre assumiu o protagonismo nas 

suas músicas, para além das cicatrizes 
históricas da escravidão. “Eu tive isso 
dentro de casa, lá em Guarabira. Mi-
nha mãe era ‘branca-leite’ e meu pai, 
negro. Naquela época, a mulher per-
der a virgindade com um cara ‘duro’ 
e negro, ele era castrado ou mandado 
matar. Meu pai tinha um amor muito 
grande por minha mãe, e ela, com esse 
preconceito todo, amava o meu pai. Eu 
já vim com esse propósito”. Ao chegar 
no Rio, essa vivência encontrou seu 
porto seguro no Cais do Valongo, lo-
cal de chegada dos africanos escravi-
zados nas Américas.

O sucesso estrondoso veio mes-
mo com ‘Martim Cererê’, baseado 
na obra do autor modernista Cas-
siano Ricardo, que virou trilha so-
nora de novela da Globo, quebrando 
uma barreira de alcance dos sambas
-enredos. No folhetim Bandeira dois 
(1971), de Dias Gomes, Katimba tinha 
um personagem inspirado nele mes-
mo, que foi interpretado por Grande 
Otelo, honraria que ele sempre rece-
beu com naturalidade. “Nunca me 
surpreendi com nada. Isso não é ar-
rogância nem nada, não. É uma ma-
neira tão verdadeira que estou en-
caminhando a minha vida, que não 
tenho um rosto famoso na mídia, mas 
tenho prestígio diante de todas as es-
trelas e do mundo do samba”. 

Esse prestígio já gerou releituras 
de nomes como Zeca Pagodinho, Emí-
lio Santiago, João Nogueira, Agepê, 
Simone, Julio Iglesias, Alcione, Leci 
Brandão, Elza Soares e Jorge Aragão. 
A história também resultou em uma 
biografia: Zé Katimba - Veja o que o des-
tino reservou pra você (2008), e deve vi-
rar em breve um documentário pro-
duzido pelo amigo José Bonifácio de 
Oliveira Sobrinho, o Boni.

Afirmando ter se casado mais 10 
vezes na vida, outra grande paixão do 
sambista é a mulher. Todas elas, das 
quais muitas já foram musas inspira-
doras de suas canções, como Benedita 
da Silva e Dona Ivone Lara. “A mulher 
é a matriz mais importante do univer-
so”, declara. A música que deve en-
cerrar a apresentação de hoje, ‘Somos 
iguais’, também evoca os direitos hu-
manos, criando uma série de metá-
foras que demonstram como as re-
lações homoafetivas encontram 
seu equilíbrio na natureza. “O rio 
é masculino, mas ele sai rasgan-
do a terra desesperadamente 
para se encontrar com o mar, 
que também é masculino. A 
água doce e a água salgada 
são femininas, mas elas 
se misturam. A espu-
ma que as ondas do 
mar provocam pa-
rece uma renda. 
Aquelas bolhi-
nhas, com o sol 
ou com a luz 
da lua, você 
consegue 
ver todas 
as cores 
do ar-
co-í-

ris. Mediante isso, seja o que você qui-
ser, seja os tons das marés. Ilumine as 
consciências, respeite as diferenças”, 
defende o veterano.

A experiência de Zé o coloca ime-
diatamente como um mestre cuja voz 
tem força em sua comunidade para se 
posicionar diante de temas importan-
tes do Carnaval, do qual é um crítico 
afiado do modelo de produção. “Para 
mim, as escolas de samba do Rio são 
óperas de rua. É o maior espetácu-
lo do universo, mas estão matando a 
galinha dos ovos de ouro. Estão pen-
sando só no dinheiro e o samba che-
gou onde chegou pelo que ele repre-
sentava da energia que ele desperta 
nas pessoas”, avalia. 

Apesar de estar há tantas décadas 
radicado no Rio, Zé Katimba ainda 
sonha em vir morar na Paraíba. 
Mas a partir dos 100 anos, brin-
ca ele. “Já vivi 90 anos. Dez anos 
qualquer idiota vive”, diz aos ri-
sos. “Nunca parei de pensar em 
estar aqui. Eu queria vir, fazia 
muito sucesso, mas ninguém me 
conhecia. O Rio de Janeiro me ado-
tou como filho, mas eu tenho uma coi-
sa muito forte com isso aqui. Nunca ti-
rei os meus pés da Paraíba”. 

De impressionante vigor físico e 
astuta inteligência, Katimba só não 
faz planos para enfrentar a ideia do 
fim da vida. “A morte é algo tão natu-
ral que eu não tenho nenhum proble-
ma nem medo, não. Vou vivendo da 
melhor maneira”.

Afirmando não fazer dois sam-
bas iguais, Zé Katimba contabiliza 
duas mil músicas gravadas, além de 
outras tantas ainda inéditas e ainda 
um interesse permanente pelo sam-
ba que ele representa em ritmo, 
poesia e cor. “Pretendo 
continuar assim, 
quase lúcido. 
Porque lúci-
do eu nun-
ca fui”, 
f i -

Responsável por mudar a estrutura do Carnaval carioca, sambista paraibano comemora 90 anos em João Pessoa

“Nunca tirei os meus pés da Paraíba”
Zé Katimba

Katimba (acima, no centro, e na foto maior) vai celebrar seu aniversário, 
hoje, no projeto Gafieira da Funesc, com seu filho, Zé Inácio Jr. (acima, à 
dir.), e o músico Mirandinha Sambista (acima, à esq.)

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Fotos: Roberto Guedes
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O cheiro das ruas do meu tempo

Uma boa chuva no final da tarde 
e somos tomados pelo cheiro de ter-
ra molhada. Aquela olência que sen-
timos quando crianças e ainda tra-
zemos hoje em nós, já adultos. De 
repente, nos vem aquela vontade in-
controlável de sair correndo à procu-
ra das biqueiras, de um lugar para jo-
gar bola de gude ou simplesmente de 
pisar na lama que escorre pelas ruas. 
Ah, a terra molhada… Traz-me boas 
lembranças do aroma inconfundível 
das ruas de Pombal da minha dis-
tante infância. Aquelas ruas tinham 
cheiros peculiares a cada artéria ou 
momento.

Nas ruas dos Roques, por exem-
plo, o olor era do café torrado que fu-
gia pelas chaminés da torrefação de 
seu Antônio Rocha. Era o café Dácio 
sendo torrado e moído para ser dis-
tribuído por todo o comércio da re-
gião, mas não sem antes nos entor-
pecer com o seu aroma.

Subindo próximo à Rua João 
Pessoa, já sentíamos o cheiro da se-
mente de algodão que era tritura-
da para fabricação de óleo e de ra-
ção animal, que chamávamos de 
resíduos, pela usina de Paulo Pe-
reira, competindo com cheiro das 
amêndoas de oiticica que, levado 
pelo vento, ia bem mais distante, 
inundando cada quadrante da ci-
dade. O incômodo da influência 
da queima da casca da amêndoa de 
Oiticica era compensado pelos em-
pregos proporcionados pela velha 
fábrica aos pais de família da terra 
de Maringá.

Nas madrugadas e nos finais de 
tarde, eram as padarias que incen-
savam as esquinas. As fornadas de 
pão quentinho traziam à porta dos 
estabelecimentos os fregueses, movi-
dos pelo cheiro gostoso de pão que o 
vento tratava de espalhar pela cida-
de. Era assim nas panificadoras do 
centro e dos bairros, a exemplo dos 
estabelecimentos de Seu Napoleão, 
seu Adauto e seu Antônio Barbosa.

Chegava o sábado, e como era gos-
toso andar no meio da feira, sentindo 
o aroma do feijão cozido com muita 
carne de charque e jerimum, prepa-
rados e vendidos nas muitas barracas 

Jerdivan Nóbrega de Araújo

Colunista colaborador

Vocês já notaram que a gente não sabe mais 
como se comportar diante de situações que, 
até pouco tempo, eram muito simples?

Por exemplo, quando a gente se interessava 
por uma pessoa, tipo, ficar a fim de namorar se 
rolasse um clima (desculpem pela referência a 
uma situação recentemente indigesta), a gente 
paquerava, iniciava uma conversa, e, se o “clima” 
fosse mútuo, o namoro começava. As pessoas 
próximas traziam as informações de segurança. 
Namorador, cachaceiro, gente boa, moça de 
família, complicada e perfeitinha, falada... Essa 
era a rede social disponível. Agora a gente precisa 
oficializar o relacionamento para pessoas que nem 
nos conhecem, os chamados seguidores das redes 
sociais, e exigir a senha para ver quem está curtindo 
as fotos dos nossos recém-amores. Controle tipo “o 
grande irmão”. Para quem não sabe o que é isso, 
vide 1984, de George Orwell.

Estamos aprendendo sobre monogamia, 
hipocrisia, poliamor, fidelidade, verdade, prioridade, 
casamento, relacionamento tóxico. E não sabemos 
mais nem fazer renda, nem namorar.

Esquerda, direita. Era simples. Era briga de 
bar com direito até a brinde. Nelson Rodrigues 
escreveu sobre o “lado B” da tradicional 
família brasileira e era de direita. Paulo Freire 
foi protegido, enquanto era perseguido pela 
ditadura, por um amigo de direita.

Agora dá até medo. Outro dia, tapei a boca da 
minha irmã dentro de um Uber. Ela criticava alguma 
coisa do governo atual, na parte traseira do carro, 
e, na frente, eu, entre uma bíblia e o motorista. Não 
me senti seguro, apesar da bíblia – e talvez até por 
causa dela. Como assim?

Em 34 anos de exercício profissional, portanto, 
atravessando muitos momentos políticos do 
país, nunca assisti a algo que mexesse tanto 
com a saúde emocional das pessoas. É grande 
a sensação de perda de confiança nas nossas 
relações de pertencimento, de segurança 
emocional. Quem não perdeu um amigo ou se 
desentendeu com um parente que fale agora ou 
não se cale para sempre.

Pensava que alguns valores éticos eram 
imutáveis, sagrados. De repente, tive que conviver 
com o mandamento “não matarás” reduzido a 
nada. A vida deixou de ser um valor universal, 
e voltou a se aplicar a Lei de Talião. Ou da 
retaliação. Ou do “se não concordou comigo, eu 
meto bala”. Arminhas em Cristo. Cada pecador 
se armou da sua pedra para jogá-la no telhado 
de quem tem o vidro mais opaco do que o seu, a 
depender, naturalmente, do grau de catarata.

Vi a palavra “intervenção” escrita de todas as 
mais desafiadoras formas ortográficas, por pessoas 
que não sabem escrevê-la, que dirá seu significado. 
Mas que (e por que a surpresa?) não entenderam 
a importância de investir em educação. A língua, 
queridos, já dizia Caetano Veloso, é nossa pátria. 
Ou, de forma mais poética, a nossa mátria ou nossa 
frátria. Mas quem quer saber de poesia?

Você faz parte dessa massa?
Massa e povo são coisas diferentes. Quando a 

gente diz povo, vem todo um colorido diverso na 
mente. Massa é uma coisa só, sem forma, sem cor, 
sem distinção... Povo marcado é massa. Povo feliz é 
povo, é nação. Ô vida de gado...

Quem roubou meu queijo?
Esta pergunta é mais importante do que 

quem roubou, pura e simplesmente. Tanto que 
expressões violentas de preconceito foram 
desconsideradas.

O meu ladrão é melhor que o seu.
O que constrói uma sociedade é a economia, 

não os valores éticos. Isso nem é novidade. O 
capital só passou a ter algum respeito pelos 
gays quando descobriu o seu poder de compra. 
O movimento feminista só teve força quando 
as mulheres foram colocadas no mercado de 
trabalho de produção fordista, uma vez que 
trabalho doméstico não era considerado trabalho. 
E ainda não é. Assim como não dá para engolir 
preto protagonista de novela, num país onde até 
a escrava Isaura era branca, avalie ocupando os 
bancos de uma faculdade de medicina ou escolas 
no exterior, porque o capital não suporta, ainda, 
olhar para pretos fora da senzala.

E nós, aonde vamos? Retomar um fluxo ético que 
parecia indo tão bem ou participar de um episódio 
do The Handmaid’s Tale?

Trilha sonora
‘Mulher Rendeira’ – Trio Nordestino;
‘Língua’ – Caetano Veloso;
‘A Mão da Limpeza’ – Gilberto Gil;
‘Admirável Gado Novo’ – Zé Ramalho.

Nelson 
  Barros

E nós, aonde 
vamos?

nelsonrbarros@gmail.com

Fotos: Blog Clemildo Brunet

Registros do centro do município de Pombal: ontem (acima) e hoje (abaixo)

Artigo Elizabeth Marinheiro
Especial para A União

Virgínius: o ser e o fazer
Recentemente, publicamos em Tes-

situras dominicais uma breve resenha 
sobre o escritor brasileiro Virgínius Fi-
gueiredo da Gama e Melo. Com exclu-
sividade para o Jornal A União, volta-
mos ao assunto. Poucos conviveram 
com ele; pouquíssimos leram suas 
obras; alguns foram alunos daquele 
que foi, na Paraíba, pioneiro do ensino 
da Teoria e Crítica Literárias.

Graças à Fundação Casa José Amé-
rico, esse crítico brasileiro foi relem-
brado. Como não conseguimos abrir a 
sala da professora Lúcia Guerra (FCJA), 
transcrevemos um dos meus remotos 
estudos sobre nosso viva (e vivo)...

Nosso texto poderá transcrever pa-
rágrafos como adotar recorte do nosso 
livro O Ser e o Fazer na Ficção de Gama e 
Melo (José Olympio, RJ, 1991), isentan-
do-nos, integralmente, da colaboração 
do prof. Dr. Edilson Amorim.

Ao nos afastarmos das distinções 
regional versus nacional, reafirmamos 
Ipojuca Pontes: Gama e Melo é o “gran-
de homem, enfrentando deformações 
sórdidas no jornalismo, na cátedra e 
na literatura”. Atuante nesses três pa-
tamares, Virgínius não pode ser rotu-
lado de biografismo e autobiografismo. 
Sem irmos adiante com efêmeras clas-
sificações, convimos que a ficção virgi-
niana apenas partiu da realidade parai-
bana enquanto clave estética.

Tal realidade remete-nos para Vic-
tor Manuel de Aguiar e Silva: “Negar a 
possibilidade de instaurar este saber no 
mundo profuso e desbordante da litera-
tura equivale a transformar os estudos 
literários em desconexos esforços que 
jamais podem adquirir o caráter de co-
nhecimento sistematizado”.

O pensador português nos leva 
a uma releitura dos estudos univer-
sitários, inclusive o nosso, em torno 
de Tempo de Vingança (romance, 1975) 
prêmio de ficção da Fundação do Dis-
trito Federal e prêmio da Academia 
Paulista de Letras.

Percebe-se que o respeito nacional 
não o afastou do ensino universitá-
rio, se não o fez com os focos dos mo-
dismos e das citações vigentes à épo-
ca, fê-lo na demonstração inequívoca 
de que a literatura é também uma ex-
pressão do real: não um confiteor e 
sim uma reinvenção, no momento em 
que se desenvolve sob condições dife-
rentes; momento no qual a doutrina 
dos níveis de representação perdeu a 
validez universal.

Quando da visita a Portugal, em 
companhia da Fundação Artístico-
Cultural Manuel Bandeira/Facma, 
Virgínius obteve a honra de manu-
sear os Três Cancioneiros, por autori-
zação do primeiro-ministro da ter-
ra lusitana.

A ficção virginiana não é figural, 
nem segue o artístico de Yuri Lotman. 
A verossimilhança não fere o estatuto 
literário em sua relação com o repre-
sentado. O humanismo, ao esquecer 
o de profundis, transcende circunstân-
cias exteriores. Torna-se impertinen-
te a delimitação entre o histórico e o 
ficcional à medida em que o empírico 
associa-se à imaginação, já que uma 
realidade vivida poderá ser transmu-
dada pela fantasia.

Anatematizando dogmas, o narra-
dor de Virgínius da Gama e Melo traz 
de volta o humanismo.

Atuante
Virgínius Figueiredo da 

Gama e Melo é o “grande 
homem, enfrentando 

deformações sórdidas no 
jornalismo, na cátedra e 
na literatura”, segundo 

Ipojuca Pontes

que se formavam ao longo das ruas la-
terais do Mercado Público, onde os ma-
tutos enchiam seus generosos pratos e 
os saboreavam lentamente.

Nas muitas bodegas em que os 
trabalhadores rurais faziam as suas 
feiras da semana, o cheiro que era li-
berado era o da cachaça e o do fumo 
de rolo, apreciados entre uma e ou-
tra cusparada, para preocupação de 
quem passava pela calçada daqueles 
estabelecimentos comerciais. Quem já 
sentiu cheiro de budega do interior?

Ao meio-dia do domingo, era gos-
toso atravessar as ruas e sentir o chei-
ro do almoço preparado pelas donas 
de casa, à espera dos seus filhos e es-
posos para sentar à mesa. E vêm às mi-
nhas recordações olfácticas até o sabor 
inconfundível do peixe frito, da carne 
de sol assada na brasa ou da galinha, 
cujo aroma descia pelas ruas, abrindo 
o apetite de quem transitava pelo lugar.

Mas também havia um odor que in-
comodava a cidade. Eu não me arrisca-
va a passar em comércio de compra de 
couro nos arredores da usina de Pau-
lo Pereira, onde os couros de animais 
esticados em varas traziam às nossas 

narinas a podridão da carne e da vida 
massacrada.

Vinha a noite e o perfume de flores, 
como os bulgaris de Dona Neves Ter-
tuliano, dos Alecrins da residência de 
Dr. Atêncio e os jasmineiros do Jardim 
de Seu Saturnino se misturavam com 
a água de cheiro usada pelas moças e 
rapazes que passavam em direção ao 
Cine Lux ou praças centrais da cidade, 
onde iam namorar tomando sorvete de 
baunilha na sorveteria de seu Bernar-
do Bandeira.

O cheiro da pipoca vendida em 
frente ao cinema e até o inconfundí-
vel aroma que penetravam nas nossas 
narinas ao abrirmos os pacotes de fi-
gurinhas do álbum que acabaram de 
ser comprado na banca no Armarinho 
de seu Antônio de Cota, são algumas 
das lembranças dos cheiros das ruas 
da minha terra.

Quantas outras linhas eu pode-
ria escrever sobre os perfumes da mi-
nha infância? Arrancar de mim, como 
um tesouro, cada lembrança, como se 
fora uma botija enterrada no passado 
para ser desfrutado no ocaso da mi-
nha existência.
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Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Os lugares
de cura

Colunista colaboradora

Na última semana, contraí Covid-19. No 
primeiro instante dos sintomas não tive 
dúvida, porque coronavírus não é gripe, 

nunca foi nem será. Num quadro em que a 
doença se confirma, é comum a gente ficar 
se questionando qual foi a porta de entrada. 
Para mim, podem ter sido várias nas últimas 
semanas. Mas acredito que o comportamento 
de flexibilizar o uso de máscara foi de certo 
modo o convite à vulnerabilidade para que 
contraísse o vírus. 

Não fui tomada de pânico, por causa das 
vacinas que salvam de fato vidas. Só que 
não me sinto confortável tendo contraído uma 
doença envolta em tantos enigmas ainda, 
deixa sequelas e precariza nosso sistema 
imunológico. Tomei todas as doses e acho que é 
sempre uma questão para mim a durabilidade 
da proteção sanitária com as vacinas. 
Teremos necessidade de mais reforços? E 
as variantes, subvariantes que surgem? E os 
desdobramentos pós-Covid? 

Fique esmorecida. Esmorecer no Sertão de 
onde venho é sinal de alerta que o corpo está em 
desarmonia. Quando isso aconteceu na última 
semana já fui logo matando a charada interna. 
Até porque tinha escutado pessoas tossindo, 
ou fungando, em diferentes lugares por onde 
passei. E embora essa sinfonia dissonante me 
sinalizasse riscos, fui seguindo a rotina até 
adoecer. 

Não sou chegada a remédio de farmácia, 
desde a infância sempre tive muita dificuldade 
em assimilar a indústria farmacêutica. Mas fui 
me valer nesta etapa inicial do adoecimento de 
um anti-inflamatório. Esperei os dias indicados 
e fiz testagem, que confirmou o que meu corpo 
sinalizava há uns dias.

Fui a uma consulta, que me deixou tranquila, 
embora meu desconforto permanecesse. A 
médica plantonista fez a orientação coerente 
com meu estágio de adoecimento. 

Antes de ir à consulta, já estava tomando 
mel de uruçu. Meu mel do coração, o curandeiro 
das crises de infância e adolescência. Com o 
desmatamento o mel tem ficado mais difícil de 
encontrar, e cada vez mais caro. Aliás nunca 
foi um item barato, pelo seu valor medicinal. 
Aprendi com meu pai, minha mãe e avó que 
ter mel de uruçu em casa era ter um antídoto 
importante para curar doenças. Ter romã, 
cebolinha branca, pepaconha, banha de tejo 
(outra raridade), manteiga da terra, limão, 
gengibre, casca de laranja seca, cidreira e 
outros chás e raízes era guardar as porções 
mágicas para preservação  e tratamento de 
muitas doenças. 

Além dos chás, o afeto é algo que te 
restaura. O bem querer, as bendições. Essas fui 
recebendo ao longo da semana pelas amigas 
e amigos, um carinho aqui, um mimo ali, uma 
canção, bendições vindas de diferentes cantos 
que me aqueceram muito o coração. Amar é 
abençoar. Bendizer é instaurar grande cura nas 
pessoas por inteiro. 

Assim estou sendo curada da Covid-19 e 
das tristezas da alma também. Quando eu 
era adolescente, na comunidade em que vivi, 
existia o costume de visitar os enfermos(as) nos 
hospitais, por vezes aos sábados ou domingos 
à tarde. Ter vivido experiências como estas na 
comunidade de fé me fez entender o quando 
a consideração, sobretudo demonstrada num 
leito é parte de uma experiência profunda de 
restauração de amplas dores vividas, esteja 
onde elas estiverem. Naquele tempo não existia 
celular, e a televisão e aparências eram menos 
importantes na vida cotidiana. 

Adoecer, me cuidar e sentir-me cuidada por 
outras pessoas me trouxe a lembrança de uma 
clássica pergunta, feita num dos encontros com 
amigas feministas: De que nos enfermamos? 
Como nos curamos? Como falou recentemente 
a psicanalista Vera Iaconelli, a gente adoece no 
laço social e se cura no laço social. 

Enquanto escrevo esta coluna vou me 
reconstruindo no social, com apoio de minha 
família e de amigas e amigos queridos cujos 
gestos de amor vão refazendo as forças de meu 
ser, e indicando caminhos de restauração. 

E imagino também que o caminho de 
superação da pandemia da Covid-19 é uma 
constante, por isso a necessidade de mantermos 
ainda todos os cuidados necessários. Cuidemos! 
E viva as vacinas! Viva o SUS!

A Camucá Companhia de Teatro 
vai estrear o espetáculo infantojuve-
nil O Circo da Dona Bolacha em duas ci-
dades do Brejo paraibano, através do 
projeto ‘O teatro vai à Escola’: hoje, às 
9h e 15h, a peça será apresentada no 
Instituto Educacional do Saber (IES), 
no município de Bananeiras; e no pró-
ximo dia 18, no Educandário Pedro 
Cardoso (EPC), será a vez de Belém, 
no mesmo horário.

No enredo, o circo da Dona Bola-
cha passa por dificuldades, forçando
-o a demitir todos os funcionários. Ao 
seu lado restam apenas os palhaços 
Ping-Pong e Dominó, esses por sua 
vez não querem que o circo seja ven-
dido, para que isto não aconteça criam 
várias situações engraçadas. Será que 
eles conseguirão fazer com que Dona 

Bolacha mude de ideia? E assim man-
ter a arte do circo viva.

A Camucá foi criada em 2017 pelo 
ator, dançarino, coreógrafo e dire-
tor Renilson Targino, com intuito de 
construir uma cena teatral na cidade 
de origem, Borborema (PB). O grupo 
atua na criação e circulação de espe-
táculos, esquetes e performances para 
os mais diversos públicos, espaços e 
contextos, bem como em ações forma-
tivas e mostras culturais.

Durante os quatro anos de existên-
cia, a trupe já se apresentou em inú-
meras cidades do Brejo, levando seus 
espetáculos, performances e esquetes, 
bem como os projetos como ‘O teatro 
vai à Escola’ e ‘Teatro Patrimonial’. 
Em seu repertório, montagens como 
Ao Som da Difusora e Oktoberfest Ba-
naneiras, ambas produzidas e lança-
das neste ano.

‘Circo da Dona Bolacha’ será apresentado em escolas de Bananeiras e Belém

Espetáculo infantojuvenil 
visita municípios do Brejo 

TeaTro

Da Redação
Foto: Cia. Camucá/Divulgação

Mote da peça é uma crise no circo

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

PANTERA NEgRA: WAkANdA 
PARA SEmPRE (Black Panther: Wa-
kanda Forever. EUA. Dir: Ryan Coogler. 
Aventura. 14 anos). Em Wakanda, a Ra-
inha Ramonda, Shuri, M’Baku, Okoye 
e as Dora Milaje lutam para proteger 
a sua nação de potências mundiais, 
na sequência da morte do rei T’Chal-
la. Enquanto os Wakandianos se esfor-
çam para abraçar o próximo capítulo, 
os heróis unem-se com a ajuda de War 
Dog Nakia e Everett Ross para desco-
brirem um novo caminho para o rei-
no de Wakanda. CENTERPLEX MAG 
3: 14h (dub.) - 17h30 (leg.) - 21h (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 15h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 13h45 (dub.) - 
17h15 (dub.) - 20h45 (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3 (leg.): 13h - 16h15 - 19h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 
14h45 - 18h15 - 21h45; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7 (3D): 13h30 (dub. ) - 16h15 (leg.) 
- 20h15 (dub.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 - MacroXE (3D): 15h15 (dub.) - 18h45 
(leg.) - 22h15 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 10 - VIP (leg.): 14h15 - 17h45 - 21h15; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 15h15 - 18h45 - 22h15; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h15 - 
17h45 - 21h15; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5 (3D): 13h (dub.) - 16h15 (dub.) 
- 19h45 (leg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
1 (dub.): 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
3 (dub.): 18h30; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 4 (dub.): 16h30 - 19h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h30 - 17h30 - 
20h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 
3D): 15h30 - 20h; CINE SERCLA PAR-
TAGE 1 (dub.): 14h30 - 17h30 - 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 
15h30 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 3 
(dub.): 19h30; CINE SERCLA PARTAGE 
3 (dub.): 16h30; CINE SERCLA PARTA-
GE 5 (dub.): 18h30.

CONTINUAÇÃO

AdÃO NEgRO (Black Adam. EUA. 
Dir: Jaume Collet-Serra. Ação. 12 anos). 
A origem do grande antagonista de 
Shazam!, super-herói do Universo DC. 
Quase 5 mil anos depois de ter sido 
agraciado com os poderes onipoten-
tes dos deuses egípcios – e preso com 
a mesma rapidez –, Adão Negro (Dway-
ne Johnson) é libertado de sua tumba 
terrena, pronto para lançar sua forma 
única de justiça no mundo moderno. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 21h30; 

CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
16h30 - 19h15 - 22h; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 15h (exceto seg.) - 
18h (exceto seg.) - 20h45 (exceto seg.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 15h25 - 
17h50 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 
4 (dub.): 15h25 - 17h50 - 20h15.

LILO, LILO, CROCOdILO (Lyle, 
Lyle, Crocodile. EUA. Dir: Will Speck e 
Josh Gordon. Comédia. Livre). Adapta-
ção do livro homônio, o filme acompa-
nha as aventuras do crocodilo Lyle que 
mora em uma casa vitoriana em Nova 
Iorque (EUA) com a família Primm e 
vive altas aventuras na cidade gran-
de. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
12h45 (sáb., dom. e ter.) - 15h - 17h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
14h45 (exceto seg.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 14h20; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3 (dub.): 14h20.

A LUz dO dEmôNIO (Prey For The 
Devil. EUA. Dir: Daniel Stamm. Terror. 14 
anos). Lançada na linha de frente espiri-
tual, uma jovem freira (Jacqueline Byers) 
se encontra em uma batalha pela alma 
de uma garota que está possuída pelo 
mesmo demônio que atormentou sua 
própria mãe anos antes. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (dub.): 20h - 22h10; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 19h30 (ex-
ceto seg.) - 21h45 (exceto seg.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h30.

ONE PIECE FILm: REd (Japão. Dir: 
Goro Taniguchi. Animação. 12 anos). 
Luffy e sua equipe assistem a um show 
onde a cantora Uta não é outra senão a 
filha de Shanks. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 
(dub.): 13h45 - 19h; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2 (dub.): 17h (exceto seg.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 14h15; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h15.

CINE BANgÜÊ (JP) - NOVEmBRO

CABEÇA dE NÊgO (Brasil. Dir: Déo 
Cardoso. Drama. 14 anos). Saulo é um 
“menino de ouro” para algumas profes-
soras da escola, e um “subversivo” para 
outros. Um impasse se instala na institui-
ção quando se recusa ser expulso. CINE 
BANGÜÊ: 17/11 - 19h; 20/11 - 18h; 22/11 - 
20h30; 27/11 - 16h; 30/11 - 18h30.

CARVÃO (Argentina. Dir:  Carolina 
Markowicz. Drama. 18 anos). Numa pe-
quena cidade do interior, uma família re-

cebe uma proposta rentosa, mas perigo-
sa: hospedar um desconhecido em sua 
casa. CINE BANGÜÊ: 12/11 - 15h; 15/11- 
20h30; 23/11 - 18h30.

CLUBE dOS ANJOS (Brasil. Dir: An-
gelo Defanti. Drama e Comédia. 16 
anos). Após uma corriqueira reunião 
de amigos, um integrante da confra-
ria amanhece morto. Baseado na obra 
de Luis Fernando Verissimo. CINE BAN-
GÜÊ: 12/11 - 17h; 21/11 - 20h30; 27/11 - 
18h; 30/11 - 20h30.

ENqUANTO ESTAmOS AqUI (Bra-
sil. Dir: Clarissa Campolina e Luiz Pretti. 
Drama. 12 anos). História de uma liba-
nesa que acaba de se mudar para Nova 
Iorque, EUA, e um brasiliero que vive ile-
gal há 10 anos na mesma cidade. CINE 
BANGÜÊ: 16/11 - 20h30; 28/11 - 18h30.

Fé E FúRIA (Brasil. Dir: Marcos Pi-
mentel. Drama. 14 anos). Uma investi-
gação sobre “traficantes evangélicos” 
provoca conflitos entre moradores e gera 
intolerância às religiões de matriz africa-
nas. CINE BANGÜÊ: 13/11- 16h; 16/11 - 
18h30; 20/11 - 16h; 29/11- 18h30.

O LIVRO dOS PRAzERES (Brasil e 
Argentina. Dir: Marcela Lordy. Drama. 16 
anos). Professora do ensino fundamen-
tal solitária conhece um professor de filo-
sofia, egocêntrico e provocador, que não 
entende nada sobre as mulheres. CINE 
BANGÜÊ: 14/11- 20h30; 21/11- 18h30.

A mÃE (Brasil. Dir: Cristiano Bur-
lan. Drama. 14 anos). Busca de uma mi-
grante nordestina (Marcélia Cartaxo) 
pelo filho, supostamente assassinado 
por policiais militares durante ação na 
vila onde mora. CINE BANGÜÊ: 14/11 - 
18h30; 19/11 - 15h; 22/11 - 18h30; 26/11 - 
16h; 28/11 - 20h30.

mARIA - NINgUEm SABE qUEm 
SOU (Brasil. Dir: Carlos Jardim. Docu-
mentário. Livre). Depoimento longo e 
inédito da cantora baiana Maria Bethâ-
nia sobre seus 57 anos de carreira. CINE 
BANGÜÊ: Dias 12 e 19 - 19h.

PALOmA (Brasil. Dir: Marcelo Go-
mes. Drama. 16 anos). Mulher trans que 
está decidida a realizar seu maior so-
nho: um casamento tradicional, na igre-
ja, com seu namorado. CINE BANGÜÊ: 
13/11 - 18h; 15/11 - 18h30; 19/11 - 17h; 
23/11 - 20h30; 29/11 - 20h30.
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Em 2008, a cantora Glau-
cia Lima gravava o DVD Zan-
zar, no Teatro Santa Roza, em 
João Pessoa. Na lateral do pal-
co, seu filho Pedro Indio Ne-
gro, na época um adolescente 
tímido, de apenas 13 anos de 
idade, acompanhava a irmã 
Manu Lima nos backing vocals. 
Aquela foi a primeira vez em 
que Pedro subia em um palco. 
Agora, 14 anos depois, o artis-
ta reúne suas principais refe-
rências e vivências e as apre-
senta ao público com o disco 
Livrai-nos do Mal, seu primei-
ro álbum solo. 

Lançado hoje nas platafor-
mas digitais, ele é composto 
por oito faixas autorais, pas-
seando por expressões musi-
cais afro-nordestinas, inspi-
rado em artistas como Cátia 
de França, Jaguaribe Carne, 
Gilberto Gil e Baiana System. 
“O disco começou a ser grava-
do um mês antes do início da 
pandemia, em paralelo a uma 
campanha de financiamen-
to coletivo idealizada por Ana 
Moraes para financiar os cus-
tos do disco”, contou Pedro.

“Com o início da pande-
mia, tanto a gravação teve 
que ser adiada quanto a cam-
panha de financiamento, esti-
cada. Apesar de ter sido hor-
rível, isso também contribuiu 
para que eu maturasse me-
lhor o que eu queria nesse 
disco, tirando e trocando al-
gumas músicas, convidando 
Amorim pra ser o produtor/
arranjador, e me deu tempo e 
confiança para eu mesmo fa-
zer o arranjo de uma música 
e dar pitaco em outras”, con-
tinuou o músico.

A partir dessa prorroga-
ção forçada e inesperada, Pe-
dro Indio passou a convidar 
amigos e profissionais que já 

haviam trabalhado com ele. 
A parceria com Amorim, por 
exemplo, não começou com 
este disco. Os dois compõem 
o grupo Quadrilha, ao lado 
de Elon Barbosa e Guga Li-
meira, que assina uma das 
músicas do álbum junto com 
Hugo Limeira. “Na banda 
tem parte da Funkeria, par-
te da Flor de Pedra, parte da 
Quadrilha, parte da banda 
do Festival de Música da Pa-
raíba, e assim vai”.

É como diz o título de um 
outro projeto de Pedro Indio: 
“Família é quem vem”. O gru-
po faz apresentações even-
tuais e é formado por seu ir-
mão Bruno Miranda, a irmã 
Manu Lima e a mãe Gláu-
cia Lima, há décadas um dos 
nomes mais fortes da músi-
ca paraibana. O álbum de es-
treia de Pedro conta com uma 
música de Bruno e as vozes de 
Gláucia, invertendo a lógica 
de mãe e filho do começo des-
ta matéria, e Manu como bac-
king vocal. Livrai-nos do Mal foi 
gravado no mesmo estúdio 
onde seu pai, o cantor e com-
positor Pedro Osmar, gravou 
o primeiro álbum de canções 
do Jaguaribe Carne.

Por mais que remeta ao 
catolicismo, o título Livrai-
nos do Mal resgata a espiri-
tualidade como um todo. 
A “ijexá-funk-rock” ‘Pavão 
Real’, primeira faixa do disco, 
é uma boa síntese do concei-
to que rege essa estreia. “To-
das as músicas fazem par-
te de um conceito específico 
de acesso religioso em que as 
entidades são conceitos abs-
tratos de amor pautado na li-
berdade e na paciência, e da 
natureza manifestada em 
animais e elementos ‘irracio-
nais’ como plantas e águas”, 
refletiu ele. “É como se tudo 
fosse prece. Quando eu falo 
de amor é prece e quando eu 

falo de natureza e mitologia, 
também”.

Segundo Pedro Negro In-
dio, os meses que antecede-
ram o lançamento do disco 
foram bem corridos. Duran-
te os setembro e outubro des-
te ano, ele se apresentou ao 
lado da cantora Ilessi em São 
Paulo, além de ter dividido o 
palco com os parceiros musi-
cais Helinho Medeiros, Titá 
Moura e Quadrilha. “Está 
no ofício do artista viajar 
para oxigenar a sua produ-
ção artística, entrar em con-
tato com outras realidades 
e ver o mundo para contar 
como ele é para a sua aldeia, 
senão o artista vira um cover 
de si mesmo”, disse.

No próximo mês de de-
zembro, Pedro Indio volta 
para São Paulo para partici-
par de um concerto de Chi-
co César em conjunto com 
a Orquestra Sinfônica da 
Universidade de São Pau-
lo (Osusp), fazendo traba-
lho vocal ao lado de outros 
sete cantores. 

Entre preces e amores, cantor e compositor paraibano resgata a espiritualidade como um todo em ‘Livrai-nos do Mal’

Pedro Negro Indio lança 1o disco solo
Música

O Celeiro Espaço Criati-
vo Cantor Gabriel Diniz, em 
João Pessoa, abre inscrições 
para artistas plásticos para 
realização de exposições in-
dividuais ou coletivas. A 
iniciativa integra o projeto 
‘Espaço Aberto’ que é volta-
do para dar oportunidade a 
novos talentos das artes vi-
suais da cidade. O link para 
inscrições está disponível 
no perfil do Celeiro no Ins-
tagram (@celeirojp).

“A sala ‘Espaço Aberto’ 
surge para possibilitar aos 
novos profissionais mos-
trarem sua arte ao públi-
co. Para tanto, as inscrições 
serão feitas da forma mais 
simples possível. Essa di-
nâmica de uma inscrição 
mais flexível possibilitará 
atrair pessoas que tenham 
uma arte pulsante, mas que 
muitas vezes não conse-
guem um espaço adequa-
do para expor suas produ-
ções”, explica Ilson Moraes, 
curador do Celeiro.

Poderão participar ar-
tistas nas seguintes catego-
rias: pintura, desenho, gra-
vura, escultura, fotografia, 
instalação, performance, 

videoarte, arte digital, en-
tre outras. Os trabalhos 
passarão pela análise da 
curadoria do Celeiro para 
seleção para a programa-
ção de exposições.

As obras selecionadas fi-
carão em exposição duran-
te 40 dias. As mostras ocor-
rerão sempre no horário de 
funcionamento do Celeiro, 
das 8h às 17h, de segunda a 
sexta-feira. As datas serão 
definidas de acordo com a 
programação do local e po-
derão ser alteradas se hou-
ver necessidade.

O Celeiro Espaço Cria-
tivo fica localizado no bair-
ro do Altiplano e conta com 

exposição de peças e obras 
de mais de 140 artesãos e 
artistas plásticos da Paraí-
ba. A entrada gratuita.

O Memorial Abelardo da Hora, 
da Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba, na capital, lança hoje, a 
partir das 18h, o projeto ‘Fora de 
Hora’, que promove o diálogo entre 
obras de artistas contemporâneos e 
a arte de Abelardo da Hora (1924-
2014). Por conta disso, será aberta 
a exposição Minha Hora Negra, do 
artista Guto Oca.

Com tecidos e cabelos humanos 
(dreadlocks), Oca investiga através de 
sua poética questões acerca da “(in)
materialidade (in)corpórea” e o sa-
grado, além das influências do dal-
tonismo fisiológico e do “daltonis-
mo racial” nas suas composições 
artísticas. Argila, cachaça e cola 
branca também estão entre os ma-
teriais utilizados na mostra.

A abertura contará com uma 
performance do próprio Guto 
Oca. “Eu simulo a fome por res-
peito. Com um prato cheio de ca-
belo, vou mastigando aos poucos 
esse ‘alimento’ ofertado, na medi-
da em que faço uma metáfora com 
o sufocamento da população ne-
gra. Em meu lugar de fala, chamo 
atenção para o racismo e o precon-
ceito”, antecipa ele.

Minha Hora Negra fica em car-
taz no Memorial, localizado no Es-
paço Cultural José Lins do Rego, 
até o dia 22 de dezembro.

Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Disponível a partir de 
hoje nas plataformas 
digitais, projeto do 
artista é composto por 
oito faixas autorais, 
passeando por 
expressões musicais 
afro-nordestinas

Memorial Abelardo da Hora 
lança projeto ‘Fora de Hora’

artes Visuais

Celeiro abre inscrições para 
mostras individuais e coletivas

incentiVo à cultura

Imagem: Divulgação

Foto: Rodrigo Barbosa/Divulgação

Com esculturas 
feitas de argila 

e cabelos 
humanos, o 
vernissage 

da mostra de 
Guto Oca será 
acompanhada 

de uma 
performance 

do próprio 
artista
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Através do QR Code 
acima, acesse o site 
para o formulário de 

inscrição

Através do QR Code 
acima, acesse o site 
para o ‘pré-save’ do 

novo álbum

Foto: Celeiro/Divulgação

Projeto ‘Espaço Aberto’ busca dar oportunidade a novos talentos
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A governadora em exer-
cício, Lígia Feliciano, visitou 
ontem às novas instalações 
dos Batalhões Ambiental e Es-
pecializado em Atendimento 
Turístico (Complexo Ambien-
tal), que funcionam no mesmo 
prédio, na Praia de Jacarapé, 
em João Pessoa. Na ocasião, 
Lígia Feliciano foi agraciada 
com comendas militares. 

 Recebida pelo secretário 
de Estado da Segurança Públi-
ca e Defesa Social, Jean Fran-
cisco Nunes, e recepcionada 
com honras militares, ela res-
saltou os investimentos que 
o Governo do Estado tem fei-

to na área da Segurança. “É 
uma alegria chegar ao Bata-
lhão Ambiental, observar toda 
essa estrutura, ver o trabalho 
que é feito, tanto de conscien-
tização quanto de patrulha-
mento, demonstrando o tra-
balho de uma equipe coesa, 
trabalhando em toda a Paraí-
ba”, disse.

 Também destacou a im-
portância do trabalho desen-
volvido pelo Batalhão Espe-
cializado em Atendimento 
Turístico. “Sabemos que João 
Pessoa, e a Paraíba como um 
todo, ampliou muito o turis-
mo, e a presença de um po-

licial na rua, protegendo o 
turista, orientando, vem di-
minuindo os crimes patri-
moniais, oferecendo cada vez 
mais segurança. Por isso, a 
Paraíba é um estado que to-
dos querem visitar”, destacou, 
lembrando que os investimen-
tos em segurança têm feito o 
Estado conquistar o reconhe-
cimento de instituições como 
o Fórum de Segurança Pública 
e o Centro de Lideranças Pú-
blicas (CLP).

 O secretário de Estado da 
Segurança Pública, Jean Fran-
cisco Nunes, agradeceu a visi-
ta da governadora em exercí-

cio e destacou a importância 
de prestar contas das ações 
das forças policiais. “Uma visi-
ta como a da governadora em 
exercício, Lígia Feliciano, valo-
riza muito o trabalho que a Se-
gurança vem desenvolvendo 
no dia a dia. O Batalhão Am-
biental e o Batalhão Especiali-
zado em Atendimento Turís-
tico, pelo local estratégico, são 
unidades muito importantes 
para o Estado e que têm rece-
bido o reconhecimento, o fee-
dback positivo da população. 
É uma honra muito grande re-
cepcionar a governadora em 
exercício e prestar contas dos 

avanços na Segurança Públi-
ca”, disse.

 A visita da governadora 
em exercício, Lígia Feliciano, 
foi acompanhada, ainda, pelo 
comandante-geral da Polícia 
Militar da Paraíba (PMPB), co-
ronel Sérgio Fonseca, pelo de-
putado federal eleito Damião 
Feliciano e pelos comandan-
tes Giuseppe Bruno Rodri-
gues (Batalhão Especializado 
em Atendimento Turístico) e 
Melquisedec Lima (Batalhão 
Ambiental)

 Com uma área construída 
974 m², o Complexo Ambien-
tal foi inaugurado em junho 

do ano passado, tendo rece-
bido investimentos da ordem 
de R$ 2,2 milhões. Em uma 
localização estratégica, edifi-
cado no Distrito Turístico que 
abrigará o Polo Cabo Branco, 
o Complexo dispõe de uma 
estrutura moderna, com dois 
blocos com salas para toda a 
parte administrativa, hall de 
exposição, auditório com ca-
pacidade para quase 50 pes-
soas destinado às atividades 
de educação ambiental, esta-
cionamento amplo, alojamen-
tos com vestiários para os po-
liciais e banheiros masculino, 
feminino e adaptado.

O Tribunal Regional Eleito-
ral da Paraíba (TRE-PB) deter-
minou a cassação dos registros 
e dos diplomas de todos os can-
didatos proporcionais vincula-
dos ao Demonstrativo de Re-
gularidade de Atos Partidários 
(DRAP) do Partido Cidadania 
no município de Sapé. A legen-
da foi acusada de realizar frau-
de na cota de gênero através do 
uso de candidatas laranja. 

Por maioria, a Corte Eleito-
ral anulou os votos atribuídos 
à referida agremiação partidá-
ria e vai efetuar a retotalização 
dos quocientes eleitoral e par-
tidário, aplicando às recorridas 
Vanessa Silva de Souza e Cris-
thianne de Barros Tavares a 
sanção de inelegibilidade pelo 
prazo de oito anos a contar das 
eleições de 2020. 

O partido Cidadania ele-
geu os vereadores Terezinha 
Danielle Virgínio e Pedro Ra-
mos que devem ser afastados 
dos cargos, pela decisão, sendo 

convocados novos parlamen-
tares que não sejam da mes-
ma legenda.

A Corte Eleitoral ficou divi-
dida na votação, que se esten-
deu e só desempatou ao fim, 
com o voto do presidente do 

TRE-PB, desembargador Lean-
dro dos Santos. “Esse costume 
de querer enganar, de procu-
rar o jeitinho para burlar o sis-
tema, a minha posição sempre 
será muito rígida em relação 
a compreensão desses casos”, 

disse o desembargador. 
O relator do caso, juiz Ar-

thur Monteiro Lins Fialho, des-
proveu o recurso de cassação 
à época, que não haviam ele-
mentos suficientes para com-
provar a fraude e teve seu voto 
acompanhado pela desembar-
gadora Maria de Fátima Mo-
raes Bezerra Cavalcanti Ma-
ranhão e pela juíza Francilucy 
Rejane de Sousa Mota Bran-
dão. 

No entanto, após um pedi-
do de vista, o juiz Bianor Ar-
ruda Bezerra Neto, entendeu 
que, entre outras provas, a au-
sência de votos, de campanha 
e de movimentação financeira 
são fatos que podem ser con-
siderados fraudulentos. “A vi-
são é que pela prova dos autos 
é possível se concluir que es-
sas candidaturas foram fictí-
cias”, disse. 

Votaram divergindo do re-
lator, na seguinte ordem, os 
juízes Bianor Arruda Bezerra 
Neto, José Ferreira Ramos Jú-
nior e Francisco Glauberto Be-
zerra Júnior.

Governadora em exercício destaca avanços na Segurança Pública e é agraciada com comendas militares

Lígia visita Complexo Ambiental 
em joão pessoa

Foto: Alberi Pontes/Secom/PB

Durante visita, ontem, a governadora em exercício, Lígia Feliciano, conheceu equipamentos e insumos usados no trabalho de policiamento ambiental e foi saudada com honras militares ao chegar

TRE-PB cassa os vereadores de Sapé eleitos pelo Cidadania
fraude na cota de gênero

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba julgou 
irregulares as contas da Casa 
Legislativa de São Sebastião 
do Umbuzeiro, relativas a 
2020, ontem. O presidente da 
Casa, vereador Ednilson de 
Freitas de Lima foi respon-
sabilizado por exceder em 
R$ 5.964,15 o gasto com com-
bustíveis e terá que ressarcir 
o valor no prazo de 60 dias. 

 De acordo com relator, 
Antônio Gomes Vieira Fi-
lho, a Mesa da Câmara de 
São Sebastião do Umbuzei-
ro não apresentou justifica-
tivas para comprovar o ex-
cesso de gastos naquela casa 
legislativa. 

Os membros da Câma-
ra negaram provimento ao 
Recurso de Reconsideração 
interposto pela ex-secretá-
ria de Saúde de João Pes-

soa, Roseana Maria Barbo-
sa Meira, contra decisão da 
Corte, relativa ao Acórdão 
AC1-TC-03634/16, referen-
te a denúncia sobre utiliza-
ção de medicamentos fora de 
validade (proc. nº 12337/12). 
Também foi rejeitado o re-
curso manuseado pela pre-
feitura de Jacaraú (proc. 
06911/22), em relação a de-
núncia de irregularidades 
em licitação realizada para 
contratação de estruturas de 
eventos. O TCE julgou pro-
cedente a denúncia, quanto 
ao aspecto formal.

 A Câmara manteve ain-
da, à unanimidade, a decisão 
que julgou irregular os pro-
cedimentos licitatórios para 
compra de medicamentos 
realizados pelo Laboratório 
Industrial Farmacêutico da 
Paraíba (Lifesa), sob a ges-

tão do ex-diretor Carlos Al-
berto Dantas Bezerra (proc. 
nº 15811/19). O relator, con-
selheiro Fábio Nogueira, en-
tendeu que os argumentos 
do recurso impetrado não 
foram suficientes para im-
pugnar o Acórdão AC1-TC 
01122/22, tendo em vista 
questões fáticas em relação 
às irregularidades aponta-
das.

 A Primeira Câmara do 
TCE realizou sua 2935ª ses-
são ordinária de forma híbri-
da para apreciar uma pauta 
de julgamentos com 126 pro-
cessos. Estiveram presentes 
para composição do quorum 
os conselheiros Antônio No-
minando Diniz (presidente), 
Fábio Túlio Nogueira, Antô-
nio Gomes Vieira Filho e Re-
nato Sérgio Santiago Melo 
(substituto). 

TCE julga irregulares as contas 
de São Sebastião do Umbuzeiro

Contagem
O Tribunal 

vai efetuar a 
retotalização dos 

quocientes eleitoral 
e partidário

A governadora em exer-
cício, Lígia Feliciano, recebeu 
ontem) a visita do embaixa-
dor de Taiwan no Brasil, Die-
go Wen. Foram apresentadas 
as potencialidades do Estado 
e discutidas diversas parcerias 
com o país asiático.

 A governadora em exercí-
cio destacou que, dado o de-
senvolvimento da Paraíba, o 
Estado tem condições plenas 
de firmar parcerias com Tai-
wan. “Estamos abertos ao diá-

logo e felizes pelo interesse de 
Taiwan no nosso Estado. A Pa-
raíba tem se destacado na edu-
cação, na agricultura, na tecno-
logia, no turismo — condições 
para boas parcerias”, disse.

 “A Paraíba vem num rit-
mo intenso de desenvolvimen-
to. Temos hoje todas os muni-
cípios asfaltados, uma grande 
rede de hospitais, o que tirou 
muitos paraibanos da fila da 
morte, a exemplo do Hospital 
Metropolitano, hoje referência 

em cirurgia cardíaca, temos 
bons indicadores de segurança 
— reconhecidos nacionalmen-
te”, prosseguiu Lígia Feliciano. 

 Por sua vez, Diego Wen 
agradeceu a recepção e tam-
bém parabenizou a Paraíba 
pelos avanços conquistados. 
“Primeiramente, gostaria de 
dizer que esta visita é motivo 
de muita alegria para todos 
nós. A Paraíba tem se desen-
volvido muito, razão pela qual 
foi possível abordar diversos 

temas: telemedicina, educa-
ção, saúde. Não há dúvidas de 
seu potencial em futuras par-
cerias”, comentou o embaixa-
dor de Taiwan no Brasil. 

 A reunião entre a gover-
nadora em exercício, Lígia Fe-
liciano, e o embaixador de Tai-
wan no Brasil, Diego Wen, foi 
acompanhada ainda por re-
presentantes da comunidade 
asiática na Paraíba e em Per-
nambuco, na qual estão incluí-
dos diversos empresários.

Embaixador de Taiwan discute parcerias com governadora
Foto: Alberi Pontes/Secom/PB

Lígia Feliciano recebeu o embaixador de Taiwan, Diego Wen
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O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) e o Ministé-
rio Público de Contas (MPC/
PB) expediram a Nota Técni-
ca Conjunta 01/2022 rela-
cionada à garantia de cinco 
anos de toda obra pública. 
No documento, as institui-
ções orientam os chefes dos 
poderes executivo e legisla-
tivo dos municípios paraiba-
nos e do Estado que tomem 
medidas para a prevenção e 
proteção do patrimônio pú-
blico. Entre as providências, 
estão a determinação de que 
o contratado seja obrigado a 
reparar, corrigir, remover, 
reconstruir ou substituir, a 
suas expensas, no total ou 
em parte, o objeto do con-
trato em que se verificarem 
vícios, defeitos ou incorre-
ções resultantes de sua exe-
cução ou de materiais nela 
empregados.

A nota técnica é assina-
da pelo procurador-geral de 
Justiça do MPPB, Antônio 
Hortêncio Rocha Neto; pelo 
procurador-geral do MPC, 
Bradson Tibério Luna Ca-
melo; e pelo coordenador do 
Focco/PB, Márcio Fernando 
Sueth da Silva. O documen-
to é fruto do trabalho reali-
zado pelo grupo de trabalho 
“Obras Públicas” do Focco, 
coordenado pelo promotor 
de Justiça e coordenador do 
Centro de Apoio Operacio-
nal do Patrimônio Público 
do MPPB, Reynaldo Serpa.

Para construir as orienta-
ções aos gestores, os mem-
bros do MPPB e o MPC, por 
meio do Focco, considera-
ram as atribuições de cada 
órgão na fiscalização dos 
recursos públicos investi-
dos em obras; a Constitui-
ção Federal; as leis que dis-
ciplinam os processos de 
licitação (Leis 8.666/93 e 
14.133/21); o Código Civil 
(Lei 10.406/2002); o Manual 
de Recomendações Básicas 
para a Contratação e Fisca-
lização de Obras de Edifica-

Nota Técnica orienta gestores do Executivo e Legislativo para prevenção e proteção do patrimônio público

MP quer obra pública com garantia
cinco anos

1 - Abstenham-se de realizar quaisquer 
contratações e pagamentos destinados a recuperar, 
restaurar, reparar ou reformar as obras públicas 
recebidas definitivamente há menos de cinco anos 
e que apresentaram vícios ou defeitos.

2 - Nos contratos celebrados sob a égide da 
Lei 8.666/93, seja consignada expressamente 
a garantia quinquenal legal nos contratos 
celebrados a partir desta data, bem como seja 
considerada como cláusula implícita em todos os 
contratos administrativos já celebrados, em atual 
fase de execução ou cujas obras já se encontrem 
executadas e em funcionamento.

3 - Quanto aos contratos celebrados sob a égide 
da Lei 14.133/21 observem, com a devida atenção, 
fazendo-as constar expressamente nos contratos a 
garantia quinquenal legal.

4 - Procurem estabelecer, de forma detalhada, 
suficientemente concreta e adequada, normas 
internas disciplinando os procedimentos técnicos 
e administrativos para a emissão dos termos de 
recebimento provisório e definitivo das obras 
contratadas.

5 - Definam, com dados técnicos, os padrões de 
recebimento das obras contratadas, baseados em 
indicadores resultantes de avaliações funcionais e 
estruturais.

6 - Busquem rotineiramente realizar auditorias 
da qualidade das suas obras, após seu 

recebimento, preferencialmente a cada 12 meses, 
durante o prazo quinquenal de garantia da obra.

7 - Acaso seja constatado algum vício/defeito 
na inspeção realizada, instaurem, de imediato, o 
competente processo administrativo, que se iniciará 
com a notificação extrajudicial da contratada 
responsável.

8 - Caso a empreiteira responsável se 
comprometa a executar as reparações, a 
administração pública deve se certificar de que as 
soluções apresentadas por aquela, caso divirjam 
das suas, são as mais adequadas para garantir 
que os serviços não sejam meramente paliativos.

9 - Caso a empreiteira responsável encaminhe 
uma peça de defesa, a administração pública 
precisa verificar se todos os defeitos relacionados 
foram objeto de contra-argumentos e se aquela 
restringiu sua tese às excludentes de culpabilidade.

10 - Após a análise da peça de defesa, a 
administração pública deve emitir relatório técnico 
que, concluindo pela sua procedência, recomende 
o arquivamento do processo, ou, concluindo pela 
improcedência, fundamente nova notificação ao 
executor, desta feita para o início imediato dos 
serviços.

11 - É recomendável que essa nova notificação 
seja acompanhada de planilha orçamentária que 
descreva os serviços a serem executados, com suas 
respectivas quantidades e preços

12 - Entende-se que a instauração ou instrução 
do processo administrativo não impede que, em 
casos urgentes, a administração pública execute os 
serviços de reparação; nesse caso, deve comunicar 
previamente o fato, informando do respectivo 
orçamento, à empreiteira responsável para 
posterior ressarcimento.

13 - Na hipótese de a empreiteira não iniciar no 
prazo estipulado os serviços solicitados ou deixar 
de apresentar a competente peça de defesa, a 
administração pública deve encerrar o processo 
administrativo, concluindo pela responsabilização 
da empresa contratada, e remetê-lo para a 
Procuradoria Jurídica do ente público, ou outro 
órgão de equivalente função, solicitando a 
propositura da respectiva demanda judicial.

14 - Considerando que os defeitos observados 
nas inspeções normalmente se agravam 
com o passar do tempo, deve-se solicitar que 
a Procuradoria Jurídica, ou outro órgão de 
equivalente função, pleiteie uma obrigação de 
fazer ao invés da indenização pelo valor da causa.

15 - Dado o regular transcurso do processo 
administrativo e a urgência em se iniciarem os 
reparos, uma vez que sua postergação acarreta o 
agravamento dos defeitos e perigo ou desconforto 
aos usuários em geral, recomenda-se realizar 
pedido de antecipação de tutela e de cominação de 
multa diária pelo não cumprimento.

R esumo das orientações aos gestores públicos

ções Públicas do TCU (2014); 
a Orientação Técnica OT–
IBR 003/2011 do Instituto 
Brasileiro de Auditoria de 
Obras Públicas; entre outros 
instrumentos.

O objetivo é que os ges-
tores públicos cumpram a 
legislação e protejam o erá-
rio, não só fiscalizando o an-
damento da obra, mas tam-
bém a sua qualidade. Dessa 
forma, entre as orientações 
está a realização de audi-
torias periódicas dentro do 
prazo de garantia das obras 
(cinco anos) a fim de verifi-
car vícios, defeitos e irregu-
laridades nas construções, 
a fim de obrigar as empre-
sas responsáveis à repara-
ção, seja pela correção, pela 
reconstrução ou pela subs-
tituição necessária. A nota 
foi encaminhada aos gesto-
res públicos dos 223 municí-
pios e do Estado. Ministério Público quer que os projetos e obras tenham garantias contra vícios, defeitos ou incorreções durante a execução

Um projeto de autoria da 
vereadora Fabíola Rezende 
(PSB) prevê a implantação 
de uma campanha educa-
tiva visando o incentivo à 
doação de cabelos para pes-
soas em tratamento de cân-
cer em João Pessoa. O texto 
foi apresentado, ontem pela 
manhã, durante sessão na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa.

Pelo projeto de número 
1253, segundo Fabíola Re-
zende, serão desenvolvidas 
ações para sensibilizar as 
pessoas de forma a auxiliar 
as organizações não-gover-
namentais e demais entida-
des que atuam sem fins lu-

Fabíola quer mobilizar a sociedade na luta contra o câncer

Projeto prevê campanha de incentivo
doação de cabelos

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

A Câmara Municipal de 
João Pessoa vai debater, hoje, 
em uma audiência pública, as 
políticas relacionadas ao mês 
“Novembro Roxo”, que aborda 
à prematuridade em partos na 
nossa capital. A propositura é 
do vereador Marmuthe Caval-
canti (Republicanos). 

O parlamentar disse que o 
objetivo desta audiência é aler-
tar as famílias e toda a socieda-
de sobre o crescente número de 
partos prematuros, e como pre-
veni-los. 

“Além do risco de morte 
para mãe e para o bebê, o nas-
cimento prematuro deixa mar-
cas psicológicas permanentes 
para as famílias e é uma das 
grandes causas de deficiências 
em crianças, muitas vezes acar-
retando danos incapacitantes. 
A divulgação dos fatores de 
risco como gestação na adoles-
cência ou muito tardia, hiper-
tensão, diabetes, obesidade, ta-
bagismo, pré-natal deficitário 
e o alto índice de cesáreas eleti-
vas no nosso país, entre outros 
fatores, pode contribuir muito 

para a diminuição do núme-
ro de partos prematuros e o de 
mortes a eles associadas. Daí a 
importância deste debate”.

Com o objetivo similar, o de 
alertar a sociedade para o tema 
e respectiva campanha de saú-
de pública, o parlamentar apre-
sentou recentemente, na Câma-
ra de João Pessoa, um Projeto de 
Lei, para incluir no anexo único 
em  Lei já existente. Ela consoli-
da, segundo o vereador a legis-
lação municipal referente a da-
tas comemorativas, eventos e 
feriados no Município de João 
Pessoa, a “Semana Municipal 
da Prematuridade”, a ser reali-
zada no mês de novembro, em 
data compatível com o dia 17 do 
mesmo mês, em que se come-
mora o Dia da Prematuridade.

De acordo com o Projeto, 
mediante a participação direta 
e de acordo com os parâmetros 
dos gestores, a critério e dispo-
nibilidade da administração 
municipal, poderão ser desen-
volvidas ações integradas para 
contribuir e dar uma resposta 
à epidemia de prematuridade. 

Câmara de JP debate, hoje, 
políticas públicas de saúde

novembro roxo

crativos visando a produção 
de perucas para serem dis-
tribuídas gratuitamente a 
pessoas carentes ou de bai-
xa renda que estão em tra-
tamento contra o câncer. “É 
uma maneira do poder pú-

blico contribuir com o traba-
lho realizado por essas enti-
dades que buscam dar uma 
melhor qualidade de vida, de 
elevar a autoestima das pes-
soas em tratamento contra o 
câncer”, frisou a vereadora.

Fabíola Rezende salien-
ta que o projeto de lei ordi-
nária prevê a realização de 
eventos, projetos, ações de 
divulgação e conscientiza-
ção sobre a importância da 
produção de perucas para 
distribuição gratuita de pa-
cientes em tratamento com 
câncer. “As perucas confec-
cionadas a partir das arreca-
dações obtidas por meio do 
programa também poderão 
ser destinadas à rede de hos-
pitais especializados em tra-
tamento do câncer”, comen-
ta a parlamentar.

A vereadora Fabíola Re-
zende completa: “A ação so-
lidária de doar o cabelo be-
neficia os dois lados, quem 
doa os cabelos e quem re-
cebe as perucas, buscando 
fortalecer a autoestima, que 
está diretamente relaciona-
da com autoconfiança, um 
fator fundamental para ven-
cer o desafio de um longo 
tratamento, alcançando re-
sultados satisfatórios não 
só do ponto de vista físico, 
mas também emocional”, 
completa.
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Serão desen-
volvidas ações 
para sensibili-
zar as pessoas 
a auxiliarem as 
organizações 
não-governa-
mentais
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Presidente eleito defendeu que o bem-estar social deve ter prioridade frente à estabilidade fiscal do país

Fala de Lula mexe com o mercado
transição

O presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva fez um 
discurso com críticas à “esta-
bilidade fiscal”, ao defender 
que é preciso colocar a ques-
tão social na frente de temas 
que interessam, segundo ele, 
apenas ao mercado financei-
ro. O petista também questio-
nou por que ter meta de in-
flação e não ter meta para o 
crescimento do PIB.

“Por que as pessoas são 
levadas a sofrer por conta de 
garantir a tal da estabilida-
de fiscal desse país? Por que 
toda hora as pessoas falam 
que é preciso cortar gastos, 
que é preciso fazer superá-
vit, que é preciso fazer teto 
de gastos? Por que as mesmas 
pessoas que discutem teto de 
gastos com seriedade não dis-
cutem a questão social neste 
país?”, questionou, em discur-

so no Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB).

Como mostrou o Estadão, 
ganhou força na equipe de 
transição a opção de retirar 
as despesas do Auxílio Brasil 
do teto de forma permanente, 
o que desagradou o mercado. 
Para o setor financeiro, a saí-
da que vem sendo negociada 
pela equipe de transição, que 
também teria de ser feita via 
PEC, pode deteriorar a traje-
tória de sustentabilidade da 
dívida pública.

Os investidores reagiram 
automaticamente ao discurso 
dessa quinta-feira. Às 11h55, 
durante a fala de Lula, o Ibo-
vespa, principal índice da B3, 
caía 2,63%, aos 110.596,89 pon-
tos, após ceder 3,42%, na mí-
nima aos 109.696,71 pontos. 
O dólar subiu 3% e passou a 
ser cotado a R$ 5,33 no mer-
cado à vista.

Segundo o petista, é pre-
ciso mudar a forma de enca-
rar determinados gastos que 

são feitos pelo poder públi-
co. “É preciso mudar alguns 
conceitos. Muitas coisas que 
são consideradas como gastos 
neste país precisam passar 
a ser encaradas como inves-
timento. Não é possível que 
se tenha cortado dinheiro da 
farmácia popular em nome 
de que é preciso cumprir a 
meta fiscal, cumprir a regra 
de ouro”, disse Lula.

Críticos à expansão sem 
controle das despesas afir-
mam que a responsabilida-
de fiscal é o que permite mais 
gastos para o social ao se eco-
nomizar com a conta de juros 
da dívida.

O presidente eleito lem-
brou que, durante seus dois 
mandatos, entre 2003 e 2010, 
o Brasil respeitou as metas fis-
cais, os índices de inflação e 
deixou o país com superávit, 
em vez de dívida com o Fun-
do Monetário Internacional 
(FMI). Lula reafirmou, como 
fez na campanha eleitoral, 

que o país tem que retomar a 
credibilidade, a estabilidade e 
a previsibilidade. “A socieda-
de não pode ser pega de sur-
presa”, disse o petista.

Parlamentares petistas 
também saíram em defesa de 
Lula após a reação negativa 

dos investidores. “O mercado 
reagiu mal por quê? Nenhum 
presidente na história do país 
tem mais credibilidade para 
falar do fiscal que o presiden-
te Lula. Ele conseguiu supe-
rávit primário combinando 
com crescimento econômico. 

Ele tem essa credibilidade”, 
rebateu o líder do PT na Câ-
mara dos Deputados, Regi-
naldo Lopes (MG) . “Não há 
absolutamente nada de novo 
no discurso de Lula”, disse o 
deputado federal José Guima-
rães (CE).

O presidente eleito da 
República, Luiz Inácio Lula 
da Silva, afirmou também 
ontem que as estatais serão 
“respeitadas” no novo gover-
no e que a Petrobras não será 
“fatiada”. Durante encontro 
com parlamentares aliados 
no Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB), sede do go-
verno de transição, o petista 
também disse que os bancos 
públicos voltarão a ser ban-
cos de investimentos.

Em seu discurso, Lula cri-
ticou o volume de dividen-
dos pagos pela Petrobras a 
acionistas. “A ideia é esva-
ziar o caixa da Petrobras para 
que a gente não possa fazer 
nada”, acusou o presiden-
te eleito.

Lula também afirmou que 
o governo atual quer “esva-
ziar” o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES) para aca-
bar com a capacidade de in-
vestir do banco de fomento.

“Muitas coisas considera-
das como gastos devem ser 
consideradas como investi-
mentos”, declarou o presiden-
te eleito. “A coisa mais barata 
em um país é cuidar dos po-
bres. A coisa mais cara é pa-
gar o sistema financeiro o que 
o Estado lhe deve”, emendou.

Lula também reforçou o 
discurso de valorização da 
educação e contra o arma-
mento no país. O presidente 
eleito declarou que vai vol-
tar ao governo sem mágoas 
e ressentimentos, mas com 
“muito compromisso”. “Pes-

soas já estão acreditando que 
a democracia voltou de bra-
ços abertos”, disse Lula.

Também afirmou que o 
Congresso pode ter defeitos, 
mas que era muito pior quan-
do a Câmara e o Senado fo-
ram fechados na ditadura.

O vice-presidente eleito e 
coordenador-geral da equipe 
de transição, Geraldo Alck-
min, anunciou ontem um lis-
ta com 36 novos nomes para 
fazer parte da transição para o 
futuro governo. Os nomes es-
tão distribuídos em seis novos 
grupos técnicos: comunica-
ções; direitos humanos; igual-
dade racial; planejamento, or-
çamento e gestão; indústria, 
comércio, serviços e pequenas 
empresas; e mulheres.

Cinco ex-ministros, dentre 
eles Guido Mantega (Fazenda) 
e Paulo Bernardo (Comunica-
ções), além de Anielle Franco, 
irmã da vereadora assassinada 
Marielle Franco, farão parte da 
equipe. Também compõem a 
lista os ex-ministros Eleonora 
Menicucci (Mulheres), Nilma 
Lino Gomes (Direitos Huma-
nos e Igualdade Racial) e Ma-

ria do Rosário (Direitos Hu-
manos).

Mantega irá para o grupo 
de Planejamento, Orçamento 
e Gestão. Os demais irão para 
as respectivas áreas em que fo-
ram ministros. Diretora do Ins-
tituto Marielle Franco, Aniel-
le Franco irá para o grupo de 
Mulheres.

Ao oficializar a criação do 
gabinete de transição e anun-
ciar os primeiros nomes, na 
terça-feira (8), Alckmin disse 
que a transição tem como obje-
tivo apenas levantar informa-
ções e não significa a definição 
de ministérios.

Além de Alckmin, respon-
sável pela coordenação-geral 
da transição, o gabinete terá 
três coordenadores principais: 
Administrativa e Jurídica, de 
responsabilidade do ex-depu-
tado Floriano Pesaro (PSB), in-
dicado por Alckmin; Relações 
Institucionais, administrada 
pela presidente do PT, Glei-

si Hoffmann; e Programa de 
Governo e Núcleos Temáticos, 
sob a responsabilidade do ex-
ministro da Educação Aloi-
zio Mercadante. Os grupos se-
rão distribuídos dentro dessas 
coordenações principais. 

Na última terça-feira, Alck-
min anunciou os integrantes 
do grupo de economia. O co-
mando da equipe ficou repar-
tida entre economistas liga-
dos ao PT e criadores do Plano 
Real. Farão parte desse grupo 
os economistas André Lara 
Resende, presidente do Banco 
Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (BN-
DES) no governo Fernando 
Henrique Cardoso e um dos 
formuladores do Plano Real; 
Pérsio Arida, ex-presidente do 
BNDES e do Banco Central; o 
professor da Universidade de 
Campinas (Unicamp) Guilher-
me Mello; e Nelson Barbosa, 
ministro da Fazenda no segun-
do governo Dilma Rousseff.

Agência Estado

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Agência Estado

André Borges e 
Lauriberto Pompeu

Lula afirmou que é preciso mudar a forma de encarar gastos que são feitos pelo poder público

Foto: André Dusek/Agência Estado

Estatais serão “respeitadas” e novo 
governo não vai “fatiar” Petrobras

Geraldo Alckmin anuncia relação de 
mais 36 nomes para grupos técnicos

n 

Em discurso 
no CCBB, 
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também que 
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públicos 
voltarão a ser 
bancos de 
investimentos
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Líder russo quer evitar um possível confronto com os EUA e seus aliados por causa da guerra na Ucrânia

Putin não estará na cúpula do G20
na indonésia

Agência Estado

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, não parti-
cipará da cúpula do G20 na 
Indonésia na próxima se-
mana, informou uma au-
toridade do governo indo-
nésio ontem. 

Com a decisão, o lí-
der russo evita um possí-
vel confronto com os Esta-
dos Unidos e seus aliados 
por causa de sua guerra na 
Ucrânia

Os presidentes de EUA, 
Joe Biden, e China, Xi 
Jinping, estarão entre os lí-
deres mundiais que partici-
parão do encontro de dois 
dias em Bali, nas próximas 
terça-feira e quarta-feira.

Luhut Binsar Pand-
jaitan, chefe de apoio aos 
eventos do G20, disse a re-
pórteres em Denpasar, na 
Indonésia, que o ministro 
das Relações Exteriores da 
Rússia, Sergey Lavrov, lide-
rará a delegação russa.

“O governo indonésio 
respeita a decisão do go-
verno russo, que o próprio 
presidente Putin explicou 
anteriormente ao presiden-
te Joko Widodo em uma 
conversa telefônica muito 
amigável”, disse Pandjai-
tan, que também é o minis-
tro coordenador da Mari-
nha e do Investimento.

Presenças
Os presidentes de EUA, 
Joe Biden, e China, Xi 
Jinping, estarão entre 

os líderes mundiais que 
participarão do encontro 
de dois dias em Bali, nas 

próximas terça e 
quarta-feira

O presidente da Rússia, Vladimir Putin, não vai participar do encontro dos líderes mundiais na próxima semana
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Pandjaitan, 
chefe de 
apoio aos 
eventos do 
G20, disse 
que o ministro 
das Relações 
Exteriores 
da Rússia, 
Sergey Lavrov, 
liderará a 
delegação 
russa
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A vice-presidente da Ar-
gentina, Cristina Kirchner, 
acusou, ontem, o deputado 
oposicionista Gerardo Mil-
man de envolvimento com o 
atentado que sofreu, no dia 
1o de setembro, quando o 
brasileiro Fernando Andrés 
Sabag Montiel tentou ati-
rar contra ela a queima-rou-
pa, em frente a sua casa no 
bairro da Recoleta, em Bue-
nos Aires. Cristina também 
disse que vai pedir o afasta-
mento da juíza María Euge-
nia Capuchetti, que conduz 
a investigação, a quem acu-
sou de não investigar o que 
considera evidências sobre 
o envolvimento do adversá-
rio político no caso. Milman 
tem negado reiteradamen-
te qualquer participação no 
atentado e acusa kirchneris-
tas de uma “operação suja” 
contra ele.

Em um vídeo de apro-
ximadamente três minutos 
publicado no Twitter na ma-
nhã de ontem, Cristina de-
talhou o suposto envolvi-
mento de Milman no caso. 
De acordo com a narrativa 
apresentada pela peça au-
diovisual - produzida com 
locução profissional em off 
e letreiros animados - uma 
testemunha teria se apre-
sentado à juíza Capuchet-
ti dias após o atentado para 
dar informações sobre uma 
conversa que teria ouvido, 
entre o deputado argentino 
e duas assessoras, em um 
bar próximo ao Congresso.

“Declarou (a testemu-
nha) que, dois dias antes 
do atentado, no bar Casa-
blanca, na esquina do Con-
gresso Nacional, escutou 
o deputado Gerardo Mil-
man dizer a duas mulhe-
res que o acompanhavam, o 
seguinte: ‘quando a matem, 

eu vou estar a caminho da 
Costa’”, diz o vídeo, acres-
centando que teria se com-
provado judicialmente que 
tanto a testemunha quanto 
Milman e as mulheres esta-
riam no bar no dia e horário 
indicado e que o político te-
ria viajado no dia seguinte 
para o litoral.

O vídeo continua afir-
mando que as duas asses-
soras mencionadas pela 
testemunha - uma delas 
posteriormente identifica-
das como Carolina Gómez 
Mónaco, ex-miss Argentina 
nomeada por Milman como 
diretora da Escola de Inte-
ligência Criminal da Re-
pública Argentina em 2017 
- foram citadas, e inicial-
mente negaram qualquer 
reunião com o deputado no 
local e na data indicada, até 
serem apresentadas a víde-
os que mostrariam todos 
entrando no local. Caroli-
na também seria sócia da 
apresentadora de TV Ma-
ría Mroue, que trabalha na 
emissora onde Sabag Mon-
tiel e a namorada, Brenda 
Uliarte, apareceram em en-
trevistas antes do ataque.

“Embora tenham come-
çado (as assessoras) suas 
declarações sob juramen-
to mentindo, a juíza Capu-
chetti não tomou nenhuma 
medida para seguir investi-
gando. Milman ainda não 
foi intimado para depor no 
caso”, afirma o vídeo.

Na mesma publicação 
em que compartilha o ví-
deo, Kirchner afirmou que 
instruiu seus advogados 
a pedirem o afastamento 
da juíza do caso. “Quero 
compartilhar com vocês o 
seguinte vídeo. Como re-
sultado dos eventos que 
você vai ver e ouvir, instruí 
meus advogados a recusar 
a juíza María Eugenia Ca-
puchetti.”

Cristina Kirchner acusa 
adversário de envolvimento

em atentado

O enviado climático dos 
Estados Unidos, John Ker-
ry, para a conferência climá-
tica CPO27, no Egito, anun-
ciou na última quarta-feira a 
criação de um plano de com-
pensação de carbono desti-
nado a ajudar os países em 
desenvolvimento a acelerar 
sua transição energética com 
o abandono dos combustí-
veis fósseis.

Kerry lançou o Energy 
Transition Accelerator (ETA 
- Acelerador de Transição 
Energética, em tradução li-
vre) com a intenção de finan-
ciar projetos de energia reno-
vável e acelerar as transições 
de energia limpa nos países 
em desenvolvimento.

Os Estados Unidos desen-

volverão o programa com o 
Bezos Earth Fund e a Rocke-
feller Foundation, com con-
tribuições dos setores públi-
co e privado que operariam 
até 2030 e possivelmente se 
estenderiam até 2035.

Kerry disse que Chile e 
Nigéria estão entre os países 
em desenvolvimento que de-
monstraram interesse pre-
coce no ETA, e que Bank of 
America, Microsoft, PepsiCo 
e Standard Chartered Bank 
manifestaram interesse.

“Nossa intenção é colocar 
o mercado de carbono para 
trabalhar para empregar ca-
pital para acelerar a transição 
de energia suja para energia 
limpa especificamente, para 
aposentar a energia ininter-
rupta a carvão e acelerar a 
construção de energias re-
nováveis”, disse ele no even-

Enviado climático dos Estados Unidos
anuncia plano de compensação de carbono

cpo27
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Kerry 
acrescentou 
que os créditos 
de carbono 
usados no 
programa 
serão de “alta 
qualidade” 
e atenderão 
a “fortes 
salvaguardas” 

Renato Vasconcelos 

Agência Estado

Agência Estado

to de lançamento na última 
quarta-feira.

Kerry acrescentou que 
os créditos de carbono usa-
dos no programa serão de 
“alta qualidade” e atenderão 
a “fortes salvaguardas”. O 
enviado climático dos EUA 

reconheceu críticas gene-
ralizadas aos esquemas vo-
luntários de compensação 
de carbono levantadas por 
grupos ambientalistas e por 
uma força-tarefa criada pelo 
secretário-geral da ONU, 
António Guterres, que na 
última terça-feira recomen-
dou que os créditos de car-
bono sejam usados com 
moderação por empresas e 
governos para evitar minar 
seus planos de zero emis-
são líquida.

Kerry disse que Guterres 
apoia a iniciativa de merca-
do de carbono liderada pe-
los EUA, desde que haja sal-
vaguardas para ela.

Grupos ambientalistas 
criticaram a iniciativa, di-
zendo que o esquema atra-
sará os esforços reais para 
reduzir as emissões.

Um antigo reduto repu-
blicano nos Estados Unidos, 
o Estado do Arizona se tor-
nou um campo de batalha 
essencial desde a presidên-
cia de Donald Trump, e nas 
eleições de meio de manda-
to deste ano será um dos de-
finidores do controle do Se-
nado, além de possivelmente 
trazer mudanças nas regras 
para a eleição de 2024. Junto 
com Nevada e Geórgia - que 
terá segundo turno - o Arizo-
na ainda não tinha resultados 
definidos até ontem, dois dias 
depois que as urnas foram fe-
chadas. Ainda faltavam cerca 

de 600 mil cédulas para contar 
no Estado, em que a grande 
maioria prefere votar por cor-
reio. O número é cerca de um 
quarto do total de votos. Com 
oito em cada 10 moradores do 
Estado optando por votar por 
correio, as contagens prolon-
gadas se tornaram um ele-
mento básico há anos, já que 
muitas pessoas esperam até o 
último minuto para enviá-los.

Mas, à medida que o Ari-
zona se transformou de uma 
fortaleza do Partido Republi-
cano em um campo de bata-
lha competitivo, os atrasos 
tornaram-se cada vez mais 
uma fonte de ansiedade na-
cional para os partidários de 
ambos os lados. Não à toa, a 

modalidade de voto pode es-
tar em jogo para as próximas 
eleições, a depender dos resul-
tados deste pleito.

Depois de abrir com van-
tagem no início da noite da 
eleição, quando apenas as cé-
dulas enviadas mais cedo fo-
ram contadas, os democratas 
viram suas lideranças dimi-
nuírem à medida que mais 
cédulas republicanas foram 
chegando. Até ontem pela 
manhã, os democratas lide-
ravam as disputas para Sena-
do, governador e secretário 
de Estado, enquanto a dispu-
ta para procurador-geral es-
tava essencialmente empa-
tada. Pode levar vários dias 
até que fique claro quem ga-

nhou algumas das disputas 
mais acirradas.

O Estado será um dos de-
cisivos para a maioria no Se-
nado, que, contra todas as ex-
pectativas pré-eleitorais, pode 
continuar sob comando dos 
democratas. O senador Mark 
Kelly, um democrata e ex-as-
tronauta que construiu um 
perfil nacional como defen-
sor da segurança de armas, 
está liderando contra o repu-
blicano Blake Masters, um 
político recém-chegado. Di-
ferentemente da corrida pela 
Câmara dos Representantes 
que indica uma maioria repu-
blicana - embora muito menor 
do que a esperada - a batalha 
pelo Senado segue apertada.

Arizona se torna um Estado-chave para a 
definição das eleições deste ano nos EUA

republicanos x democratas

Agência Brasil/Reuters
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +4,14%

R$ 5,397
+-,35%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2022     -0,29
Agosto/2022          -0,36
Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47

Euro  Comercial

+5,98%

R$ 5,494

Libra  Esterlina

+7,04%
R$ 6,317

Ibovespa

109.775 pts

Selic

Fixado em 26 de 
outubro de 2022

13,75%

Dieese aponta que R$ 2,8 bilhões devem ser injetados no estado no fim de ano, estimulando os negócios locais

Pagamento do 13o aquece economia 
gratificação natalina

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

O pagamento do 13o salário 
para trabalhadores formais e ser-
vidores públicos e para aposenta-
dos e pensionistas deve injetar a 
quantia de R$ 2,8 bilhões na eco-
nomia da Paraíba até o final de de-
zembro, conforme estimativa do 
Departamento Intersindical de Es-
tatística e Estudos Socioeconômi-
cos (Dieese). O valor corresponde 
a 1,3% do total do Brasil, cuja pro-
jeção é de R$ 249,8 bilhões. 

A quantia da gratificação nata-
lina no estado representa aproxi-
madamente 3,2% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) estadual e deve ser 
paga a 1,34 milhões de pessoas, na 
Paraíba, sendo 680.538 assalariados 
dos setores público e privado; 17.000 
empregados domésticos; e 645.637 
aposentados e pensionistas. 

O número de beneficiários no 
estado equivale a 1,57% do total no 
país e a 7,63%, no Nordeste. Os tra-
balhadores representam 50,7% do 
total de pessoas que receberão o 13° 
salário. Já os pensionistas e aposen-
tados representam 48,1%. O empre-
go doméstico com carteira assina-
da responde por 1,3%.

O valor médio da gratifica-
ção por pessoa é estimado em R$ 
1.886,24. Na divisão por categorias 
de beneficiários, há variações. A 
média para os trabalhadores é de 
R$ 2.482,23, sendo R$ 2.513,29 para 
assalariados dos setores públicos e 
privados, e R$ 1.239 para os traba-
lhadores domésticos. No caso dos 
aposentados e pensionistas, a mé-
dia é de R$ 1.242,34.

Considerando os montantes 
para cada segmento, os valores 
são: trabalhadores recebem 61,5% 
(R$ 1,73 bilhão), os beneficiários do 
INSS ficam com 28,5% (R$ 802,1 mi-
lhões), aposentados e pensionistas 
do Regime Próprio do Estado terão 

O Centro Internacional 
de Negócios da Paraíba di-
vulgou a Balança Comer-
cial com dados do mês de 
outubro. Segundo o levan-
tamento, os calçados de 
borracha ou plástico con-

PB mantém alta de exportações, 
com destaque para os calçados

Balança comercial

O preço da gasolina em 
João Pessoa oscila R$ 0,38, 
o que representa uma va-
riação de 8,1%, de acordo 
levantamento da Secreta-
ria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP). Os preços vão 
de R$ 4,690 (Água Fria) a 
R$ 5,070 (Distrito Indus-
trial), com média de R$ 
4,782, no pagamento à vis-
ta. No pagamento com car-
tão de crédito, o maior va-
lor chega a R$ 5,22. 

Na comparação com a 
pesquisa da semana pas-
sada, houve queda de R$ 
0,02, no maior preço.  Qua-
tro postos reduziram os 
preços, sete aumentaram 
e 96 mantiveram as ofer-
tas. Quanto à gasolina adi-
tivada, os valores vão de 
R$ 4,74 (Mangabeira) a R$ 
5,22 (Distrito Industrial).

O Procon-JP registrou 
suave alta no menor preço 

do álcool, que passou de R$ 
3,18 para R$ 3,19, nos bair-
ros de Centro, Torre, Fun-
cionários II e Valentina Fi-
gueiredo. O maior valor 
está mantido em R$ 3,69, 
contudo, 39 estabelecimen-
tos reajustaram os valores 
do combustível. Apenas 
um reduziu o preço e 65 
mantiveram. A oscilação 
de valores supera a da ga-
solina, com índice de 15,7%.

O preço do diesel SS10 
também reduziu R$ 0,02 
a R$ 6,27 (Bairro dos Esta-
dos) e o maior diminuiu 
R$ 0,01, custando R$ 6,98 
(Tambaú e Miramar). A 
pesquisa aponta alta em 
cinco postos, redução em 
três e manutenção em 91. 
Já o diesel comum varia de 
R$ 6,19 a R$ 6,59.

Em relação às pesqui-
sas do Procon-JP das úl-
timas seis semanas, o gás 
natural veicular (GNV) re-

Preço da gasolina oscila R$ 0,38 
em postos da capital paraibana

comBustíveis
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Comparação 
com pesquisa 
da semana 
passada 
mostra que 
houve queda 
de R$ 0,02, no 
maior preço

duziu R$ 0,51 no menor 
preço, caindo de R$ 4,950 
para R$ 4,440 (Bairro dos 
Ipês, Tambaú e Varadou-
ro). Já o maior foi mantido 
em R$ 5,390 (Bancários), 
Dos 11 postos que estavam 
em atividade no momen-
to da pesquisa, 10 reduzi-
ram e um manteve o mes-
mo preço do levantamento 
da semana passada.

7,5% (R$ 211,7 milhões) e os do Re-
gime Próprio dos municípios, 2,5% 
(R$ 71,5 milhões)

O pagamento da primeira par-
cela do 13o salário deve ser reali-
zado no período de 1o de fevereiro 
a 30 de novembro, e deve corres-
ponder, ao menos, a 50% do va-
lor total. A outra metade deverá 
ser paga, no máximo, até 20 de de-
zembro. Normalmente, no servi-
ço público, as prefeituras pagam a 
primeira parcela em junho e a se-
gunda em dezembro.

Para projetar os valores, o Diee-
se reuniu dados da Relação Anual 
de Informações Sociais (Rais) e do 
Novo Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Novo 
Caged), ambos do Ministério do 
Trabalho e Previdência. Também 
foram utilizadas informações da 
Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (PnadC), rea-

lizada pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), da 
Previdência Social e da Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN).

Vendas estimuladas
O pagamento da gratificação na-

talina impulsiona os setores de co-
mércio e serviços, segundo o pre-
sidente da Federação do Comércio 
de Bens e Serviços da Paraíba (Fe-
comércio-PB). “É uma injeção fi-
nanceira muito forte na economia e 
nós temos certeza que um dos prin-
cipais fatores que impulsionam as 
vendas nesse período é o pagamen-
to do 13o salário”, comenta Marconi 
Medeiros.

Ele destaca que o montante des-
tinado pelo abono é importante 
porque também movimenta a in-
dústria, gera emprego e renda e, so-
bretudo, tributos. “Verificamos que 
este momento, depois do pagamen-

to do 13o salário, há uma verdadeira 
e forte movimentação em todo o co-
mércio do estado da Paraíba”.

Em âmbito nacional, o Dieese 
projeta a injeção de R$ 249,8 bilhões 
na economia do país, com o paga-
mento do 13o salário, o que repre-
senta em torno de 2,6% do PIB do 
país. Aproximadamente 85,5 mi-
lhões de brasileiros serão benefi-
ciados com o rendimento médio 
de R$ 2.672.

Entre os grupos de benefi-
ciários, os trabalhadores somam 
61,9% do total, com 23,4 milhões de 
pessoas. Os aposentados e pensio-
nistas da Previdência Social (INSS) 
somam 32 milhões (20,3% do total). 
Há também um milhão de pessoas 
(ou 1,2% do total) aposentadas e 
beneficiárias de pensão da União 
(Regime Próprio) e os aposenta-
dos e pensionistas de regimes pró-
prios de previdência dos estados e 

municípios que não puderam ser 
quantificados.

Quanto aos valores, R$ 167,6 bi-
lhões, ou 66,9% do total, serão para 
os empregados ativos. Os trabalha-
dores do setor de serviços concen-
tram 62,1% dos valores, incluindo a 
administração pública. Em segui-
da, estão indústria (16,4%), comer-
ciários (18,8%), agropecuária (4,6%) 
e construção civil (3,9%).

Aos aposentados e pensio-
nistas serão pagos R$ 83 bilhões 
(33,1%). Nesse grupo, há 32 mi-
lhões de aposentados e pensionis-
tas do INSS, que receberão R$ 50,8 
bilhões. Aos aposentados e pensio-
nistas da União serão destinados 
R$ 10,6 bilhões (4,2%). Já os aposen-
tados e pensionistas dos estados 
receberão R$ 16,2 bilhões (6,5%), e 
os aposentados e pensionistas dos 
regimes próprios dos municípios, 
R$ 5,2 bilhões.

“Verificamos 
que depois do 
pagamento do 
13o salário há 
uma verdadeira 
e forte 
movimentação 
em todo o 
comércio da 
Paraíba

Marconi Medeiros

Paraibanos aproveitam o valor extra recebido durante este período para adquirir novos produtos ou serviços 
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tinuam sendo os produtos 
mais exportados pelo esta-
do durante os 10 primeiros 
meses deste ano. Em com-
paração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado, a Pa-
raíba teve um crescimento 
de 1,5% nas exportações. 

O documento acrescen-
ta dados do último mês à 
balança dos meses ante-
riores.

Protagonistas
No mês de outubro, os 

produtos protagonistas 
nessas exportações foram 
os calçados de borracha, 
as lagostas congeladas, os 
açúcares de cana refinados, 
os sucos de abacaxi indus-
trializados e os fios de algo-
dão simples. Os principais 
destinos desses produtos 
no mês foram os Estados 
Unidos, as Filipinas, a Chi-
na, a Colômbia e a Itália, já 
no contexto geral, no acu-

mulado do ano, os destinos 
foram os Estados Unidos, 
a Argentina, a Holanda, a 
Bélgica, e as Filipinas.

Desde 2021, a Paraíba 
tem mantido o crescimento 
nas exportações e apresen-
tou, no Panorama Geral da-
quele ano, um crescimento 
de 17% quando comparado 
a 2020. A expectativa é que 
até dezembro deste ano a 
taxa de exportação no esta-
do se mantenha em cresci-
mento. A previsão é de que 
o Panorama Geral deste 
ano seja publicado em ja-
neiro. As informações re-
ferentes às exportações são 
publicadas pela CNI.

O estudo é feito mensal-
mente para trazer informa-
ções sobre as exportações 
e importações da Paraí-
ba, detalhando os princi-
pais setores e os países que 
mais compraram e vende-
ram produtos ao estado. 

Destinos
Principais países 
compradores dos 

produtos paraibanos  
no mês foram os 

Estados Unidos, as 
Filipinas, a China, a 
Colômbia e a Itália
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IPCA subiu 0,59% em outubro, depois da deflação registrada pelo IBGE em julho, agosto e setembro

Inflação retoma alta após três meses
em outubro

Akemi Nitahara 

Agência Brasil

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) subiu 0,59% em ou-
tubro, após apresentar defla-
ção de 0,68% em julho, 0,36% 
em agosto e 0,29% em setem-
bro. Com o resultado, a infla-
ção acumula alta de 4,70% no 
ano e de 6,47% em 12 meses. 
Em outubro do ano passado, 
o IPCA fechou em 1,25%. Os 
dados foram divulgados on-
tem pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE).

Por grupos, as altas mais 
intensas ocorreram em ves-
tuário, com 1,22%, e saúde e 
cuidados pessoais, com 1,16%. 
As maiores influências no ín-
dice vieram dos grupos ali-
mentação e bebidas, com alta 
de 0,72%, e transportes, que 
ficaram 0,58% mais caros no 
período analisado. Apenas 
comunicação apresentou que-
da, de 0,48%, puxado pelo su-
bitem plano de telefonia mó-
vel (-2,05%).

Segundo o IBGE, os itens e 
subitens com os maiores im-
pactos individuais no IPCA 
do mês foram passagem aérea, 
que teve aumento de 27,38%, 
higiene pessoal (2,28%) e pla-
no de saúde (1,43%).

Entre os alimentos, a alta 
foi puxada pela alimentação 
no domicílio, que ficou 0,80% 
mais cara, com forte influên-
cia do aumento do preço da 
batata-inglesa (23,36%) e do 
tomate (17,63%). O IBGE tam-
bém registrou alta na cebo-
la (9,31%) e nas frutas (3,56%).

Quedas
Pelo lado das quedas, o lei-

te longa vida ficou 6,32% mais 
barato em outubro, após re-
cuar 13,71% em setembro, e 
o óleo de soja caiu 2,85%, a 
quinta queda seguida. A ali-
mentação fora do domicílio 
subiu 0,49%, com a desacele-
ração do lanche de 0,74% em 
setembro para 0,30% em ou-
tubro e o aumento na refeição 
de 0,34% para 0,61% na passa-
gem mensal.

Os combustíveis registra-
ram queda em outubro, com 
redução de 1,56% na gasolina, 
2,19% no óleo diesel e 1,21% 
no gás veicular. Apenas eta-
nol registrou alta, de 1,34%.

O IBGE também aponta re-
cuo no transporte por aplicati-
vo, que caiu 3,13%, após a alta 
de 6,14% registrada em setem-
bro. O preço da passagem de 
ônibus urbano teve queda de 
0,23%, com a redução aos do-
mingos em Salvador (2,99%).

O grupo vestuário segue 

n 

Transações 
dos brasileiros 
registraram 
uma média 
de 110 
milhões de 
pagamentos 
com cartões 
por dia no 
trimestre

Grupo de vestuário foi um dos responsáveis pela elevação da inflação no mês de outubro

com tendência de alta desde a 
retomada das atividades após 
o isolamento social imposto 
pela pandemia da Covid-19, 
com aumento nos preços das 
roupas masculinas (1,70%) e 
femininas (1,19%). Segundo o 
instituto, o grupo acumula a 
maior variação em 12 meses, 
com 18,48%.

Em habitação, houve desa-
celeração de 0,60% em setem-
bro para 0,34%, influenciado 
pela queda de 0,67% no gás 
de botijão.

Por região, todas as áreas 
pesquisadas apresentaram 
alta em outubro. A maior 
variação ocorreu no Recife 
(0,95%), com os aumentos da 
energia elétrica (9,66%) e das 
passagens aéreas (47,37%). O 
menor índice veio de Curiti-
ba (0,20%), com os recuos na 
energia elétrica (9,88%) e na 
gasolina (2,40%).

INPC
Também divulgado hoje 

pelo IBGE, o Índice Nacio-

nal de Preços ao Consumidor 
(INPC) teve alta de 0,47% em 
outubro. A alta acumulada no 
ano está em 4,81% e nos últi-
mos 12 meses em 6,46%.

Em outubro de 2021, o in-
dicador fechou em 1,16%. Nes-
ta análise, os produtos ali-
mentícios passaram de queda 
de 0,51% em setembro para 
alta de 0,60% em outubro. Já os 
não alimentícios, que haviam 
recuado 0,26% em setembro, 
subiram 0,43%.

O IPCA reflete a inflação 

para as famílias com rendi-
mentos de um a 40 salários 
mínimos e o INPC abrange as 
famílias com rendimentos de 
um a cinco salários mínimos.

As regiões pesquisadas 
são as metropolitanas de Be-
lém, Fortaleza, Recife, Sal-
vador, Belo Horizonte, Vitó-
ria, Rio de Janeiro, São Paulo, 
Curitiba e Porto Alegre, além 
do Distrito Federal e dos mu-
nicípios de Goiânia, Campo 
Grande, Rio Branco, São Luís 
e Aracaju.
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As compras realizadas 
com cartões de crédito, débi-
to e pré-pagos cresceram 20% 
no terceiro trimestre, soman-
do R$ 827 bilhões no período, 
de acordo com dados divul-
gados ontem pela Associa-
ção Brasileira das Empresas 
de Cartões de Crédito e Ser-
viços (Abecs).

Segundo os dados da en-
tidade, desde o início do ano 
até setembro os brasileiros 
realizaram R$ 2,42 trilhões 
em pagamentos, o que repre-
senta um crescimento de 30% 
em relação ao mesmo perío-
do de 2021.

Na comparação entre as 
modalidades, o destaque foi 
o uso do cartão de crédito, 
que cresceu 25,6%, registran-
do R$ 527,6 bilhões em paga-
mentos no terceiro trimes-
tre. O segundo maior volume 
no período foi o do cartão de 
débito, que movimentou R$ 
240,5 bilhões e cresceu 1,2%. 
Já o cartão pré-pago somou 
R$ 59 bilhões, com cresci-
mento de 84,7%.

“Um dos pontos que le-
vam ao aumento no uso do 
cartão de crédito é que muitos 
consumidores estão em pro-
cesso de bancarização, tendo 
acesso à crédito, com vanta-
gens como o parcelado sem 
juros e os benefícios, como 
cash back, seguros, progra-
mas de fidelidade, o que faz 
com que as pessoas acabem 
priorizando o cartão de crédi-
to”, explicou o presidente da 
Abecs, Rogério Panca.

A projeção da Abecs para 
este ano é de movimentação 
de R$ 3,2 trilhões. “As datas 
comerciais do quarto trimes-

Pagamentos com cartões 
movimentam R$ 827 bi

3o trimestre

Ludmilla Souza 

Agência Brasil

No maior volume para 
o mês em oito anos, a pro-
dução de motos chegou a 
137,3 mil unidades em ou-
tubro, marcando alta de 
26,6% em relação ao núme-
ro do mesmo período de 
2021. Na comparação com 
setembro, que foi o segun-
do melhor mês do setor no 
ano, houve leve recuo de 
1,6% na produção.

O balanço foi divulga-

do ontem pela Abraciclo, 
entidade que representa as 
montadoras de motocicletas 
instaladas no polo indus-
trial de Manaus (AM). Não 
se via produção tão alta em 
outubro desde 2014, quan-
do a indústria fabricou 144,6 
mil motos no mesmo mês.

A previsão da Abraciclo, 
revista para cima no mês 
passado, é de crescimento 
de 18,8% da produção nes-
te ano, o que, se confirma-
da, significará 1,4 milhão 
de motocicletas fabricadas 

nos 12 meses. O setor se be-
neficia dos altos preços de 
carros e combustíveis, que 
estimulam a migração do 
consumidor a veículos mais 
baratos e econômicos, além 
da expansão dos serviços 
de entrega (delivery) na pan-
demia.

Apesar do crescimento 
da produção, a direção da 
Abraciclo informa que ain-
da existem filas de espera 
por scooters e motos de bai-
xa cilindrada nas conces-
sionárias. Em outubro, as 

vendas, de 120,3 mil motos, 
ficaram 24% acima do mes-
mo mês do ano passado.

Melhor desempenho
Desde janeiro, 1,2 mi-

lhão de motos foram pro-
duzidas em Manaus, onde 
está concentrada quase 
toda a produção do país, 
um volume 19,3% superior 
ao registrado no mesmo pe-
ríodo de 2021. Também é o 
melhor resultado para os 
10 primeiros meses do ano 
desde 2014.

Cresce volume da produção de motos no país
alta de 26%

Eduardo Laguna 

Agência Estado

A Azul registrou pre-
juízo líquido de R$ 1,6 bi-
lhão no terceiro trimestre de 
2022, reduzindo perdas em 
relação ao prejuízo de R$ 2,2 
bilhões no mesmo período 
de 2021, informou, ontem, a 
companhia em balanço en-
viado à Comissão de Valo-
res Mobiliários (CVM).

No critério ajustado, a 
aérea reportou prejuízo lí-
quido de R$ 527,3 milhões, 
ante perdas de R$ 766,2 mi-
lhões em igual intervalo 
de 2021.

A geração de caixa me-
dida pelo lucro antes de ju-
ros, impostos, depreciação 
e amortização (Ebitda) al-
cançou R$ 925,1 milhões 
no terceiro trimestre, alta 
de 90,5% sobre o mesmo 
intervalo do ano passado. 
Com isso, a companhia en-

cerrou o período com mar-
gem Ebitda de 21,1%, alta 
de 3,3 pontos na compara-
ção anual.

De acordo com a Azul, 
o resultado ocorre mesmo 
com 138,2% de aumento no 
preço do combustível, 32,1% 
de depreciação do real e 
mais de 20% de inflação no 
Brasil nos últimos três anos.

Receita operacional
A Azul reportou recei-

ta operacional recorde, pelo 
segundo trimestre conse-
cutivo, de R$ 4,4 bilhões de 
julho a setembro, alta de 
61% em relação ao mesmo 
período de 2021. A receita 
de passageiros atingiu R$ 
4 bilhões, alta de 69,7% na 
comparação anual. Por ou-
tro lado, a receita de cargas 
e outros totalizou R$ 302,6 
milhões no período, queda 
de 4,7% na mesma base de 
comparação.

“Esta performance foi 
um resultado direto do am-
biente de forte demanda, 
que acreditamos que per-
manecerá diante das ten-
dências positivas de ativi-
dade econômica e índices 
de emprego no Brasil. Além 
disso, os brasileiros pare-
cem estar se beneficiando de 
formatos de trabalho mais 
flexíveis, aumentando a fre-
quência das viagens a lazer”, 
afirmou em balanço o CEO 
da Azul, John Rodgerson.

Ele acrescentou que a  
demanda de lazer tem per-
manecido acima dos níveis 
de 2019 por 14 meses con-
secutivos, “mostrando-se 
duradoura e complemen-
tando a contínua recupera-
ção da demanda corporati-
va. As tarifas corporativas 
chegaram a 150% dos ní-
veis pré-pandêmicos, en-
quanto o tráfego se recupe-
rou em 80%”.

Azul informa sobre prejuízo líquido 
de R$ 1,6 bilhão no 3o trimestre

em 2022

Juliana Estigarríbia 

Agência Estado

O Índice Nacional da 
Construção Civil subiu 
0,38% em outubro, o que 
representa um pequeno 
recuo de 0,06 ponto per-
centual (pp), se compara-
do com setembro, quan-
do cresceu 0,44%. Foi o 
segundo mês consecuti-
vo em que o resultado é 
o menor desde julho de 
2020. Nos últimos 12 me-
ses, a taxa atingiu 12,41%, 
também um pouco abaixo 
dos 13,11% verificados nos 
12 meses imediatamente 
anteriores. O acumulado 
no ano fechou em 10,64%.

Os dados do Sistema 
Nacional de Pesquisa de 
Custos e Índices da Cons-
trução Civil (Sinapi) fo-
ram divulgados ontem 
pelo IBGE.

Índice da 
Construção 
Civil recua 
em outubro 

ibGe

tre como o Dia das Crianças, 
Black Friday e o Natal aju-
dam a movimentar os volu-
mes transacionados com car-
tões”, disse o executivo.

Em quantidade de transa-
ções, os brasileiros registra-
ram uma média de 110 mi-
lhões de pagamentos com 
cartões por dia durante o ter-
ceiro trimestre. Ao todo, fo-
ram 10 bilhões de transações, 
o que representou um cresci-
mento de 21% em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado.

Uso no exterior
Nos meses de julho, agos-

to e setembro, os gastos de 
brasileiros no exterior conti-
nuaram a crescer de maneira 
importante, com avanço de 
120% em comparação com o 
terceiro trimestre de 2021, e 
movimentaram US$ 2,5 bi-
lhões (R$ 13,32 bilhões).

Os locais onde os brasi-
leiros mais realizaram paga-
mentos com cartões foram a 
Europa, com R$ 6,1 bilhões 
(158%), e os Estados Unidos, 
com R$ 5,2 bilhões (103%), 
que, juntos, representaram 
85% de todos os gastos com 
cartões no exterior.

Redução
O grupo dos 

combustíveis obteve 
menor resultado em 
outubro, com queda 

de 1,56% na gasolina, 
2,19% no óleo diesel e 
1,21% no gás veicular

Agência Brasil
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Especialista alerta: decisão não pode levar em consideração apenas “modas” e perspectiva de retorno financeiro

Desafios da escolha profissional
enem 2022

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Júlio Santos Franchin 
tem 18 anos, está no terceiro 
ano do Ensino Médio e pre-
tende cursar engenharia de 
energias renováveis, pois se 
identifica com ciências exa-
tas, especialmente com física 
e química. “Eu sempre achei 
que iria para uma área que ti-
vesse a ver com essas discipli-
nas, mas penso bastante na 
questão ambiental e ecológica, 
além do desenvolvimento sus-
tentável. Quero trabalhar com 
algo que ajude de alguma for-
ma o meio ambiente e eu per-
cebi que é este curso que eu 
queria”, conta. 

Ele acredita que a maioria 
dos seus colegas já está bem 
decidida em relação à carrei-
ra, mas reconhece que  muitos 
ainda não fizeram a escolha e 
preferem deixar para depois 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), focando agora 
apenas nos conteúdos da pro-
va e evitando  que a pressão  
gere maior ansiedade no pro-
cesso seletivo. 

A escolha do curso 
A escolha do curso de gra-

duação e consequentemente 
qual carreira profissional se-
guir é um processo que mui-
tas vezes preocupa os estu-
dantes, especialmente aqueles 
que estão finalizando o Ensi-
no Médio. 

De acordo com o mestre, 
doutorando em educação e 
gestor educacional, Gilmar 
Caramuru, muitas pessoas 
fazem o Enem sem ter a cer-
teza do que vão seguir profis-
sionalmente. “Infelizmente 
as pessoas não entendem que 
o processo de escolha de uma 
profissão não deve estar disso-
ciado ao processo de escolha 
de uma carreira. Muitos pelo 
fato de não ter a maturidade - 
já que possuem entre 17 e 18 
anos - ainda não tem uma de-
finição de fato do que se quer 
para a vida inteira”, explicou. 

Esta opção não pode le-
var em consideração ape-
nas a perspectiva financei-
ra ou a profissão que está “na 
moda” (a mais comentada do 
momento). “Como esse pro-
cesso normalmente acontece 
na adolescência, de certa for-
ma é algo difícil. O jovem não 
deve agir pela moda, mas fa-
zer uma análise exercitando 
a frieza na escolha”, aponta o 
gestor educacional.

Muitas vezes, as pessoas 
que acertam são as que pes-
quisaram, se informaram e 
tentaram vivenciar de alguma 
forma àquela área seja indo a 
universidades, ou conhecendo 
indivíduos que atuam naque-
la profissão. Porém, nem todos 
os alunos quando estão pres-
tes a realizar o Enem possuem 
total certeza sobre as suas as-
pirações o que torna essa es-
colha ainda mais complicada. 
“Quem ainda não conseguiu 
entender o que quer para o fu-
turo não precisa se desesperar 
tanto pela questão da idade e 
pela questão de estar se en-
contrando. Ela deve pesquisar 
bastante e procurar chegar a 
essa profissão a partir de suas 
vivências”, orienta. 

Gilmar observa que esse 
processo de escolha envolve 
muita ansiedade, que, junta-
mente com a cobrança fami-
liar, social, a cobrança dos co-

legas e autocobrança, podem 
gerar uma escolha equivoca-
da, ou seja, podem fazer com 
que o jovem escolha determi-
nados cursos que não condi-
zem com a sua realidade e/
ou perfil. 

Portanto, a ansiedade pre-
cisa ser controlada e por essa 
razão, alguns estudantes pro-
curam psicólogos. “É necessá-
rio conversar sobre essa ansie-
dade com a família e quando 
isso já estiver fora do controle, 
deve-se procurar um profis-
sional da área, como um psi-
cólogo para controlar essa an-
siedade, que, neste caso, está 
provavelmente definindo o 
futuro desse aluno, que pode 
agir pela influência”, alerta o 
profissional. 

 
Aconselhamentos

O palestrante e especialista 
em negócios e tomada de de-
cisão, Uranio Bonoldi é autor 
de “Decisões de alto impacto: 
como decidir com mais cons-
ciência e segurança na carrei-
ra e nos negócios”. O escritor 
aconselha jovens a refletirem 
e assumirem riscos, tendo a 
experiência como forma de 
aprendizado e neste trabalho 
afirma que há diferentes ca-
minhos que podem dar aos jo-
vens um norte de qual carreira 
escolher, sendo o primeiro de-
les o autoconhecimento. 

Seguindo Bonoldi, os testes 
vocacionais, pesquisas e ou-
tros meios podem ajudar, mas 
é fundamental que o estudan-
te conheça mais a si mesmo 
para fazer uma escolha mais 
precisa, buscando possibilida-
des que se adequem aos seus 
desejos, aspirações e condições

Outra dica seria tentar se 
imaginar, intuir estar na pro-
fissão desejada e avaliar os 
seus pontos positivos e nega-
tivos. Uranio Bonoldi lembra 
que existem muitas formas de 
se escolher um curso de forma 
assertiva, atendendo a um an-
seio interno que traga sentido à 
carreira profissional. 

No entanto, a vida não é 
uma ciência exata e, portan-
to, é possível escolher a profis-
são dos sonhos e se arrepen-
der. “Arrisque-se, experimente, 
veja o quanto você se encaixa no 
curso escolhido, e leve toda ex-
periência como aprendizado. 
Os melhores profissionais são 
aqueles que sabem ver o lado 
positivo até mesmo de situações 
adversas ou que não conferem 
muito sentido à primeira vista”, 
destaca. O autor acredita que 
os jovens não devem se deixar 
levar pela pressão ao ingres-
sar na universidade. Ele des-
taca que autoconhecimento é 
importante, e experiência de 
vida é, muitas vezes, base para 
o autoconhecimento. Portanto, 
deve-se auxiliar nas reflexões 
desses jovens, mas abrir espa-
ço para que escolham.  
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Escritor 
Uranio 
Bonoldi 
aconselha 
jovens a 
refletirem e 
assumirem 
riscos, tendo 
a experiência 
como 
forma de 
aprendizado

Gilmar Caramuru: identificar áreas temáticas é importante; o estudante Júlio Santos quer atuar na área científica 
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Além de querer trabalhar 
colaborando com o meio am-
biente, Júlio Santos também 
deseja atuar com pesquisa 
científica. Sua decisão acon-
teceu no início desse ano e an-
tes disso, já havia pensado em 
cursar música e ciência polí-
tica. “Eu cheguei a passar pe-
las orientações vocacionais na 
escola que me ajudaram bas-
tante, mas acho que o que me 
auxiliou mais foi pesquisar, 
conhecer mais sobre as pro-
fissões e também conversan-
do com meus pais e profissio-
nais das áreas”, relatou. 

De acordo com o mestre 
em educação, Gilmar Caramu-
ru, para reduzir as dúvidas, é 

necessário primeiro identifi-
car quais áreas temáticas são 
importantes para o aluno, tais 
como as ciências humanas, 
exatas ou saúde, mas já rela-
cionando esse setor confor-
me o seu perfil. Por exemplo, 
ciências humanas e psicolo-
gia; ciências humanas e licen-
ciatura em letras; ciências exa-
tas e engenharias. Com isso, 
ocorre um afunilamento des-
sa escolha. 

A segunda etapa é fazer 
uma pesquisa, buscando in-
formações sobre a profissão, 
levando em consideração o seu 
perfil. “Você precisa se conhe-
cer para poder escolher uma 
profissão. Por exemplo, se você 

Pesquisar pode ajudar na decisão mais acertada

De acordo com o orientador 
educacional, Raphael Leal, ar-
repender-se do curso escolhido 
é comum e mudar não é proble-
ma. Para ele, se o aluno escolhe 
algum curso e na metade desis-
te, ele deve ser conscientizado 
de que sempre há tempo e pos-
sibilidade de mudança, pois o 
que vale é fazer algo que se sin-
ta bem. E não importa se esse ar-
rependimento acontece no início 
ou final da graduação. “O arre-
pendimento não deve ser enca-
rado como problema. Não pode 
se considerar que há uma perda 
de tempo, mas a reconstrução de 
um processo. 

Se for adotar essa perspecti-
va negativa, o aluno sempre vai 
achar que perdeu muito tempo, 
mas a verdade é que ele teve uma 
experiência que não foi produti-
va para ele, mas foi reconduzido 
a outra opção”, aponta. 

Gilmar Caramuru, por sua 
vez, observa que identificar o 
mais rápido possível que aquela 
profissão escolhida não é a dese-
jada para o futuro é algo impor-
tante, especialmente no início 
do processo. “Não há problema 
substituir a sua área, pois se você 
não tem o perfil e conclui o cur-
so mesmo assim, provavelmen-
te será um profissional ruim e in-
satisfeito”.

Porém, é importante o estu-
dante compreender que essa mu-
dança não deve ser algo constan-
te, tornando a troca de cursos um 
hábito e não concluindo nenhu-
ma graduação. Por isso, o mestre 
em educação reforça que a pes-
quisa prévia e a conversa com 
profissionais é fundamental para 
ter uma avaliação efetiva. 

Pensando nisso, muitas es-
colas possuem um trabalho de 

Arrependimentos e mudanças na escolha

Orientador Raphael Leal diz que sempre há tempo para mudar

orientação específica, através de 
atividades como acompanhar 
estudantes em visitas a facul-
dades/universidades para que 
os alunos possam conhecer me-
lhor o que poderão estudar no 
futuro.“Esse grau de mudança 
de curso precisa ser reduzido 
ao máximo porque essas mu-
danças quando viram um há-
bito são um prejuízo para esse 
jovem, pois ele perde muitas ve-
zes um ano da sua vida”, avalia. 

Atuação da escola
Para Raphael Leal, hoje em 

dia a escolha profissional rela-
cionada a universidade ainda 
sofre muita influência da famí-
lia, pois os parentes criam uma 

expectativa direcionada à tra-
dição familiar: família de mé-
dicos, advogados ou em outras 
áreas da ciência. Com isso, eles 
querem que os filhos deem con-
tinuidade a essa trajetória.

Além disso, os filhos po-
dem ter um viés mais artísti-
co desejando cursar teatro ou 
outras áreas da cultura e os 
parentes nesse caso orientam 
que essa escolha não vai tra-
zer retorno e por isso deve ser 
alterada. 

Sobre isso, o orientador 
alerta que a escola deve respei-
tar o posicionamento da famí-
lia, mas preparar o estudante 
para ter possibilidade de deci-
são a partir da área do conhe-

cimento que ele tem mais habi-
lidade. “Essa pressão às vezes 
vem mais da família do que do 
próprio aluno ou dos amigos. 
Mas, boa parte dos alunos tem 
segurança naquilo que quer e 
entre 10 e 15% ainda não sabe 
o que fazer mesmo na 3ª série 
do Ensino Médio”. 

Sobre o papel da escola, o 
educador  Gilmar Caramuru 
reforça que junto ao teste vo-
cacional, pode-se promover vi-
sitas a universidades/ faculda-
des, visita a empresas e diálogo 
com profissionais. Lembrando 
que nas visitas o interessante 
é irem os alunos que mais se 
identificam com o seu traba-
lho. Por exemplo, se o estudante 
pensa em um curso de ciências 
humanas como serviço social, 
talvez não tenha sentido visitar 
um escritório de contabilidade. 

Atualmente, se tornou fre-
quente entre as escolas a “feira 
de profissões”, evento no qual as 
instituições de ensino superior 
organizam estandes para mos-
trar aos estudantes os cursos 
das faculdades/ universidades. 

Essa iniciativa, segundo 
o orientador educacional, Ra-
phael Leal também é uma ma-
neira de conhecer os cursos que 
eles já adotam como opção, mas 
também outras possibilidades 
de carreira. 

Além da orientação educa-
cional, a escola pode ter um psi-
cólogo especializado em voca-
ção para realizar um trabalho 
voltado ao aluno para que ele se 
conheça e não apenas as profis-
sões que estão no mercado. 

Ao compreender as suas ha-
bilidades, o estudante pode ter 
mais segurança nas suas de-
cisões. 

quer trabalhar na área de in-
formática, mas não tem afini-
dade, não pode cursar apenas 
porque os amigos estão que-
rendo esse curso”, completou. 

Em seguida, pode-se con-
versar com as pessoas de de-
terminadas profissões para 
que o jovem compreenda se 
realmente tem o perfil para 
ela, acreditando que essa área 
possa trazer satisfação profis-
sional para a sua vida. “Se a 
pessoa deseja ser jornalista, ela 
pode visitar redações e enten-
der o caminho de ação desse 
jornalista, para ver se de fato é 
algo que lhe interessa enquan-
to carreira”, comentou o gestor 
educacional. 
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Se a pessoa 
deseja ser 
jornalista, ela 
pode visitar 
redações 
e entender 
o caminho 
de ação do 
jornalismo

“É necessário 
conversar 
sobre essa 
ansiedade 
com a família

Gilmar Caramuru
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Evento na PaqTC contou com representantes de governo, instituições de pesquisa e empresas de vários países 

Contrato do Projeto Bingo é assinado
radiotelescópio no sertão

Márcia Dementshuk 

Assessoria SEC&amp;T-PB

A cerimônia de formali-
zação da assinatura do con-
trato entre o Governo do Es-
tado da Paraíba e a empresa 
CETC54th - Research Ins-
titute of China Electronics 
Technology Group Corpo-
ration - para a construção do 
radiotelescópio Bingo reu-
niu presencial e virtualmen-
te pesquisadores, gestores 
públicos e de universidades 
e institutos de pesquisas, e 
empresários no Brasil, na 
China, os Estados Unidos e 
outros países. O evento foi 
realizado ontem, na Funda-
ção Parque Tecnológico da 
Paraíba (PaqTC) em Campi-
na Grande. A CETC54th irá 
fabricar os refletores e tor-
res, componentes que for-
marão os espelhos do radio-
telescópio que já se encontra 
no início das obras de enge-
nharia em Aguiar, Sertão da 
Paraíba.  

A  p a r c e r i a  c o m  a 
CETC54th foi viabilizada 
pelo Governo do Estado da 
Paraíba que transferiu para 
o Projeto Bingo, por meio 
da Fundação Parque Tecno-
lógico da Paraíba, recursos 
da ordem de R$ 12 milhões. 

O secretário de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia, Claudio Furta-
do, destacou o entendimen-
to do governador do Estado 
da Paraíba, João Azevêdo, a 
respeito da relevância cien-
tífica, social e educacional 
desse empreendimento. “O 
governador João Azevê-
do priorizou o legado que 
o projeto deixará em nível 
de conhecimento científico 
e tecnológico para os nos-
sos alunos da Rede Estadual 
de Ensino, além das gran-
des questões cosmológicas 
de pesquisa acadêmica. O 
Governo do Estado investiu 
mais de R$ 170 milhões, des-
de 2019 até o presente mo-
mento, em diferentes áreas 
de ciência e tecnologia como 
bolsas de pesquisa, projetos 
acadêmicos como o Bingo, 
ou investimentos na Univer-
sidade Estadual da Paraíba”, 
salientou Furtado.

Claudio Furtado res-
saltou ainda que o Estado 
da Paraíba está preparado 
para investimentos em eta-
pas subsequentes que serão 
necessárias, como a fixação 

de pesquisadores de alto ní-
vel na Paraíba, mantendo 
um núcleo para o acompa-
nhamento das pesquisas no 
Bingo, tanto na engenharia 
quanto no desenvolvimento. 
“Na universidade já vemos 
a geração de inovação com 
produtos desenvolvidos a 
partir do conhecimento tra-
zido pelo Projeto Bingo, ou 
seja, temos a possibilidade 
do surgimento de ideias tec-
nológicas, de formação de 
startups, trazendo desenvol-
vimento para o estado”, es-
clareceu Furtado.

A CTEC é a terceira 
maior companhia de tecno-
logia da informação da Chi-
na, atrás apenas da Huawei 
da Lenovo. O vice-presiden-
te do Instituto de Pesquisa 
CETC54th, Sr. Wang Dong, 
referenciou a empresa como 
fornecedor líder em Teles-
cópio de Radioastronomia 
na China, tendo construído 
o maior radiotelescópio de 
abertura única do mundo o 
FAST, além de outros radio-
telescópios e antenas. “Jun-
tamente com nossos parcei-
ros na China, a Shanghai 
Jiaotong University e a Yan-
gzhou University, estamos 
felizes em discutir e criar o 
grande instrumento científi-
co para a humanidade com 
cientistas de todo o mundo. 
(...) sinceramente esperamos 
que nossa experiência em 
design e engenharia pos-
sa ser compartilhada tam-
bém.”

Cerimônia de formalização da assinatura do contrato entre o Governo do Estado da Paraíba e a empresa CETC54th aconteceu ontem

José Maria Tomazela 

Agência Estado 
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Nas últimas 
semanas, o 
número de 
casos vem 
crescendo 
no Brasil e no 
mundo, após o 
aparecimento 
de novas 
subvariantes 
da Ômicron

Fotos: Leonardo Silva/Divulgação

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (An-
visa) informou que grande 
parte das medidas de con-
trole sanitário em portos e 
aeroportos em decorrência 
do novo coronavírus segue 
mantida, sendo restringidas 
ou ampliadas conforme o 
monitoramento da infecção. 
Nos portos de entrada brasi-
leiros continua obrigatório, 
como requisito de ingresso 
no país, a apresentação do 
comprovante de vacinação 
ou, facultativamente, a apre-
sentação de teste negativo 
para Covid-19. Nas últimas 

semanas, o número de casos 
vem crescendo no Brasil e no 
mundo, após o aparecimen-
to de novas subvariantes da 
Ômicron.

O uso de máscaras dei-
xou de ser obrigatório em 
17 de agosto deste ano, mas 
não deixou de ser recomen-
dado. “A Anvisa manteve a 
recomendação de uso des-
se equipamento de proteção 
individual como prevenção, 
especialmente para pessoas 
imunocomprometidas, ido-
sos e gestantes. Continuam 
sendo veiculados avisos so-
noros recomendando o uso 
de máscaras em aeronaves 
e embarcações”, disse, em 
nota. Nas aeronaves e aero-

portos continuam mantidos 
o desembarque por fileiras e 
os procedimentos de limpe-
za e desinfecção dos sistemas 
de climatização, além da dis-
ponibilização de álcool gel.

Nas embarcações de car-
ga, as informações de saúde 
são monitoradas por meio da 
análise dos livros médicos de 
bordo. É mantida a quarente-
na para casos de variantes de 
preocupação (VOC) ou casos 
graves da doença, bem como 
o monitoramento de medi-
das de controle de surtos a 
bordo: contatos próximos de-
vem obrigatoriamente usar 
máscara, ter seu estado de 
monitorado, realizar refei-
ções em horário escalonado, 

não participar de atividades 
recreativas e ficar sem licen-
ça para descer em terra.

Nos cruzeiros, além do 
monitoramento das infor-
mações de saúde por meio 
da análise dos livros médi-
cos de bordo, está mantido o 
isolamento de casos suspei-
tos e confirmados em cabi-
nes de isolamento. Os conta-
tos próximos também ficam 
isolados e são submetidos a 
testagem diariamente.

Conforme a Anvisa, a le-
gislação atual prevê medidas 
específicas de acordo com a 
quantidade de casos regis-
trados nos cruzeiros. As em-
barcações que atingem nível 
3 (até 2% dos viajantes conta-

minados), entre outras medi-
das, devem adotar quarente-
na em trabalho e suspender 
refeições self-service. No ní-
vel 4 (até 10% de contami-
nados) é necessário suspen-
der as atividades recreativas 
a bordo, suspender passeios 
em terra e não conceder li-
cença para a tripulação des-
cer em terra.

Com mostrou o Estadão, 
universidades pelo país vol-
taram a recomendar o uso 
de máscaras em ambientes 
fechados, incluindo salas de 
aula. Já na rede hospitalar 
pública e privada, os princi-
pais hospitais mantêm o uso 
de máscara obrigatório em 
suas dependências.

Anvisa recomenda uso de máscaras em aeroportos do país
aumento de casos de covid-19

O Projeto Bingo é uma co-
laboração científica interna-
cional que reúne mais de 100 
pesquisadores da Inglater-
ra, França, Alemanha, Esta-
dos Unidos, Espanha, Itália, 
além da China e Brasil. Reve-
la pioneirismos como sendo o 
único equipamento no mun-
do a fazer leitura das ondas 
acústicas de bárion no uni-
verso, dentro da frequência 
estipulada. Usará tecnologia 
de ponta como a nova gera-
ção de radares. Além disso, 
é o único projeto científico 
internacional com a presen-
ça majoritária de cientistas 
brasileiros na governança do 
projeto, sendo seis brasileiros 
e um pesquisador chinês, o 
Professor Dr. Bin Wang (Ya-
ngzhou University). Na opor-
tunidade, Wang apresentou 
o novo membro da colabora-
ção, o Centro Texas para Cos-
mologias, da Universidade do 

Texas, nos Estados Unidos. 
Élcio Abdalla, (USP) coor-

denador-geral do Projeto Bin-
go, frisou que a Paraíba e a 
ciência irão ganhar porque 
é uma ciência internacional 
cujas informações e conheci-
mentos serão compartilhados 
entre todos. “O desenvolvi-
mento científico tem exten-
sões: tem o tronco, grande e 
forte o suficiente para susten-
tar ramificações que alcan-
çam toda a sociedade. Vamos 
não só compreender questões 
mais difíceis e técnicas, como  
também as tecnológicas, que 
vão aproximar a sociedade; 
teremos desenvolvimento da 
cultura local e social”.

O Bingo é um projeto que 
estimula a produção de tec-
nologias de alto impacto so-
cial. O coordenador científi-
co do Bingo, Alex Wuensche 
(INPE) informou que o Pro-
jeto Bingo desenvolve uma 

boa parte da instrumenta-
ção no Brasil (o que está sen-
do realizado no INPE com a 
construção das antenas mo-
delo corneta, que se encai-
xarão nos suportes do espe-
lho). Isso é viável em função 
de uma “política de indepen-
dência”, destaca Wuensche, 
“onde a gente usa o poder de 
compra do Estado para capa-
citar a indústria nacional. É 
uma ação não muito exerci-
tada por outros projetos e o 
Bingo vem fazendo isso des-
de o começo. A proposta das 
nossas ações sempre foi con-
tratar os sistemas no Brasil 
antes de contratar fora”.

Em vista de parcerias em-
presariais, a IBRTEL, na Pa-
raíba, estará integrando esse 
projeto. Percival Henriques, 
representante da empresa, 
destacou a consolidação da 
tríplice hélice nesse projeto, 
com a participação de agen-

tes governamentais e acade-
mia, a sociedade e o setor em-
presarial.

O Projeto Radiotelescó-
pio Bingo é um esforço cien-
tífico internacional para a 
construção de radiotelescó-
pio projetado para fazer a de-
tecção de Oscilações Acústi-
cas de Bárions, que são ondas 
geradas pela interação dos 
átomos com a radiação no 
início do Universo, e que po-
dem ser observadas na faixa 
de radiofrequência. Está em 
construção no município de 
Aguiar, Sertão da Paraíba, 
com financiamento do Go-
verno do Estado da Paraíba, 
por meio da SEECT/Fapesq 
(Pronex - Programa de Apoio 
a Núcleos de Excelência da 
Fapesq), Governo do Esta-
do de São Paulo (Fapesp), 
Governo Federal (MCTI/Fi-
nep), Yangzhou University 
e UFCG.

Colaboração científica internacional

O secretário de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia, Claudio Furtado, destacou investimentos realizados pelo Governo do Estado

“O governador 
João Azevêdo 
priorizou o legado 
que o projeto 
deixará em nível 
de conhecimento 
científico e 
tecnológico para os 
nossos alunos da 
Rede Estadual de 
Ensino, além das 
grandes questões 
cosmológicas

Claudio Furtado
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Demorou, mas chegou! Restando 
cinco dias para o encerramento das 
disputas dos Jogos Escolares (JEBs) 
2022, no Rio de Janeiro-RJ, a delega-
ção de atletas paraibanos, enfim, con-
quistou a desejada medalha de ouro 
na competição. Com o feito, o estado 
alcançou o mesmo número de meda-
lhas conquistadas na disputa da edi-
ção anterior e, agora, vai buscar supe-
rar a campanha até o fim das disputas 
agendadas para o próximo dia 15.

E a conquista veio em alto esti-
lo, com o brilho da ciclista Ana Cláu-
dia Barros. Representante do Sécu-
lo Colégio e Curso, do município de 
João Pessoa, a atleta paraibana de 12 
anos, desbancou as demais concor-
rentes para alcançar o primeiro lu-
gar na prova de velocidade e garan-
tir a conquista da primeira medalha 
de ouro para o estado. 

“Estou muito feliz por representar 
bem o meu estado e ter conquistado 
uma medalha de ouro. Tive meu pri-
meiro contato com o ciclismo em 2020, 
de lá para cá fui monitorada pelo meu 
treinador Marcos Vinicius, que tam-

bém foi muito importante para essa 
conquista. Vamos continuar treinan-
do para buscar outras conquistas na 
modalidade”, comentou a medalhis-
ta de ouro.

Ana Cláudia é fruto do projeto so-
cial “Circuito Kids JP” desenvolvido 
há dois anos pelo professor, Marcos 
Vinicius, no bairro Portal do Sol, em 
João Pessoa. O projeto oferece aulas 
gratuitas de ciclismo para crianças 
da capital e região, com idade a par-
tir de cinco anos.

“O nosso projeto social tem colhi-
do bons resultados. A conquista de 
Ana Cláudia simboliza todo o traba-
lho que tem sido desenvolvido. Quan-
do  deu início às aulas no projeto, em 
2020, ela literalmente não tinha ne-
nhuma habilidade técnica, então, fo-
mos trabalhando e potencializando 
suas habilidades. Em menos de dois 
anos fomos premiados pelo trabalho 
e conseguimos conquistar a medalha 
nos JEBs, esperamos que no próximo 
ano possamos novamente conquis-
tar novas medalhas”, pontuou Mar-
cos Vinicius.

Além da medalha de ouro con-
quistada por Ana Cláudia Barros no 
ciclismo, outros dois atletas paraiba-

nos também brilharam na natação. 
Giovana Campos, atleta da Escola 
Motiva Ambiental, de João Pessoa e 
Levi Diniz, atleta do Instituto Edu-
cacional Pedro Calmon, também em 
João Pessoa, conquistaram meda-
lhas de bronze nos 50m Borboleta e 
400m livre, respectivamente. Com as 
conquistas, a Paraíba atingiu o mes-
mo número de 14,  mesma quanti-
dade conquistada na edição do ano 
passado. 

Até o fim da competição, os atletas 
do estado ainda disputam medalhas 
nas categorias de atletismo, atletismo 
adaptado, badminton, ciclismo, han-
debol, natação e voleibol, para ten-
tarem superar a campanha de 2021.

“O nosso primeiro objetivo foi al-
cançado. Conseguimos atingir a mar-
ca do mesmo número de medalhas 
conquistadas na disputa da edição 
anterior, inclusive, garantindo nossa 
primeira medalha de ouro nesta edi-
ção. Estamos satisfeitos com os resul-
tados de nossos atletas, mas ainda te-
mos algumas disputas e com chances 
reais de novas conquistas”, finalizou 
Diego Ferreira, presidente da Fede-
ração Paraibana de Desporto Esco-
lar (FPDE).

Wilians Araújo é o mais novo 
campeão mundial de Judô Paralím-
pico. O título inédito na carreira do 
atleta foi conquistado em Baku, no 
Azerbaijão, na última quarta-feira 
(9). Com o ouro no Mundial, o judo-
ca que é natural de Riachão do Poço 
entra para um seleto hall, sendo o pri-
meiro paraibano e o terceiro brasilei-
ro a subir no lugar mais alto do pó-
dio no torneio.

“Em primeiro lugar é a medalha 
olímpica, que é o sonho de qualquer 

atleta e em segundo lugar ser cam-
peão mundial é um título muito im-
portante e me coloca numa prateleira 
totalmente diferente no judô para-
límpico ao lado de Antônio Tenório, 
campeão em 2006, e Alana Maldona-
do, bicampeã em 2018 e também em 
2022”, comemorou o melhor do mun-
do na categoria pesado J1 para cegos 
totais ou com percepção de luz. Wi-
lians havia conquistado o bronze no 
mundial de 2014.

O técnico e coordenador da Sele-
ção Paraibana de Judô e treinador da 
Vila Olímpica Parahyba, João Neto, 
comemorou o feito e falou sobre a 

parceria com o atleta. “É com mui-
ta felicidade que a gente apresenta o 
novo campeão mundial paralímpico 
da categoria pesado J1. É uma alegria 
enorme ter esse judoca como referên-
cia no estado, tanto para os atletas 
olímpicos, regulares e paralímpicos”. 

O entrevistado lembrou também 
de judocas responsáveis por colocar 
a Paraíba em lugar de destaque no 
mundo. “Já tivemos a Edinanci Silva 
e Amanda Cavalcanti, medalhistas de 
bronze no Mundial e agora Williams 
que faz esse feito para o nosso país e 
nosso estado se consagrando campeão 
mundial em cima do dono da casa, que 
é também uma lenda do judô mun-
dial paralímpico”. A vitória da última 
quarta-feira foi com um ippon contra o 
azerbaijano Ilham Zakiyev, que detém 
quatro medalhas paralímpicas, sendo 
dois ouros e dois bronzes.

Além dos ouros de Wilians Araú-
jo e Alana Maldonado, o Brasil ga-
rantiu duas pratas e seis bronzes, 
conquistando também o bronze por 
equipe, números que significam a 
melhor campanha da história do 
Judô Paralímpico brasileiro na com-
petição. 

Para o paraibano ainda há mais 
um desafio pela frente. Depois do 
ouro no Mundial, Wilians Araújo se 
prepara para a disputa do Campeo-
nato Pan-Americano de Judô Para-
límpico que acontece de 8 a 13 de de-
zembro no Canadá. “Depois sim, dia 
15 vou pra Paraíba tirar uns dias de 
férias e aproveitar pra fazer uns trei-
nos também”. 

Judoca Wilians Araújo ganha título 
inédito em disputa no Azerbaijão

ParalímPico

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Outros dois paraibanos também brilharam na natação, conquistando 
bronze; até ontem, os representantes da Paraíba tinham 14 medalhas 

Atleta de ciclismo da 
PB conquista primeira 
medalha de ouro

Jogos Estudantis

Wilians Araújo, primeiro paraibano e o 
terceiro brasileiro a subir no lugar mais 
alto do pódio no torneio

Foto: Divulgação

Foto: Marcos Vinicius

Foto: Vivianna Rabelo / Divulgação

Foto: Vivianna Rabelo / Divulgação

Ana Cláudia Barros 
(no alto),  medalhista 

de ouro no ciclismo; 
Levi Diniz e Giovana 
Campos conseguiram 

medalhas de bronze 
na natação, nos Jogos 

Estudantis Brasileiros
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Na reunião do Conselho Arbitral, foi decidido que todos os clubes irão se enfrentar em jogos apenas de ida

Campeonato terá todos os clássicos
PARAIBANO

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

Com apenas 13 datas 
cedidas pela CBF para fa-
zer o Campeonato Pa-
raibano de 2023, e ainda 
achar espaço entre os jo-
gos da Copa do Nordeste 
e Copa do Brasil, os clubes 
decidiram mudar a forma 
de disputa da competição, 
que terá agora um turno 
único, com os dez clubes 
jogando entre si, com jogos 
apenas de ida. Através de 
sorteio, cinco clubes terão 
a vantagem de disputar 
cinco jogos em casa, e ape-
nas quatro fora. Os outros 
cinco serão justamente o 
inverso, com quatro parti-
das em casa e cinco fora. 
Os beneficiados foram o 
Treze, Serra Branca, Sousa, 
Nacional de Patos e Quei-
madense.

Após nove rodadas, 
os quatro primeiros co-
locados disputarão as se-
mifinais, com jogos de 
ida e volta. O primeiro 
vai enfrentar o quarto e 
o segundo vai jogar com 
o terceiro. Os melhores 
classificados na primei-
ra fase vão disputar o 
jogo da volta em casa. 
O mesmo será em rela-
ção às finais, que serão 
disputadas em dois jo-
gos, obedecendo o mes-
mo critério da fase an-
terior. Os dois últimos 
colocados serão rebaixa-
dos para a segunda divi-
são em 2024.

O Campeonato Parai-
bano começará no dia 7 de 
janeiro e vai até o dia 9 de 
abril. A FPF já divulgou a 
tabela que programa para 
a primeira rodada: Sou-
sa x Auto Esporte, Quei-
madense x Campinense, 
Treze x São Paulo Crys-
tal, Nacional x CSP e Serra 
Branca x Botafogo.

Os locais dos jogos ain-
da não foram divulgados, 
porque vários estádios da 
Paraíba não estão libera-
dos pelo Ministério Públi-
co, para sediar jogos com 
público. Por enquanto, só 
está liberado a Toca do Pa-
pão em Sapé, o Carneirão, 
em Cruz do Espírito Santo, 
e o Amigão, em Campina 
Grande, porém só a par-
tir do dia 15 de dezembro, 
data prevista para a con-
clusão das obras exigidas 
pelo MP. Diante do impas-
se, a FPF e os clubes já se 
reuniram uma vez com o 
MPPB para tentar achar 
uma solução para o pro-
blema e não atrapalhar o 
início do campeonato.

Representantes das equipes que vão disputar o Paraibano participaram da reunião do Arbitral
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A menos de dois meses 
do início do Campeonato 
Paraibano, vários estádios 
não estão ainda liberados 
para sediar jogos com pú-
blico e o assunto vem preo-
cupando a FPF e os clubes. 
Já houve um primeiro con-
tato com o Ministério Pú-
blico para tentar encontrar 
uma maneira de não preju-
dicar a competição. Para o 
presidente do Treze, Artur 
Bolinha, a questão é preo-
cupante.

“Tem que prevalecer o 
bom senso. Nós vemos isso 
nos outros estados do país. 
Geralmente, se juntam a Fe-
deração, a Prefeitura e o Mi-
nistério Público, para colabo-
rar com o campeonato. Aqui, 
o que se vê é que o MP tenta 
inviabilizar nossa competi-
ção. Dessa forma, fica inviá-
vel fazer futebol na Paraíba”, 
disse o presidente do Galo.

A opinião do presidente 
do Campinense é parecida. 
Ele torce para que o proble-
ma seja resolvido a tempo 
de não afetar o campeonato.

“Nós já tivemos um pri-
meiro encontro com o pro-
curador do MP, tentando 
viabilizar a liberação do 
Amigão e Almeidão. As 
obras de ajustes deverão ser 
aceleradas, e para isso, con-
tamos com a colaboração do 
Governo do Estado. Não é 
possível começar a compe-
tição sem a liberação dos es-
tádios”, afirmou.

O novo presidente do 
Nacional de Patos, Suélio 
Félix, eleito recentemente, 
disse que vai pessoalmente 
se empenhar na liberação 
do Estádio José Cavalcan-
ti, que assim como o Almei-
dão, Amigão, Presidente 
Vargas e Marizão, não es-
tão liberados, porque não 
cumpriram ainda com as 
exigências feitas pelo Nú-
cleo do Desporto e Defesa 
do Torcedor do Ministério 
Público da Paraíba. 

“Eu estou em São Paulo, 
mas assim que retorne à Pa-
raíba, vou procurar o prefei-
to de Patos, Nabor Wander-

Clubes estão preocupados 
com liberação dos estádios

Nove
É o número de rodadas 

do Campeonato 
Paraibano na edição 

de 2023, com todos os 
clubes se enfrentando 

em um único turno, 
com os melhores 

classificados jogando 
em casa

Salviano já tinha visto de tudo no 
que diz respeito ao sofrimento 
brasileiro em Copas do Mundo. 

De todo aperreio presenciado pelo 
aposentado que acompanha mundiais 
desde o bicampeonato da Seleção, em 
1962, o que mais lhe fascina é o choro. 
Ele nega de pés juntos que tenha chorado 
com a inimaginável derrota em 1982, do 
time que para muitos é até hoje o melhor 
da história do futebol. De acordo com o 
torcedor veterano, seu coração já estava 
calejado pelas lágrimas derramadas em 
1966, naquele fiasco que sequer rendeu 
classificação para além da fase de grupos. 
A decepção foi tanta que o fez assistir à 
Copa de 1970 sem expectativa alguma, o 
que lhe rendeu grande surpresa e alegria, 
ainda mais com transmissão pela TV, em 
cores.

O choro na maioria das vezes vem 
mesmo é com a derrota. Vem e de 
muito. Choro de fazer soluçar. Aquele 
da decepção, da perda inesperada, do 
salto alto que dá como certa a vitória, 
do reconhecimento que o adversário era 
mesmo maior. Quando o juiz apita o fim da 
partida há choro de tristeza para todos os 
gostos.

Obviamente, diante de uma derrota 
iminente, tem choro que chega antes. 
Alguns pelo imponderável, como na final 
de 1998, com Ronaldo fora da lista, depois 
dentro, depois irreconhecível, contra um 
Zidane impecável. Foi de chorar antes do 
fim. 

Existe também o choro ressecado, como 
naquele 7 a 1, em casa, em 2014. Ao final 
do jogo, quem tivesse vertido seu mar de 
incrédulas lágrimas no intervalo já estava 
com todas elas secas sobre as bochechas 
com o desfecho da tragédia. 

Muito famoso também é o choro da 
felicidade, aquele engasgado, como o do 
próprio Salviano, inesperado em 1970, 
assim como de seus filhos, em 1994. Mas 
choro diante de convocação, isso o velho 
torcedor nunca tinha visto.

O pequeno Ravi estava inconsolável. 
Como pudera Tite deixar de fora seu ídolo, 
o artilheiro dos jogos difíceis, das decisões, 
aquele que fez com que a alegria da 
conquista junto ao seu time fosse além dos 
estaduais e dos rivais que vivem de idas e 
vindas da Série B. 

- Vô, não é justo Gabigol fora da lista! 
Ele é matador, é muito melhor que esses 
daí, tirando Vini Jr. porque o senhor sabe, 
né? É cria nossa. — argumenta o menino, 
iniciante na vida de torcedor de mundiais, 
assim como colecionador de figurinhas de 
álbum da Copa de primeira viagem.

O avô sorri, achando bonitinho, e 
brevemente responde: — Pior foi Alex.

- Mas vô, veja bem, não tou querendo 
Gabigol no lugar de Pedro. Acho que dava 
pros dois ali, num dava não? — pergunta, 
querendo ouvir a aprovação sobre sua 
análise de treinador mirim da Seleção.

- Pior foi Alex — insistiu o avô.
- Eu acho até que o Gabigol está em 

melhor fase que o Neymar. Queria ver ele, 
Vini Jr e Pedro, só Flamengo no ataque, 
com Paquetá servindo. Eita! — Sonhou 
acordado o menino, mas logo despertou 
para a frase do avô: — E quem danado é 
Alex? — perguntou, achando que o avô 
viria com mais uma história de jogador lá 
da década de 1960.

- Alex, um dos melhores meias 
brasileiros de todos os tempos, voando em 
2010, ficou de fora da seleção do Dunga, 
aquela dos sete volantes, mais Kaká 
bichado. Foi triste, meu filho. 

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

Pior foi Alex

Faltam menos de dois meses para o início do Paraibano

Colunista colaborador

ley, para acelerar as obras, 
para que o estádio esteja 
pronto, antes do início da 
competição e o Nacional não 
seja prejudicado”, disse.

Para o presidente do 
Sousa, Aldeone Abrantes, 
a cada ano são mais exigên-
cias, mas ele acredita que o 
Marizão será liberado.

“Estamos tomando to-
das as providências para que 
tudo esteja pronto a tempo. 
Não acredito que o Marizão 
não seja liberado. Recente-
mente o estádio tinha um 
laudo de liberação. Eu não 
entendi os conceitos que eles 
estão usando agora para ava-
liar. Vai ser sim liberado e va-
mos ter um grande campeo-
nato”, acrescentou.

Críticas e elogios
A nova fórmula de dis-

puta do Campeonato Parai-
bano recebeu elogios e críti-
cas, mas de um modo geral, 
conseguiu, dentro do aper-
tado calendário, ser a mais 
viável para os clubes. É as-
sim que pensa, por exemplo, 
o presidente do Campinen-
se, Danylo Maia.

“Não é fácil encontrar 
uma solução que agrade a to-
dos, porque só ficamos com 
13 datas e ainda temos Bo-
tafogo, Campinense, Sousa 
e Nacional de Patos, partici-
pando de campeonatos bra-
sileiros. Além disso, os três 
primeiros terão jogos pela 
Copa do Nordeste e Copa do 
Brasil. Tudo foi feito obser-
vando as datas disponíveis 
pela CBF. Será uma nova ex-
periência com todos jogando 
contra todos. O Campinen-
se só sairá para o Sertão uma 
vez, vai ser o mandante do 
Clássico dos Maiorais e isso 

vai gerar uma renda maior 
para o clube. Eu espero que 
tenhamos um grande cam-
peonato. A Raposa vai ten-
tar o tricampeonato”, disse 
o dirigente cartola.

Para Aldeone Abrantes, 
não há o que reclamar, por-
que foi feito o melhor possí-
vel dentro das condições im-
postas pelo calendário.

“Não há nenhum moti-
vo para reclamação. A fór-
mula é melhor do que a deste 
ano, com todo mundo jogan-
do com todos jogando contra 
todos e não havia outra fór-
mula melhor com o núme-
ro de datas que temos. Eu es-
pero um bom campeonato”, 
afirmou.

O presidente do Botafo-
go, Alexandre Cavalcanti, 
tem o mesmo pensamento e 
que considera a fórmula en-
contrada a ideal dentro do 
período imposto para reali-
zar a competição.

“Essa fórmula é a me-
lhor, porque ela privilegia 
todos os clássicos, foi uma 
forma de ter um campeona-
to enxuto, com poucas via-
gens e menos despesas para 
os clubes”, sintetizou.

Mas para o presidente do 
Treze, Artur Bolinha, o clu-
be acabou sendo prejudicado 
porque disputa os clássicos 
sempre fora de casa e ain-
da vai duas vezes no Sertão. 
“Tentamos ver isso lá, mas 
o voto do Treze foi vencido. 
Nós vamos ter um prejuízo 
financeiro muito grande. Tí-
nhamos inclusive uma fór-
mula um pouco diferente, se 
classificando oito clubes para 
a segunda fase, e não apenas 
quatro. Mas por causa das da-
tas disponíveis, não foi  possí-
vel”, disse.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 11 de novembro de 2022        23EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato Esportes

Curtas
Sport vai recorrer de 
punição do STJD

O Departamento Jurídico do Sport anunciou 
que vai recorrer da punição imposta pelo Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva (STJD), imposta em 
sessão realizada nessa quarta-feira (9), sobre a 
confusão envolvendo Sport e Vasco, na Ilha do 
Retiro. A punição está sendo considerada muito 
severa.

O clube entende como desproporcional a 
perda de pontos, oito mandos de campo e multa 
de R$ 180 mil. O vice-presidente jurídico do rubro-
negro pernambucano, Rodrigo Guedes, disse 
que o recurso está sendo preparado “e vamos 
buscar uma forma mais justa e tentar brandar 
a penalidade imposta”. Guedes alega que o 
Sport tem autuado de maneira incessante, junto 
às autoridades, para identificar os torcedores 
responsáveis pelas cenas de vandalismo na Ilha do 
Retiro, no jogo contra o Vasco da Gama.

Evento terá nove dias de duração e contará com a participação de 1.500 atletas de 20 estados e Distrito Federal

PB recebe 37o Campeonato Brasileiro
Basquete Master

Brasil inicia preparação 
para a Copa no dia 14

A seleção brasileira já tem a programação 
de treinamentos antes da viagem para o Qatar, 
onde vai participar da Copa do Mundo. Amanhã 
e domingo, membros da comissão técnica 
começarão a chegar em Turim, na Itália. da equipe 
em Turim, na Itália. 

O primeiro trabalho está marcado para a 
segunda-feira (14), às 16h (horário local), no CT 
da Juventus. Os treinamentos acontecem até o dia 
19. No mesmo dia a delegação viajará para o país 
sede da Copa.

A estreia da seleção brasileira na Copa do 
Mundo será no dia 24 de novembro, contra a 
Sérvia, em Doha. A partida acontecerá no Estádio 
Lusail, palco da grande decisão do torneio, às 16h 
(horário de Brasília). 

No Qatar, o Brasil irá se hospedar no Westin 
Doha Hotel & Spa. Os treinos serão realizados no 
Estádio Grand Hamad, casa do Al Arabi, que fica a 
apenas quatro quilômetros de distância do hotel.

Jorginho não é mais o 
técnico do Vasco da Gama

O término do Campeonato Brasileiro da 
Segunda Divisão teve uma notícia desagradável 
para o técnico Jorginho. Nessa quarta-feira (9) o 
diretor Paulo Bracks do cruz-maltino comunicou ao 
treinador que ele não terá o contrato renovado para 
a próxima temporada. 

Além de Jorginho, também deixaram a equipe os 
auxiliares Joelton Urtiga e Bebeto Sauthier. Ambos 
chegaram ao clube juntos com o treinador, no início 
de setembro. A saída de Jorginho já era esperada 
desde antes do jogo contra o Ituano que decretou 
a classificação da equipe de São Januário para a 
Série A de 2023.

Alguns nomes estão sendo sondados pela 
diretoria para assumir o comando técnico do Vasco, 
entre eles, Juan Pablo Vojvoda, atual treinador 
do Fortaleza, apontado como o mais cotado pela 
diretoria do Gigante da Colina.

Jorginho deixa o Vasco após 10 partidas e 
classificar o clube à primeira divisão. Ao todo foram 
cinco vitórias, dois empates e três derrotas - 56,6% 
de aproveitamento. Essa foi a terceira passagem de 
Jorginho pela equipe carioca.

Foto: Vasco / Divulgação

Jorginho deixa o Vasco após classificação da equipe

Com o apoio do Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Se-
jel), será realizado, a partir 
desta sexta-feira, na Grande 
João Pessoa, a 37ª edição do 
Campeonato Brasileiro de 
Basquete Master. O evento 
terá nove dias de duração e 
contará com a participação 
de 1.500 atletas dos estados 
do Amazonas, Amapá, Ron-
dônia, Pará, Maranhão, Pa-
raíba, Ceará, Rio Grande do 
Norte, Pernambuco, Bahia, 
Espírito Santo, Goiás, Minas 
Gerais, Paraná, Mato Gros-

so do Sul, Mato Grosso, São 
Paulo, Santa Catarina, Rio 
de Janeiro, Rio Grande do 
Sul e Distrito Federal. 

A realização é do Cabo 
Branco Associação de Bas-
quetebol Master, juntamen-
te com a Federação Brasileira 
de Basquete Master (FBBM), 
e no total o evento reunirá 
mais de duas mil pessoas, 
contando com os atletas, ár-
bitros, integrantes da orga-
nização e acompanhantes. Já 
as partidas estão marcadas 
para ocorrer na Vila Olímpi-
ca Parahyba, Colégio e Cur-
so Interactivo, IFPB, Giná-

sio Municipal de Cabedelo, 
Centro de Ensino da Polí-
cia Militar, APCEF, ANSEF, 
Colégio Cidade Viva, Escola 
Estadual de Ensino Integral 
Alice Carneiro.

O secretário da Juventu-
de, Esporte e Lazer, Zezinho 
Botafogo, destacou que o 
Brasileiro Master é mais um 
evento em nível nacional 
que a Paraíba recebe. “Nes-
te ano de 2022, foram vários 
os eventos esportivos que 
reuniram outros estados do 
Brasil realizados aqui na Pa-
raíba e isso só vem a consoli-
dar o quanto existe o prepa-

ro e movimentará também 
outros segmentos na capi-
tal. Apoiar essas competi-
ções ajudam também na di-
vulgação do estado, que é 
altamente acolhedor”, disse.

A abertura do campeo-
nato vai ocorrer no sábado 
(12), às 18h30, no Ginásio 
do Colégio Marista Pio X e 
durante o período de reali-
zação estarão presentes ex
-atletas que marcaram épo-
ca no Brasil e no exterior. 
A competição é disponí-
vel para os naipes mascu-
lino e feminino em várias 
categorias.

O antílope árabe, de pe-
lagem branca e chifres lon-
gos, é considerado o animal 
nacional do Qatar. Reveren-
ciado pelas origens na Penín-
sula Arábica, a beleza e a ca-
pacidade de adaptação a um 
clima tão hostil como o de-
serto, este mamífero divide 
atenções com outras espécies 
que, durante séculos, estabe-
leceram uma relação especial 
com as comunidades locais.

O falcão, o cavalo árabe e 
o dromedário são alguns dos 
animais que acompanharam 
a sociedade do Qatar em seu 
desenvolvimento, desempe-
nhando um papel importan-
te no passado como símbolos 
de prosperidade ou meio de 
transporte, até chegarem ao 
caráter lúdico e de atrações 
turísticas atuais.

Antes do início da Copa 
do Mundo do Qatar 2022, são 
muitos os interessados   em 
conhecer as particularidades 
do país, e eles descobrirão 
que passado e presente não 
podem ser compreendidos 
sem a relação de sua popula-
ção com os animais nativos.

Viagem pelo deserto do Qatar
Com uma tradição mile-

nar nos desertos, os drome-
dários eram imprescindíveis 
para a locomoção nestas ter-
ras, dada a sua capacidade de 
sobreviver vários dias sem 
comer ou beber e à resistên-
cia de sua pele ao sol.

Apesar de os dromedá-
rios terem menor agilidade 
do que outros quadrúpedes, 
como os cavalos, esse fato 
não impediu que fossem usa-
dos   no campo de batalha ou 
por nômades para transpor-
tar seus acampamentos, nem 
impediu que uma das prin-
cipais atividades de lazer no 
Qatar hoje seja a corrida de 
camelos árabes.

Corridas de dromedário
Essas competições popu-

lares nasceram na década de 
1970, e seu palco principal é 
Al Shahaniya, uma cidade a 
cerca de 20 quilômetros de 
Doha, onde as principais cor-
ridas acontecem do final de 
setembro a abril.

Entre todos os torneios 
nacionais e internacionais, 
realizados todas as sextas-
feiras, encontra-se a Corri-

da Principal de Sua Alteza, 
o Emir, realizada em março 
e abril, com o próprio Emir 
entregando o troféu ao ven-
cedor.

No início desta atividade, 
os camelos eram montados 
por crianças, geralmente de 
outros países da região ou da 
África, mas várias controvér-
sias sobre a obrigatoriedade 
dos menores não ultrapassa-
rem uma certa altura ou peso 
fizeram com que no final da 
década de 1990 essa prática 
fosse proibida.

Hoje, os animais são con-
duzidos por um operador re-
moto que, por meio de um 
sistema tecnológico, controla 
um robô jóquei do tamanho 
de uma criança pequena, que 
por sua vez aplica uma an-
tena de chicote, controla as 
rédeas e estimula o drome-
dário a atingir velocidades 
máximas de até 65 km/h no 
circuito curto e até 48 km/h 
no percurso de resistência.

As provas são abertas 
ao público, e outra corrida é 
disputada fora da arena do 
complexo. Uma das maio-
res diversões locais é acom-
panhar as corridas dirigin-
do seu próprio veículo a toda 
velocidade pela estrada para-
lela à pista.

Tal é a admiração por este 
animal que a guarda do Emir 
percorre todos os dias o pa-
lácio de trabalho, localizado 
em Doha entre o Souq Waqif 
e o Museu de Arte Islâmica, 
montada em camelos árabes.

Falcão pelos céus do Qatar
E de admiração em ad-

miração, os qatarianos vão 
da terra ao céu, do dromedá-
rio ao falcão. “Para nós, não 
é um esporte, é um modo de 
vida, porque os nômades do 
deserto usam essas aves para 
capturar presas”, explicou à 
Agência EFE o secretário e 
diretor de comunicação da 
Associação Al Gannas, Zayi-
de Al-Ali.

Com uma visão quase 
oito vezes mais aguçada que 
a do ser humano, os falcões e 
seu estilo de caça e eficiência 
na captura de presas levaram 
os beduínos a utilizá-los para 
obter alimentos e a introdu-
zir, séculos atrás, essa tradi-
ção do Irã a outros países do 
Oriente Médio.

A associação Al Gannas 
dedica-se ao cuidado e reabi-
litação de aves, especialmen-
te aves de rapina, para evitar 
que sejam vítimas de contra-
bando ou perigos como ele-
trochoques e envenenamento.

Doha também conta, no 
tradicional Souq Waqif, com 
um centro de referência onde 
os falcoeiros compram comi-
da para suas aves, além de 
capuzes e outros acessórios 
e, sobretudo, com o Hospi-
tal dos Falcões, onde são tra-
tados de possíveis lesões e 
onde podem ser feitos exa-
mes de rotina.

Al Shaqab, a cidade do cavalo
O centro equestre da 

Fundação Qatar, Al Shaqab, 

fundado em 1992 pelo anti-
go emir do país, Sheikh Ha-
mad Bin Khalifa Al-Thani, 
é uma referência para o cui-
dado, treinamento e cria-
ção de cavalos árabes.

Nos 100 hectares de área 
das instalações, há um es-
tádio de competição com 
capacidade para 6 mil pes-
soas, estábulos dedicados a 
diferentes disciplinas, pis-
tas de treinamento e um 
centro veterinário de alto 
desempenho e tecnologia 
de ponta para exames.

Cavalos de todo o mun-
do são levados a este hospi-
tal veterinário, pois, além 
de realizar testes prelimi-
nares e operações cirúrgi-
cas, eles se dedicam à re-
cuperação de qualquer tipo 
de lesão.

O diretor de Protoco-
lo e Relações Internacio-
nais de Al Shaqab, Abdul-
rhman Alkaabi, afirmou à 
EFE que o objetivo é “pre-
servar a herança dos cava-
los árabes”, para os quais 
são desenvolvidos diferen-
tes programas que mos-
tram o amor dos qatarianos 
por esses animais e espor-
tes equestres.

Juntamente com a Qatar 
Foundation, o local conta 
com uma escola de equita-
ção com aulas para pessoas 
a partir de 3 anos “até os 
níveis de competição”, in-
cluindo programas para 
crianças com necessidades 
especiais.

Animais ancestrais fazem parte das atrações 
para os turistas que visitarão o país asiático

copa do qatar

Dromedários participam de uma corrida em Al Shahaniya, no Qatar, e são atração para turistas

Foto: EFE/Alberto Estévez

José Miguel Pascual Labrador 

Agência EFE
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Mark Chapman, o assas-
sino de John Lennon, mor-
to em 1980, explicou por que 
matou o Beatle, segundo pu-
blicação do Washington Post 
na última segunda-feira (7). 
Ele fez as alegações em agos-
to, durante uma audiência 
para tentar liberdade con-
dicional – o pedido foi ne-
gado pela 12a vez devido ao 
seu “desrespeito egoísta pela 
vida humana”.

Cecília Meireles chegou ao mundo no dia 7 de 
novembro de 1901, depois que seus três irmãos 
(Carlos, Vítor e Carmen) e seu pai (Carlos) haviam 

morrido, este, três meses antes do seu nascimento. Três 
anos depois, a morte levou também sua mãe (Mathilde).

Sorte a dela que ainda tinha uma sobrevivente da 
família, a sua avó paterna, Jacinta Benevides, que era de 
origem portuguesa da Ilha de São Miguel, dos Açores! 
Com a ajuda de uma babá, ela cuidou da formação 
intelectual e espiritual daquela criança solitária.

Cecília passou pela Escola Estácio de Sá, do Rio de 
Janeiro, onde concluiu o primário, em 1910, com distinção 
e louvor; em paralelo, foi educada musicalmente em 
canto, violão e violino. Nessa fase, com nove anos de 
idade já escrevia seus primeiros versos. Com 16 anos, 
formou-se professora pela Escola Normal do Distrito 
Federal (RJ), tendo sido oradora de sua turma.

Do seu primeiro casamento, em 1922, teve três filhas 
marias: Maria Elvira (1923); Maria Mathilde (1924); e 
Maria Fernanda (1925). Ficou viúva 15 anos depois, vindo 
a casar-se novamente, em 1940. Dentre as mais de 40 
obras produzidas por Cecília Meireles, a mais conhecida 
é o ‘Romaceiro da Inconfidência’, publicado em 1953, 
no qual ela reconstrói em versos, em tom lírico e épico, 
aquele movimento de revolta dos liberais e iluministas 
mineiros contra a política fiscal extorsiva e o modelo 
político absolutista da coroa portuguesa.

Além de poeta, professora, cronista e jornalista, 
Cecília escreveu livros para escolas primárias, tendo 
sido um deles, ‘Criança, Meu Amor’, adotado como 
livro paradidático. Foi também professora de Literatura 
Luso-Brasileira e de Técnica e Crítica Literária na 
Universidade do Distrito Federal (RJ); teve uma renomada 
carreira de tradutora literária, em diversos idiomas, 
destacando-se obras do indiano RabindranathTagore, 
de Charles Dickens, François Perroux, Alexandre Pushkin, 
Virgínia Woolf e García Lorca; e proferiu palestras sobre 
educação, literatura brasileira, teoria literária e folclore, 
pelo mundo afora.

Por sua obra, Cecília conquistou diversos prêmios 
e homenagens, dentre eles o Prêmio Olavo Bilac de 
Poesia, da Academia Brasileira de Letras (1938); o Grau 
de Oficial da Ordem do Mérito, do Chile (1952); o Título 
de Doutora Honoris Causa pela Universidade de Delhi/
Índia (1954); o Prêmio Jabuti de tradução de obra literária 
(1963); e o Prêmio Machado de Assis para o conjunto de 
obras, da Academia Brasileira de Letras (1965).

O crítico literário, poeta, romancista e teatrólogo 
Walmir Ayala (1933-1991) escreveu no programa do 
concerto de inauguração da Sala de Concertos Cecília 
Meireles, em dezembro de 1965, na Lapa, Rio de Janeiro, 
que “em poucos momentos de sua história a poesia 
brasileira foi tão concebida sobre a música como na 
obra de Cecília Meirelles. Poucos poetas em língua 
portuguesa dispuseram com tanta desenvoltura de um 
instrumento sonoro como ela. Raramente a palavra foi 
tanto harmonia, ritmo, afinamento”.

Dentre os seus melhores poemas, ‘O Motivo’ é um 
deles, onde a autora fala da poeta: “Eu canto porque o 
instante existe/ e a minha vida está completa./Não sou 
alegre nem sou triste:/ sou poeta.../ Sei que canto. E a 
canção é tudo./Tem sangue eterno a asa ritmada./ E um 
dia sei que estarei mudo:/ – mais nada.”.

Das frases da Cecília Meireles, “educação é botar, 
dentro do indivíduo, uma estrutura de sentimentos, um 
esqueleto emocional” é a que melhor expressa seu 
conceito amplo de educar, que ela abraçou como a 
missão mais nobre da sua profícua carreira.

Ela despediu-se do mundo dois dias após 
completar 63 anos, em 9 de novembro de 1964, no Rio 
de Janeiro. Solitária, discreta, intimista ou simbolista, 
ela foi simplesmente Cecília Meireles, consciente do 
seu grandioso potencial, sem amarras formais nem 
fronteiras.

***

Excepcionalmente, na coluna de hoje, não teremos o 
texto do professor e historiador Carlos Azevêdo.

Iêda 
  Lima

iedamolima@gmail.com | Colaboradora

Intimista, parnasiana, 
simbolista ou simplesmente 
Cecília Meireles?

Iêda Lima é economista, pesquisadora, escritora, 
sócia correspondente do Instituto Histórico de 
Campina Grande (IHCG) e membro eleita da 

Academia de Letras de Campina Grande (ALCG)

Mark Chapman, que teve pedido de liberdade condicional negado pela 12a vez, afirma que tinha “o diabo em seu coração”

Assassino diz por que matou Beatle
MORTE DE JOHN LENNON

(Valéria de Almeida)

Obituário

Aforismo
“Quem morre se enclausura 

numa morada quanto ao 
tempo, de modo indefinido, 

ou seja, não volta a viver 
a mesma vida, porque 

ninguém morre duas vezes.”Damião Ramos 
Cavalcanti
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Danilo Paulino de Souza
9/11/2022 – Aos 19 anos, em João 
Pessoa (PB), assassinado. Foi 
baleado e morto após ter a casa 
invadida por cinco pessoas, no 
bairro de Mandacaru. A Polícia 
Civil investiga o caso.

Foto: Reprodução

Mortes na História
1731 — João da Maia da Gama, militar e 
administrador colonial português (PB)
1980 — Jurandi Moura da Silva (Jurandy 
Moura), jornalista, poeta e cineasta (PB)
1995 — Nhá Barbina, humorista brasileira
2004 — Yasser Arafat, político palestino
2012 — Marcos Paulo, 
ator e diretor de televisão e cinema brasileiro
2018 — Irece Botelho, 
radialista e articulista (PB)

Rivaldo da Silva
9/11/2022 – Aos 62 anos, na PB-097, 
que liga o município paraibano de 
Lagoa Seca ao Distrito de Floriano, 
em acidente de trânsito. Mototaxista 
morreu após ser atingido por um 
caminhão.

Foto: Reprodução

Kirshnik Khari Ball (Takeoff)
1o/11/2022 – Aos 28 anos, em 
Houston, no Texas, Estados Unidos, 
assassinado. Rapper integrante do 
grupo Migos jogava dados em um 
bar junto ao também rapper Quavo 
quando foi morto a tiros.

Foto: Instagram

Rolando Boldrin
9/11/2022 – Aos 86 anos, em São 
Paulo (SP), por insuficiência 
respiratória e renal. Ator, cantor, 
compositor e apresentador da TV 
Cultura. Com mais de 60 anos de 
carreira na tevê, apresentou o programa musical 
‘Sr. Brasil’ por 17 anos. Com grandes sucessos, ele 
se consagrou como um dos principais expoentes da 
cultura sertaneja e das raízes da música caipira no 
Brasil. Um dos grandes sucessos dele na televisão 
foi o ‘Som Brasil’, que começou no rádio e estreou 
na TV Globo em 1981. O programa foi criado pelo 
próprio artista.

Foto: TV Cultura

Michelle da Costa Chaga
(Michelle Mibow)
7/11/2022 – Aos 40 anos, em Santos 
(SP), suspeita de ter sido vítima 
de um infarto. Apontada como um 
dos grandes nomes do Carnaval 
paulista, a passista foi encontrada morta em casa. 
Era bailarina e coreógrafa.

Foto: Arquivo Pessoal

Antônio Moreno
1o/11/2022 – Aos 76 anos. Locutor, 
ator e dublador brasileiro. Tinha 
uma longa carreira em dublagem, 
inclusive em animes. Entre seus 
papéis estão Sorento de Sirene, 
em ‘Os Cavaleiros do Zodíaco’; Bison, em ‘Street 
Fighter’; e Barba Branca, na dublagem atual de 
‘One Piece’.

Foto: Divulgação

Leslie Phillips
7/11/2022 – Aos 98 anos. Ator que 
deu voz a Chapéu Seletor dos 
filmes de Harry Potter. Ele tinha 
mais de 150 filmes em seu currículo, 
além de diversos trabalhos em 
séries de rádio e televisão, ao longo de oito 
décadas de carreira. ‘40 Graus de Amor’, ‘Com Jeito 
Vai, Professora!’, ‘Venus’, ‘O Chacal’ e ‘Outono de 
Paixões’ são algumas das obras que contam com a 
atuação do ator.

Foto: Lefteris Pitaraks

Gabriela Piva 

Agência Estado
O criminoso sabia que seu 

comportamento era errado. 
Porém, ele buscava fama, dis-
se ele, e teria “o diabo em seu 
coração” quando matou o mú-
sico. “Eu queria ser alguém e 
nada iria impedir isso”, disse.

“Não vou culpar ninguém 
pelo que fiz. Eu sabia o que es-
tava fazendo e sabia que era 
maldoso, sabia que era errado, 
mas queria tanto a fama, que 
estava disposto a tirar uma 
vida humana”, disse ele.

Ele matou Lennon em 8 de 
dezembro após o músico re-

tornar com a parceira, Yoko 
Ono, ao seu apartamento em 
Nova Iorque. Chapman, in-
clusive, conseguiu um autó-
grafo do artista horas antes 
do assassinato.

Condenado à prisão per-
pétua, ele cumpre pena em 
Nova Iorque e diz se arrepen-
der de suas atitudes: “Eu ma-
chuquei muitas pessoas no 
mundo todo e, se alguém qui-
ser me odiar, tudo bem, eu 
entendo”. Chapman tentará 
liberdade condicional nova-
mente em fevereiro de 2023.

n 

Autor do 
crime 
não culpa 
ninguém e 
diz que sabia 
o que estava 
fazendo, mas 
que estava 
pretendendo 
ficar famoso

José Augusto Romero
9/11/2022 – Em João Pessoa (PB), 
de causa não divulgada. Cirurgião 
plástico. Era casado com Deise 
Romero e deixa um filho, também 
médico, conhecido como Xexéu.

Foto: Instagram

Dan McCafferty
8/11/2022 – Aos 76 anos. Vocalista 
original da banda Nazareth. 
Nasceu em Dunfermline, Escócia, 
em 1946. Ele fundou a banda 
de rock em 1968 com Agnew, o 
guitarrista Manny Charlton e o baterista Darrell 
Sweet. O sucesso internacional foi alcançado com 
o álbum ‘Hair of the Dog’, de 1975, com músicas 
como a faixa-título e ‘Love Hurts’. Sua voz foi uma 
das mais marcantes do rock clássico.

Foto: Hermann J. Knippertz

Guilherme de Pádua
6/11/2022 – Aos 53 anos, em Belo 
Horizonte (MG), de infarto. Ex-
ator e pastor evangélico era o 
assassino da atriz Daniella Perez. 
Teria se convertido à igreja após 
ter cumprido um terço da pena pelo 
homicídio, ocorrido em 1992. Com a ajuda da sua 
ex-esposa, ele matou a atriz com uma tesoura. A 
perícia apontou a utilização de um punhal.

Foto: Redes Sociais
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Evento no Espaço Cultural teve, ontem, mostra com robôs e competição de Free Fire e League of Legends

Robótica e games no segundo dia
SEMANA NACIONAL DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA

n 

Público pode 
conferir os 
projetos 
que foram 
apresentados 
na final nacional 
da Olimpíada 
Brasileira de 
Robótica e da 
Mostra Nacional 
de Robótica

Projetos
Na Mostra de 

Robótica, foram 10 
projetos selecionados 

de escolas públicas 
que montaram e 

apresentaram robôs e 
maquetes robóticas

A Mostra de Robótica é uma forma de reconhecer o trabalho dos estudantes e incentivar os interessados na área

Foto: Secom-JP/Divulgação

Dentro das atividades do 
Segundo Congresso Univer-
sitário da Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB), que 
acontece durante toda essa se-
mana, está sendo promovida 
uma feira de livros. O even-
to ainda conta com palestras, 
debates, mesas-redondas, mi-
nicursos, oficinas, apresenta-

ções de trabalhos e projetos, 
fóruns, exposições e apresen-
tações culturais.

A feira de livros tem re-
cebido um número conside-
rável de participantes e está 
inserida dentro do Congres-
so com o propósito de divul-
gar a produção científica da 
UEPB, para que se possa deba-
ter a qualidade do livro, bem 
como lançar discussões de in-
dicadores de livros acadêmi-
cos e ainda, ampliar o acesso 

social ao conhecimento.
A instituição tem uma par-

ceira com a Editora A União 
para publicações das obras. 
“Nesses últimos anos produ-
zimos três grandes obras que 
foram sucesso, a exemplo de 
100 anos de Celso Furtado, 
Cartas a Paulo Freire, vence-
dor do prêmio ABEU, que é o 
Jabuti do livro universitário. 
E esse ano já produzimos a 
obra sobre Felix Araújo, per-
sonagem da política paraiba-

na, que também completa 100 
anos”, destacou o professor da 
universidade, Cidoval Morais.

 Quem também esteve pre-
sente à feira foi o gerente Exe-
cutivo da Editora A União, Ale-
xandre Macedo. “Estivemos 
participando da Feira para for-
talecer essa parceria. É uma 
forma de descentralizar as 
ações e fazer com que cada vez 
mais pessoas possam conhecer 
o trabalho desenvolvido pela 
Editora A União”, frisou.

Congresso da UEPB tem feira de livros
DIVULGANDO PRODUÇÃO CIENTÍFICA 

O segundo dia da 19ª Se-
mana Nacional de Ciência 
e Tecnologia (SNCT) foi on-
tem. O evento acontece no 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em Tambauzinho. 
Na programação de ontem, 
o destaque foi a final da com-
petição de jogos Free Fire e 
League of Legends e a Mos-
tra de Robótica.

Na Mostra de Robótica 
foram apresentados 10 pro-
jetos selecionados de esco-
las públicas, que na ocasião, 
montaram e apresentam ro-
bes e maquetes robóticas. “A 
Mostra de Robótica é uma 
forma de reconhecer o tra-
balho dos nossos estudan-
tes e incentivar os visitantes 
a se interessarem nessa área 
tão promissora tanto no pre-
sente, como no futuro dos 
nossos jovens”, comentou o 
representante Estadual da 
Olimpíada Brasileira de Ro-
bótica na Paraíba, Fagner 
Ribeiro.

Na Mostra de Robótica 
foram 10 projetos selecio-
nados de escolas públicas 
que montaram e apresen-
tam robôs e maquetes robó-
ticas. Dentre os projetos se-
lecionados estão o Jogo Uno; 
perguntas e respostas para 
autistas, da Escola Munici-
pal de Ensino Fundamental 
Aníbal Moura, o Gesdt 2.0 – 
Gerador eólico e solar de ir-
rigação temporizada, da Es-
cola Municipal de Ensino 
Fundamental Paulo Freire, 
que apresentou também o 
Robô para o Ensino de Pro-
gramação (REP).

A robótica pedagógica, 
também chamada robótica 
educacional, tem se desta-
cado nos últimos anos como 
uma importante ferramenta 
no processo ensino e apren-
dizagem, uma vez que con-
tribui significativamente na 
abordagem e trabalho dos 
conteúdos curriculares e ex-
tracurriculares.

Na Mostra, o público 

pode conferir os projetos que 
foram apresentados na final 
nacional da Olimpíada Bra-
sileira de Robótica e da Mos-
tra Nacional de Robótica, na 
cidade de São Bernardo do 
Campo (SP), no último mês 
de outubro.

Na Semana Nacional ha-
verá ainda Espaço Geek, 
competições de games, 
Olimpíada de Matemática, 
apresentação de cosplay, ofi-
cinas de arte, vídeo e tecno-
logia e outras atividades.

No Espaço Geek, nos qua-
tro dias do evento, o público 
vai encontrar exposição de 
filmes, animes, swordplay, 
card game, RPG, boardga-
me, gincana, random, band 
rock, kpop e apresentação 
de cosplay. No local também 
tem um Espaço Verde, que 
abriu, ontem, com brechó, 
exposição e venda de artesa-
nato e comida vegana.

Já o Espaço EcoTech pro-
mete trazer para o local um 
Tratamento de Resíduos Ele-
troeletrônicos e vai promo-
ver mesa redonda, exposição 
de arte echo tech, oficinas ar-
tísticas de resíduos eletrôni-
cos, ciclo de palestras, mini-
curso e um campeonato de 
arte. As universidades e fa-
culdades da capital também 
terão stands com muitas ati-
vidades. 

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, por meio de 
suas secretarias, também es-
tão presentes no evento exi-
bindo todas as ações que le-
vam conhecimento científico 
à comunidade.

A 19ª SNCT acontece anu-
almente desde 2004. Foi esta-
belecida por meio do decreto 
presidencial do dia 9 de ju-
nho de 2004. Este ano, João 
Pessoa realiza a SNCT em 
duas etapas: de 10 a 28 de ou-
tubro de 2022, com a ‘Carava-
na SNCT’, que visitou 15 cida-
des; e de 9 a 12 de novembro 
de 2022 com a ‘Mostra SNCT’, 
no Espaço Cultural. A SNCT 
é realizada sob a coordena-
ção do Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações 
(MCTI), com uma programa-
ção de eventos e atividades 
gratuitos e abertos à popu-
lação, contando com a cola-
boração de secretarias esta-
duais e municipais, agências 
de fomento, espaços científi-
co-culturais, instituições de 
ensino e pesquisa, socieda-
des científicas, escolas, ór-

gãos governamentais, em-
presas de base tecnológica, 
empresas privadas com des-
taque no uso de tecnologias 
inovadoras e outras entida-
des da sociedade civil.

O tema escolhido para 
este ano reflete sobre a Inde-
pendência do Brasil, que com-
pleta dois séculos em 2022, e 
como a ciência e tecnologia 
contribuíram para o cresci-
mento do país desde então. A 
SNCT é uma excelente opor-
tunidade para divulgar a ci-
ência e a tecnologia e refletir 
sobre o seu papel como força 
motriz para a independência 
tecnológica do Brasil.

A ideia motivadora para a 
SNCT 2022 na capital é a co-
ordenação de eventos de di-
vulgação e popularização da 
ciência que agrupe em siner-
gia o ecossistema de Ciência 
e Tecnologia, a rede de en-
sino e a população geral da 
cidade e do Estado, em um 
ambiente agradável de com-
partilhamento de experiên-
cias e motivação para jovens 
cientistas.

Ações levam conhecimento 
científico à comunidade

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

 

O ator, dublador e humo-
rista Roberto Guilherme fa-
leceu na manhã de ontem, 
aos 84 anos. Conhecido pelo 
personagem Sargento Pincel 
de Os Trapalhões, Roberto 
estava internado na Clínica 
São Vicente, na Gávea, Zona 
Sul do Rio de Janeiro, tratan-
do um câncer.

No Instagram do ator, a 

família comenta: "Apenas 
momentos felizes. É como 
ele gostaria de ser lembrado. 
Então, algumas fotos da úl-
tima viagem que ele fez com 
a família. Descansa em paz 
melhor pai, marido, avô, ir-
mão e amigo do mundo. Te 
amamos para sempre! Aos 
fãs, obrigada por tanto cari-
nho, ele sempre".

Responsável por levar o 
riso a gerações de expecta-
dores que acompanharam as 

Morre Roberto Guilherme, conhecido 
como Sargento Pincel de 'Os Trapalhões'

AOS 84 ANOS

aventuras dos Trapalhões, ele 
deixa a esposa, Sheila Nunes, 
casado há 56 anos, e os filhos 
Willian e Valeska.

Batizado como Edward 
Guilherme Nunes da Silva, 
Roberto Guilherme nasceu 
em Ladário, Mato Grosso 
do Sul, em 20 de agosto de 
1938. Aos 14 anos, já no Rio 
de Janeiro, jogou no Vasco da 
Gama e prestou o serviço mi-
litar e tornou-se sargento pa-
raquedista. 

n 

Roberto 
estava 
internado na 
Clínica São 
Vicente, na 
Gávea, Zona 
Sul do Rio 
de Janeiro, 
tratando um 
câncer

Alexandre Macedo (E), da Editora A União, e Cidoval Morais (D), da UEPB, com o premiado ‘Cartas a Paulo Freire’

Foto: Fabiana Veloso

Agência Estado



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação  
nº  00011/2022.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
CONTRATADA: MED & FARMA COMÉRCIO ATACADISTA MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 

nº 41.778.326/0001-21.
OBJETO: Aquisição de medicamentos, destinados a Farmácia Básica do município e aos Centros 

de Saúde onde atuam as equipes do Programa de Saúde da Família – PSF e SAMU, atendendo 
solicitação da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente.

VALOR R$: 111.540,00 (cento e onze mil, quinhentos e quarenta reais).  
VIGÊNCIA:  31.12.2022.
Aguiar - PB, 10 de Novembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho  -  Prefeito
INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação  

nº  00011/2022.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
CONTRATADA: FARMAGUEDES COMÉRCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MÉDICOS 

E HOSPITALARES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 08.160.290/0001-42
OBJETO: Aquisição de medicamentos, destinados a Farmácia Básica do município e aos Centros 

de Saúde onde atuam as equipes do Programa de Saúde da Família – PSF e SAMU, atendendo 
solicitação da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente.

VALOR R$: 33.580,00 (trinta e três mil, quinhentos e oitenta reais).
VIGÊNCIA:  31.12.2022.

Aguiar - PB, 10 de Novembro de 2022.
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 008/2022
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 10.024/2019, bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: aquisição de materiais 
permanentes, destinados à manutenção do Fundo Municipal de Saúde do município de Alagoinha, 
conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o 
pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das propostas e sessão pública: 30/11/2022 
às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portalde-
compraspublicas.com.br e http://www.alagoinha.pb.gov.br., ou na CPL no endereço, Rua Dr. João 
Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Alagoinha, 10 de novembro de 2022.
WALBERTO JOSE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 24 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para execução dos serviços e confecção de moveis projetados diversos, destinado a 
secretaria de Educação deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 10 de Novembro de 2022
GESSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS 
DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 28 de novembro de 2022. Início da fase de lances: 10:01 
horas do dia 28 de novembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-
-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: http://www.aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Aroeiras - PB, 10 de novembro de 2022
MAGNO FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

TERCEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 01.096/2020 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA-ME, CNPJ nº 15.705.860/0001-06.
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO aos Contratos nº. 01.096/2020 de 27 de ou-

tubro de 2020, prorrogando sua vigência por mais 08 (oito) meses e sua execução por mais 06 (seis) 
meses, iniciando-se dia 31 de outubro de 2022, prorrogando sua vigência até 30 de Junho de 2023.

PROCESSO: TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2020
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº. 8.666/93, alterando a cláusula 

segunda do contrato.
DATA ASSINATURA: 31 de Outubro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, às 
09:00 horas do dia 24 de Novembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA A CENTRALIZAÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE PAGAMENTO DAS REMUNERAÇÕES E SALÁRIOS DOS SERVIDORES 
ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS E AGENTES POLÍTICOS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BOM SUCESSO, MEDIANTE CRÉDITO A SER EFETUADO EM CONTA – SALÁRIO, CONTA 
CORRENTE OU ASSEMELHADAS E ARRECADAÇÃO TRIBUTÁRIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
Decreto Municipal nº 019/2022/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endere-
ço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: licitacao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.
bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Bom Sucesso - PB, 10 de Novembro de 2022
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00098/2022
A Pregoeira Substituta comunica aos interessados que o Pregão Eletrônico nº 00098/2022 cujo 

objeto é Contratação de empresa especializada em processamento de produtos para saúde por 
vapor saturado de alta temperatura, plasma de peróxido de hidrogênio e vapor de baixa temperatura 
e formaldeído (serviços técnicos especializados de esterilização, reesterilização e processamento 
de produtos para a saúde), com fornecimento de material, para atender às necessidades dos 
serviços de saúde do Hospital Municipal e Maternidade Pe. Alfredo Barbosa-HMMPAB, no âmbito 
da Secretária Municipal de Saúde de Cabedelo-Pb, marcado para o dia 22 de novembro de 2022, 
às 09:00 horas, fica adiado até ulterior deliberação. 

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 10 de novembro de 2022

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00093/2022

A Pregoeira Substituta comunica aos interessados que o Pregão Eletrônico nº 00093/2022 cujo 
objeto é Contratação de empresa para prestação dos serviços de fornecimento ininterrupto de 
gases medicinais, assistência técnica e locação e disponibilização em comodato de equipamentos 
destinados ao Hospital e Maternidade Municipal Pe. Alfredo Barbosa-HMMPAB, no âmbito da 
Secretária Municipal de Saúde de Cabedelo-Pb, marcado para o dia 11 de novembro de 2022, às 
09:00 horas, fica adiado até ulterior deliberação. 

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 10 de novembro de 2022

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-

nida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para continuação dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedo e Drenagem da 
Rua Joaquim Bento, no distrito de Olho D’água, localizado no Município de Capim – PB, conforme 
o Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3622–1135. E-mail: cplcapimpb@gmail.com. Edital: http://
transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/; www.tce.pb.gov.br. 

Capim - PB, 09 de Novembro de 2022
JOSINALDO ARNALDO SOARES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-

nida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para continuação dos serviços da 02 etapa da Urbanização da entrada do Municí-
pio de Capim – PB, conforme o Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3622–1135. E-mail: cplcapimpb@
gmail.com. Edital: http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/; www.tce.pb.gov.br. 

Capim - PB, 09 de Novembro de 2022
JOSINALDO ARNALDO SOARES

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00087/2022
O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através de sua Pregoeira Substituta,  convoca 

as empresas participantes do Pregão Eletrônico Nº 00087/2022, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO DE RAIO X E IMPRESSORA COM INSTALAÇÃO E TREINAMENTO DE USO 
AS EQUIPES TÉCNICAS PARA ATENDER AS NECESSIDADE DO SETOR DE RADIOLOGIA DO 
HOSPITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL Pe. ALFREDO BARBOSA–HMMPAB., para reabertura 
da sessão, a qual ocorrerá no dia 16 de Novembro de 2022, às 09:00hs, no endereço eletrônico: 
www.licitacaocabedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações: 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis.

Telefone: (083) 3250-3121 - Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 10 de Novembro de 2022

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10014/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

10014/2022, para o dia 25 de Novembro de 2022 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 25 de Novembro de 2022 às 09:05 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, na Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - 
Caraúbas - PB. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Site: https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/.

Caraúbas - PB, 10 de Novembro de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE 2º COLOCADO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 10007/2022
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ÉTICOS, GENÉRICOS E SIMILARES, PARA A 

DISTRIBUIÇÃO À POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO, ATRAVÉS DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE, CONFORME RECEITA MÉDICA, CONSIDERANDO O MAIOR DESCONTO SOBRE 
O PREÇO MÁXIMO AO CONSUMIDOR DA TABELA OFICIAL DE PREÇOS DE MEDICAMENTOS, 
REVISTA ABC FARMA, ÓRGÃO OFICIAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE COMÉRCIO FARMA-
CÊUTICO. O Fundo Municipal de Saúde de Caraúbas, através do Pregoeiro Oficial, torna público 
aos interessados, que a empresa MARCIA BARBOSA DA COSTA - CNPJ: 03.660.190/0001-61, 
não respondeu à diligência efetuada para analisar a veracidade de documento apresentado na 
licitação em epígrafe, sendo portanto considerada DESCLASSIFICADA, diante disso, CONVOCA-
-SE a empresa, DROGARIA DROGAVISTA LTDA - CNPJ: 00.958.548/0001-49, 2º colocada para 
que no dia 16 de novembro as 09:00 horas compareça à sala da CPL na Rua Expedicionário Luiz 
Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, para que seja procedida a negociação. Ressalto que 
é necessário levar os documentos de habilitações cujo na sessão passada foi devolvido aos que 
se faziam presentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado, pelo telefone: (083) 3307–1175 ou E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br.

Caraúbas - PB, 10 de Novembro de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM MEIO–FIO PRÉ–MOLDADO 
EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, CONFORME CONTRATO DE 
REPASSE Nº 917690/2021/MDR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: licitacaocasserengue@
hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Casserengue - PB, 10 de Novembro de 2022.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Dezembro 
de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DESTINADA A EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO COM MEIO–FIO PRÉ–MOLDADO 
EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE–PB, CONFORME CONTRATO DE 
REPASSE Nº 923762/2021/MDR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: licitacaocasserengue@
hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Casserengue - PB, 10 de Novembro de 2022.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Presidente da Comissão.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00043/2022
OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS DESTINADOS A ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL 

DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE CASSERENGUE/PB, EXERCÍ-
CIO DE 2022. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL N.º 00008/2022 - Lei n.º 8.666/93, 
Art. 57, inciso II, bem como de acordo com a CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS: CONTRATO 
00003/2020. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2022 – RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
CASSERENGUE/FEDERAIS (RECURSOS ORDINARIOS/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO 
SUS). VIGÊNCIA: 31/12/2022. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
CASSERENGUE e: 1.º Termo ADITIVO ao CT Nº 00043/2022 - ANDERSON DE LIMA AMORIM- R$ 
4.900,00 (quatro mil e novecentos reais) alterando o valor contratual para R$ 24.500,00 (vinte e 
quatro mil e quinhentos reais). DATA ASSINATURAS: 08/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL CASSERENGUE
EXTRATO DE 1º APOSTILAMENTO

AO CONTRATO Nº 00032/2022
Extrato do 1.º apostilamento ao Contrato n.º 00032/2022 – PREGÃO PRESENCIAL nº 

00004/2022, passando a ter os seguintes preços contratados a partir do dia 10/11/2022: R$ 37,51 
(trinta e sete reais e cinquenta e um centavos) no saco de CIMENTO CP II 50KG, alterando o valor 
contratual para R$ 432.565,60(quatrocentos e trinta e dois mil e quinhentos e sessenta e cinco reais e 
sessenta centavos). Dotação Orçamentária: ORÇAMENTO DE 2022 – RECURSOS PRÓPRIOS DO 
MUNICÍPIO DE CASSERENGUE/FEDERAIS (RECURSOS ORDINARIOS/ RECEITA DE IMPOSTOS 
E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO/ RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFE-
RÊNCIA DE IMPOSTOS – SAÚDE/ TRANSFERÊNCIA DE RECURSO DO SUS/ TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSO DO FNDE/ TRANSFERÊNCIA DE RECURSO DO FNAS/ TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSO DO SUS/ TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB MAGISTERIO/ TRANSFERÊNCIA FUDEB 
OUTRAS). Legislação: Lei das Licitações, Art. 65, inciso II, alínea d, e também de acordo com a 
CLÁUSULA QUARTA – DO REAJUSTAMENTO – Contrato nº 00032/2022. PARTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CASSERENGUE e BEZERRA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA CNPJ nº 
06.343.465/0001-21. DATA DE ASSINATURA: 09/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA PRAÇA PUBLICA NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO. 

LICITANTES HABILITADOS: IGOR ROCHA DE BRITO LIRA. INABILITADAS: NÃO HOUVE. Não 
havendo qualquer manifestação a ser constada em ata, mas sim a renúncia expressa ao direito de 
interpor recurso, na forma da alínea “a” do inc. I, c/c § 6º do art. 109 e inc. III do art. 43 da Lei Federal 
nº 8.666/93, o representante presente assinou o termo expresso de desistência de recurso quanto 
a essa Fase, possibilitando nesta mesma sessão ser realizado a análise da proposta de preços do 
licitante habilitado como segue. PROPOSTA CLASSIFICADA E VENCEDORA DO CERTAME: IGOR 
ROCHA DE BRITO LIRA - Valor: R$ 258.932,94. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Queiroga, 18 - Centro - Caturité - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.com. 

Caturité - PB, 10 de Novembro de 2022
HELDER FRANCISCO NUNES

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
ERRATA

EXTRATO DE CONTRATO N°00114/2022-CSL
1 - FUNTAMENTAÇÃO: PREGÃO ELETRONICO N°00016/2022; PROCESSO ADMINISTRA-

TIVO N° 220711PE00022
ONDE LÊ-SE: 
CLÁUSULA TERECEIRA – DO VALOR E PREÇOS:
QUANTIDADE: 3.000
VALOR TOTAL: 21.260,00 (VINTE E UM MIL E DUZENTOS E SESSENTA REAIS)
PASSA-SE A LER:
QUANTIDADE: 1.500
VALOR TOTAL: 21.285,00 (VINTE E MIL E DUZENTOS E OITENTA E CINCO REAIS)
As demais cláusulas e termos do contrato permanecem inalteradas.

Conde - PB, 19 de outubro de 2022
GLÁUCIA KALINE ALVES DA FONSECA CARVALHO

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CURATIVOS DESTINADOS AOS PACIENTES DA REDE MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CONDE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00003/2021. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO 2022 – RECURSOS PRÓPRIOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE/PB – 
4.0100.10.122.0042.2059 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAU-
DE. FONTE DE RECURSOS: 500 – PRÓPRIO – CÓDIGO REDUZIDO: 528. 4.0100.10.302.0041.2064 
– MANUTENÇÃO DAS ATIV DO MAC – MEDIA E ALTA COMPLEXIDADE – FONTE DE RECUSOS: 
600 SUS – CODIGO REDIZIDO: 665 ELEMENTO DESPESA:3.390.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00132/2022 - 14.10.22 até 
31.12.22 - VIVA SAUDE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 56.325,00; CT Nº 00133/2022 - 
14.10.22 até 31.12.22 - TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 18.908,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 2º ADITIVO DE PRAZO
E VALOR AO CONTRATO Nº 248/2021

Inexigibilidade Nº 012/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Luiz Fillype 
Gomes Ferreira-ME, CNPJ: 43.486.192/0001-09. Considerando o que a vigência do contrato vai 
até 01/10/2022 de acordo com a clausula quarta do referido contrato, que poderá ser alterado; 
Considerando que o valor total contratado foi para um período de 06 (seis) meses; Considerando 
que até a presente data não foi convocado os concursados; Considerando que a atual gestão tão 
logo faça as devidas nomeações dos candidatos aprovados, o contrato oriundo deste procedimento 
licitatório será imediatamente distratados; Desta forma fica a vigência prorrogada até 01/04/2023 
e consequentemente para fazer face aos pagamentos pelos serviços prestados fica acrescentado 
o valor total de R$ 78.000,00 (setenta e oito mil reais) pelos os 06 (Seis) meses. Ficam ratificadas 
todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. 
Partes: Irani Alexandrino da Silva (Prefeito) e Sr. Luiz Fillype Gomes Ferreira (Pela contratada). 

Coremas-PB, 28 de setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO

DE COMPRA E VENDA Nº 319/2022
Pregão Eletrônico Nº 037/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Lgconsult 

Servicos Tecnicos e Administrativos em Saude Ltda-ME, CNPJ: 43.851.749/0001-55. Valor total 
contrato: R$ 47.940,00 (quarenta e sete mil, novecentos e quarenta reais). Objeto: Prestar serviços 
parcelados de mão-de-obra especializado nas diversas áreas administrativas, para atender as 
demandas das diversas Secretarias, conforme termo de referência, referente ao item: 05. Fonte de 
recurso: 1500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: 
até 05 (cinco) dias úteis. Vigência do contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela 
contratante) e a Sra. Laura Beatriz Ferreira Gadelha (Pela contratada).

Coremas-PB, 22 de setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE REMANEJAMNTO

AO CONTRATO Nº 340/2022
Pregão Eletrônico Nº 024/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Manoel 

Satorno Da Silva-ME, CNPJ: 20.175.847/0001-14; Considerando, que a vigência do contrato vai 
até 27 de setembro de 2023; Considerando, que o primeiro colocado não compareceu após ser 
convocado, com isso, foi convocado o segundo colocado, conforme consta nos autos; Considerando, 
que o referido contrato acima citado foi elaborado equivocadamente, por ter utilizado os valores do 
primeiro colocado, assim sendo, entendemos que o gestor deverá formalizar o termo aditivo para 
trazer o feito a ordem e consequentemente para demostrar os valores apresentados pelo segundo 
colocado no Pregão Eletrônico nº 024/2022, referente aos itens 01 e 02. Desta forma, o valor total 
contrato que era de R$ 165.700,00 (cento e sessenta e cinco mil e setecentos reais), passará a 
ser de R$ 209.500,00 (duzentos e nove mil e quinhentos reais), assim sendo, o valor total que 
será aditivado é de R$ 43.800,00 (quarenta e três mil e oitocentos reais), referentes aos itens 01 
e 02, fundamentado no §1º Art. 65 da Lei Nº 8.666/93 e suas alterações. Ficam ratificadas todas 
as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes: 
Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e o Sr. Manoel Satorno da Silva (Pela contratada).

Coremas-PB, 04 de novembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONTINUADOS DE CONSERVAÇÃO 
E MANUTENÇÃO DOS DIVERSOS PRÉDIOS E LOGRADOUROS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO 
DE ESPERANÇA – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 2028/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Esperança - PB, 09 de Novembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

DO PREGÃO ELETRÔNICO (SRP) Nº 00039/2022
Objeto: Aquisição de material médico hospitalar para atender as necessidades do Hospital 

Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, conforme Convênio 
nº 057/2022 - SES-PRC-2022/054. Considerando tratar-se de licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, Tipo Menor preço por item tornou público o extrato da Ata de Registro de Preços, 
referente à licitação supracitada tendo seu valor registrado da seguinte forma: ALLFAMED 
COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 31.187.918/0001-15, Item(s): 
1 – 6,00; 2 – 6,50; 3 – 6,50; 4 – 6,50;  5 – 6,50; 6 – 6,50; 7 – 9,00; 8 – 1,90; 9 – 10,46; 10 – 0,80; 
11 – 9,00; 12 – 5,50; 13 - 14,00; - 14 1,10; - 15 – 0,90; 16 – 70,00; 17 – 32,00; 18 – 6,50; 19 
– 2,70; 20 – 28,00; 21 – 24,60; 22 – 24,50; 24 – 17,00; 25 17,00; - 26 – 17,00; 27 – 17,00; 28 – 
17,00; 29 – 4,50; 30 – 11,00; 31 – 0,50; 32 – 3,90; 33 – 37,00; 34 – 0,20; 35 – 0,50; 36 – 0,50; 
37 0,50; 38 – 0,50; 39 – 0,50; 43 - 0,50. 44 – 0,60; 71 – 3,00; 79 – 5,00; 82 – 8,50; 121 – 0,07; 
122 – 21,00; 127 – 0,26; 128 – 0,27; 129 – 0,45; 130 – 0,58; 134 – 7,00; 143 – 0,93; 144 – 0,93; 
145 – 0,90; 146 – 0,90; 147 – 0,90; 148 – 12,00; 149 – 12,00; 154 – 7,50. ATACAMED COM 
DE PROD FARM E HOSPILARES LTDA – CNPJ 09.260.831/0001-77, Item(s): 68 – 6,99; 219 
– 6,99; 220 – 6,99. BIOSUL PRODUTOS DIAGNOSTICOS LTDA – CNPJ 05.905.525/0001-90, 
Item(s): 150 – 134,90. CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA – CNPJ 08.674.752/0003-01, Item(s): 
139 – 67,86. L.A DALLA PORTA JUNIOR – CNPJ 11.145.401/0001-56, Item(s): 103 – 0,78. LG 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – CNPJ 17.227.485/0001-53, Item(s): 46 25,95; - 47 – 5,39; 
48 – 3,50; 49 – 5,40; 57 – 5,75; 73 – 5,45; 74 – 2,96; 76 – 3,89; 83 – 134,97; 85 – 134,96; 86 – 
134,96; 88 – 6,90; 89 – 3,71; 90 – 3,71; 91 – 3,71; 92 – 3,71; 93 – 3,71; 97 – 5,05; 98 -  0,20; 
99 - 0,20; 100 – 1,19; 101 – 2,23; 102 – 2,84; 104 – 1,02; 105 – 1,08; 106 – 33,26; 108 – 0,95; 
109 – 11,38; 110 – 12,34; 111 – 11,66; 1,62; 112 – 1,62; 114 – 4,66; 115 – 2,96; 116 – 12,42; 
117 – 9,59; 132 – 1,21; 133 – 1,40; 140 – 33,90; 141 – 25,69; 142 – 25,69; 153 – 2,46; 156 – 
17,77; 159 – 20,52; 161 – 0,88; 162 – 0,67; 163 – 0,76; 164 – 0,77; 165 – 0,80; 166 – 1,06; 
167 – 1,00; 168 – 3,17; 169 – 2,97; 170 – 2,96; 171 – 2,96; 172 – 0,88; 178 - 1,02; 180 – 1,24; 
181 – 1,38; 182 – 1,25; 184 – 0,80; 185 – 1,42; 188 – 4,30; 189 – 5,50; 190 – 6,77; 192 – 
8,89; 193 – 13,79; 196 – 99,00; 198 – 2,59; 199 – 4,75; 200 – 70,07; 203 – 1,71; 206 – 1,25; 
207 – 0,42; 208 – 103,95; 209 – 94,59; 210 – 103,98; 212 – 14,00; 213 – 32,97; 216 – 6,30; 
218 – 5,56; 221 – 1,06; 222 – 0,96; 230 – 72,87. MEDICAL MERCANTIL DE APARELHAGEM 
MEDICA LTDA – CNPJ 10.779.833/0001-56, Item(s): 87 – 193,00. NNMED DISTRIBUIÇÃO 
IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 15.218.561/0001-39, Item(s): 75 – 5,48. 
PHARMAPLUS LTDA – CNPJ 03.817.043/0001-52, Item(s): 40 – 32,11; 54 – 3,51; 55 – 3,48; 
56 – 3,49; 69 – 0,87; 77 – 3,98; 96 – 11,29; 107 – 1,31; 160 – 0,90; 195 – 25,98. RDF DISTRI-
BUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA – CNPJ 12.305.387/0001-73, Item(s): 58 - 6,70; 
59 – 6,70; 60 – 6,70; 72 – 50,90; 126 – 26,90; 131 – 6,90; 136 – 29,90. WILLIAM STEFANINI 
DE ALMEIDA – CNPJ 23.902.222/0001-03, Item(s): 41 – 27,65; 42 – 5,28; 50 – 5,38; 51 – 5,35; 
52 – 5,40; 53 – 5,40; 61 – 6,89; 62 – 6,97; 63 – 6,97; 64 – 6,97; 65 – 6,97; 66 – 6,97; 67 – 6,97; 
78 – 2,99; 80 – 5,69; 81 – 4,49; 84 – 5,45; 94 – 69,89; 95 – 79,89; 113 – 15,85; 118 – 62,93; 
119 – 62,25; 120 – 80,25; 123 – 19,98; 124 – 19,98; 125 – 19,98; 135 – 38,98; 151 – 2,13; 152 
– 2,13; 155 – 0,22; 157 – 1,91; 158 – 11,78; 173 – 0,50; 174 – 0,52; 175 – 0,53; 176 – 0,59; 
177 – 0,61; 179 – 0,90; 183 – 2,18; 186 – 1,79; 187 – 2,86; 191 – 0,70; 197 – 7,59; 201 – 70,85; 
202 – 70,85; 204 – 1,26; 205 – 1,55; 211 – 58,80; 214 – 23,48; 215 – 26,50; 217 – 25,70; 223 
– 1,57; 224 – 1,67; 225 – 1,75; 226 – 1,84; 227 – 1,83; 228 – 1,81; 231 – 25,09. Valor global: 
R$ 441.987,28. Data da assinatura da Ata: 31/10/2022. Vigência da ata: 12 (Doze) meses. A 
referida ata na Integra encontra-se disponível aos interessados nos autos do processo. Este 
resultado foi objeto de publicação prévia nos sites www.portaldecompraspublicas.com.br.

Nobson Pedro de Almeida
Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de material médico hospitalar para atender as necessidades do Hospital 
Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, conforme Convênio nº 
057/2022 – SES–PRC–2022/054. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00039/2022. 
DOTAÇÃO: Recursos oriundo de Convênio com Governo do Estado: Convênio nº 057/2022 – 
SES–PRC–2022/054 Valor R$ 1.200.000,00 25101.10.302.5007.2950.0287.33404100.500,re-
servan2 11010de 202 Recursos Próprios do Município de Esperança – Contrapartida: Valor 
R$ 37.200,00 02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02016.10.302.1018.2077 – MANU-
TENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 500 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 600. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança 
e: CT Nº 00335/2022 - 01.11.22 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 8.286,90; CT Nº 00336/2022 - 
01.11.22 - BIOSUL PRODUTOS DIAGNOSTICOS LTDA - R$ 4.047,00; CT Nº 00337/2022 
- 01.11.22 - CIR??RGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 3.393,00; CT Nº 00338/2022 - 01.11.22 
- ATACAMED COM DE PROD FARM E HOSPILARES LTDA - R$ 349,50; CT Nº 00339/2022 
- 01.11.22 - MEDICAL MERCANTIL DE APARELHAGEM MEDICA LTDA - R$ 5.790,00; CT 
Nº 00340/2022 - 01.11.22 - L.A DALLA PORTA JUNIOR - R$ 702,00; CT Nº 00341/2022 - 
01.11.22 - RDF DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA - R$ 6.954,00; CT 
Nº 00342/2022 - 01.11.22 - NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS 
LTDA - EPP - R$ 1.096,00; CT Nº 00343/2022 - 01.11.22 - LG PRODUTOS HOSPITALARES 
LTDA - R$ 100.436,68; CT Nº 00344/2022 - 01.11.22 - WILLIAM STEFANINI DE ALMEIDA 
- R$ 131.060,15; CT Nº 00345/2022 - 01.11.22 - ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 179.872,05.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃODE MATERIAL MOBILIARIO DESTINADO A DIVERSAS SECRETA-
RIAS DO MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de 
Preços nº AD00007/2022 - Ata de Registro de Preços nº 00002/2022, decorrente do processo 
licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00002/2022, realizado pela PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE MASSSARANDUBA – PB. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperan-
ça: 02.004–SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02004.04.122.2001.1079 – REESTRUTU-
RACAO DE ESPACO DA SEC DE ADMINISTRACAO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MA-
TERIAL PERMANENTE 500 02.007–SECRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.1006 
– AQUIS DE EQUIPAMENTOS P/ SEC DE EDUCACAO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE 500 02007.12.361.1003.1054 – AQUISICAO DE EQUIPAMENTOS 
PARA UND EDUCACIONAIS 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
500 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 540 4.4.90.52.00.00 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 542 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE 570 02007.12.361.1003.2014 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
COM FUNDEB 30% 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 540 
02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02016.10.301.1017.1018 – AQUISICAO DE EQUI-
PAMENTOS PARA SAUDE 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
500 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 601 4.4.90.52.00.00 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 631. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT 
Nº 00300/2022 - 25.08.22 - EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP 
- R$ 663.980,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE INSTRUMENTAL CIRÚRGICO, VISANDO ATENDER 
AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL DE ESPERANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00011/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00259/2022 - 13.07.22 - APOGEU CENTER COMERCIAL DE 
PRODUTOS HOSPITALARES E MEDICAMEN - R$ 2.419,82;

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 
15h30min (horário de Brasília) do dia 25 de Novembro de 2022, através do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de trator agrícola equipamento com grade hidráulica para o município de Guarabia-
-PB, mediante edital e seu termo de referência através do convênio n° 904959/2020. Recursos 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com e https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/  

Guarabira - PB, 15 de Novembro de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 04,
DA  TOMADA DE PREÇOS 00007/2021

DO CONTRATO Nº 00415/2021
ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB
E DIT CONSTRUÇÕES IMOBILIARIA E SERVIÇSO EIRELI

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira 
- PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de Lima, 
Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRATANTE, 
e do outro lado a empresa , DIT CONSTRUÇÕES IMOBILIARIA E SERVIÇSO EIRELI –empresa 
inscrita sob CNPJ de nº 18.547.219/0001-70, neste ato representada pela Senhor ANTONIO DO-
MICIANO DANTAS, representante legal  portador do CPF 788.407.834-15 ,doravante denominado 
simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, 
com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Trata-se da justificativa de Reequilíbrio Econômico-financeiro dos insumos, onde a análise técnica 

aponta, que após a verificação foi aplicado o resumo e somatório dos insumos que apresentaram 
alta variação de preço, para assim fornecer o real valor a ser pago seguindo os valores apresentados 
pela diferença entre os valores do SINAPI NÃO DESONERADO 05/2021 e 09/2022. Atentando-se 
ainda a alta variação do insumo de Areia, Pedras em Paralelepípedos e cimento. Observa-se, ainda, 
que os cálculos foram elaborados através da referência de custo do SINAPI, sendo justificados 
pelo desequilíbrio causado pela variação extrema dos preços resultantes do processo de pandemia 
mundial, COVID 19. Avalia-se ainda que o preço contratado não expressa a realidade encontrada 
gerando um desequilíbrio maior que o suportado em contrato. Gerando um valor, para o 4° BM de 
R$ 13.726,93 (Treze mil, setecentos e vinte e seis reais e noventa e três centavos.) seguem em 
anexo parecer jurídico e parecer técnico

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da TOMADA 

DE PREÇOS  00007/2021 do Contrato nº 00415/2021 proveniente do TOMADA DE PREÇOS 
00007/2021 permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este 
Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 08 de Novembro de  2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00042/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir 
das 08:30min (horário de Brasília) do dia 25 de novembro de 2022, através do site https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo 
menor preço, para: Contratação de empresa no ramo pertinente para elaboração do plano 
de desenvolvimento sustentável da área de influência do município de Guarabira/PB confor-
me convênio nº 907457/20, mediante edital e seu termo de referência. Recursos previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com e 
www.comprasnet.gov.br.

Guarabira - PB, ,04  de novembro  de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 
10h30min (horário de Brasília) do dia 25 de Novembro de 2022, através do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Aquisição e instalação de equipamento tipo plataforma/elevador, visando melhorar a acessi-
bilidade aos pisos internos do monumento do memorial de Frei Damião no Município de Guarabira. 
Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.
portaldecompraspublicas.com.br

Guarabira - PB, 07 de novembro de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 11 de novembro de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SÉTIMO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
SEXTO ADITIVO DE PRAZO

REF: PREGÃO PRESENCIAL 17.2017.
OBJETO: A prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 76/2017 datado de 02/03/2017 e com término de vigência em 02.03.2018, 
ao Primeiro Termo aditivo vigente até 03.03.2019 e ao Segundo Aditivo de Prazo com vigência 
até 04.03.2020, ao terceiro termo aditivo com vigência até 31/12/2020 ao quarto com vigência até 
31/10/2021, ao quinto com vigência até 31/10/2022   necessita-se de um acréscimo do contrato 
inicial de mais 12 (doze) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a execução 
dos serviços de Locações de 12 (doze) máquinas copiadoras por mês destinadas a atender as 
necessidades de diversas Secretarias Municipais, sendo que uma nova máquina foi adquirida 
através de aditivo para atender a STTRANS.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: COPY LINE COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 02.914.690/0001-10- LUIZ 
VALTER COUTINHO ALMEIDA

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 31/10/2022.
VIGÊNCIA NOVO ADITIVO: 31/10/2023.
VALOR ADITIVADO: R$ 42.900,00 (Quarenta e Dois Mil e Novecentos Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2022, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A AMPLIAÇÃO E 
REFORMA DA CASA DA CRIANÇA CÍCERO FRANCISCO NO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO – PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: HUMBERTO 
RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - R$ 430.088,20.

Juazeirinho - PB, 08 de Novembro de 2022
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 10001/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 10001/2022, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA REFORMA DA UBS 
NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA NO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO – PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: GRAMARE CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI - R$ 173.057,67.

Juazeirinho - PB, 24 de Outubro de 2022
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10014/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas 
do dia 24 de Novembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: CONTARTAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE EXAMES LA-
BORATORIAIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE JUAZEIRINHO–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 005-A/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 10 de Novembro de 2022
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA REFOR-
MA DA UBS NA COMUNIDADE ANTÔNIO FERREIRA NO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 10001/2022. DOTAÇÃO: 02.080 FUNDO MUNICI-
PAL DE SAUDE – 10 301 0005 1013 CONSTRUÇÕES E AMP. E REFORMAS DE UNIDADE DE 
SAUDE – CONSTRUÇÕES E AMP. E REFORMAS DE UNIDADE DE SAUDE � 44.90.51 – OBRAS 
E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 24/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Juazeirinho e: CT Nº 07501/2022 - 24.10.22 - GRAMARE CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - R$ 173.057,67.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
AMPLIAÇÃO E REFORMA DA CASA DA CRIANÇA CÍCERO FRANCISCO NO MUNICIPIO DE 
JUAZEIRINHO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2022. DOTAÇÃO: 
02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO – 12 365 0004 1008 CONSTRUÇÕES E AM-
PLIAÇÕES DE UNIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL – CONSTRUÇÕES E AMPLIAÇÕES DE 
UNIDADES DE EDUCA??O INFANTIL – 12 361 0004 1007 CONSTRUÇÕES E AMPLIAÇÕES DE 
UNID. DE ENSINO FUNDAMENTAL – CONSTRUÇÕES E AMPLIAÇÕES DE UNID. DE ENSINO 
FUNDAMENTAL – 44.90.51 – OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 09/05/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 07401/2022 - 09.11.22 - HUMBERTO 
RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - R$ 430.088,20. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2022
A Prefeitura Municipal de Manaíra  torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e 

Equipe de Apoio, sediada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB,  licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada na presta-
ção de serviços de montagem e desmontagem de decoração natalina na cidade de Manaíra e no 
camarim durante as festividades de emancipação Política, incluindo manutenção, para execução 
do Natal Iluminado Edição 2022, do Município de Manaíra-PB. Data e horário da sessão pública: às 
10:00hs do dia 24/11/2022. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. 
LOCAL: Prefeitura Municipal. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. 

Manaíra - PB, 10 de Novembro de 2022. 
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2022
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão Ele-

trônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de móveis/mobiliário para atender as demandas do 
Município de Manaíra - PB. Data e horário da abertura das propostas e inicio da Sessão Pública: 
09:30hs/min do dia 24/11/2022. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Lei 
Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspubli-
cas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da 
Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitações, na Rua José Rosas, 
S/N - Centro - Manaíra – PB, CEP: 58995-000.

Manaíra – PB, 10 de novembro de 2022.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2022

AO CONTRATO N.º 90301/2022
PREGÃO ELETRÔNICO N° 00003/2022

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA E ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA 
DE MEDICAMENTOS LTDA, inscrita no CNPJ nº 31.187.918/0001-15.

DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo o Reequilíbrio do Contrato, haja vista a 
elevação dos preços de aquisição dos produtos, referente ao Contrato nº 90301/2022, de 18.04.2022 
nos termos do art. 65, I, d), da lei 8.666/93.

DO VALOR: O Termo Aditivo 001/2022 importa em um valor de R$ 21.612,80 (Vinte e um mil, 
seiscentos e doze reais e oitenta centavos). Que somado valor atual (Contrato Original: 220.751,40), 
equivale a um valor final de R$ 242.364,20 (Duzentos e quarenta e dois mil, trezentos e sessenta 
e quatro reais e vinte centavos).

DA DOTAÇÃO: RECURSOS: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 20.700 FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE – 10 301 1008 2041 GESTÃO E MANUTENÇÃO DO BLOCO DA ATENÇÃO BÁSICA; 
10 301 1008 2044 ASSISTÊNCIA FARMACEUTICA BÁSICA; 10 302 1008 2047 GESTÃO 
E MANUTENÇÃO DO BLOCO MAC – MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE: 10 301 1008 2050 
MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO SUS – 10 301 1008 2052 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE FUS – ELEMENTO DE DESPESA; 3390.30 
MATERIAL DE CONSUMO. 

DA RATIFICAÇÃO - Todas as demais cláusulas e condições do Contrato n.º 90301/2022, não alte-
radas ou retificadas pelo presente Termo, são expressamente ratificadas, para todos os fins de direito

Manaíra - PB, 07 de Novembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO PARA ABERTURA DE ENVELOPES 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000031/2022
A Prefeitura Municipal de Olho D’água - PB, através de sua Pregoeira Oficial, torna público 

o aviso de convocação para os licitantes comparecerem a sessão de abertura de envelope de 
proposta referente ao Pregão Presencial Nº 000031/2022. A sessão será designada para o dia 
16.11.2022 às 08:30 horas, na Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D’água-PB. O 
não comparecimento total ou parcial não impedirá a realização do certame.

Olho D’água-PB, 10 de Novembro de 2022.
Marilene Tiburino Leite

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE  OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00044/2022, em 25.03.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e a empresa EDJANE MARIA ALVES BATISTA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de materiais de expediente destinados a todas as Secretarias 

do município de Olho D´agua-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 09 de Novembro de 2022
Joana Sabino de Almeida Carvalho - Prefeita

EXTRATO DE TERMO
DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00046/2022, em 25.03.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e a empresa LUCIEUDO MARIA DA SILVA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de materiais de expediente destinados a todas as Secretarias 

do município de Olho D´agua-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 09 de Novembro de 2022
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

EXTRATO DE TERMO
DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00045/2022, em 25.03.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e a empresa NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS 

JUNIOR - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de materiais de expediente destinados a todas as Secretarias 

do município de Olho D´agua-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 09 de Novembro de 2022
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00023/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 30 
de Novembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DE PISO EXTERNO E 
MURO DO GINÁSIO POLIESPORTIVO NO DISTRITO DE SANTA LUZIA, CONFORME O PROJETO 
BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 10 de Novembro de 2022
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00040/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
TRATOR AGRÍCOLA E ENSILADEIRA ESTACIONÁRIA COM ACOPLAMENTO PARA ATENDER 
A DEMANDA DE CORTE DE TERRA E ELABORAÇÃO DE SILAGEM PARA OS AGRICULTORES 
DO MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto a: AGRO SHOP COMERCIO EIRELI - R$ 24.700,00; 
FORNECEDORA AGRICOLA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 251.000,00.

Remígio - PB, 09 de Novembro de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00040/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
TRATOR AGRÍCOLA E ENSILADEIRA ESTACIONÁRIA COM ACOPLAMENTO PARA ATENDER 
A DEMANDA DE CORTE DE TERRA E ELABORAÇÃO DE SILAGEM PARA OS AGRICULTORES 
DO MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AGRO SHOP 
COMERCIO EIRELI - R$ 24.700,00; FORNECEDORA AGRICOLA COMERCIO E SERVICOS 
LTDA - R$ 251.000,00.

Remígio - PB, 10 de Novembro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE TRATOR AGRÍCOLA E ENSILADEIRA ESTACIONÁRIA COM 
ACOPLAMENTO PARA ATENDER A DEMANDA DE CORTE DE TERRA E ELABORAÇÃO DE 
SILAGEM PARA OS AGRICULTORES DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00040/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.090 Secretaria de 
Agricultura e Meio Ambiente 20 609 1004 1019 Aquisição de Máquinas e Equipamentos 4490.52 
– Equipamentos e Material Permanente Fonte de recursos 15001000 Recursos Livres (Ordinário) 
17000000 Outras transferências de Convênios ou instrumentos congêneres da União. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00251/2022 - 10.11.22 - AGRO SHOP COMERCIO EIRELI - R$ 24.700,00; CT 
Nº 00252/2022 - 10.11.22 - FORNECEDORA AGRICOLA COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 
251.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 11:00 horas do dia 24 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transportes diversos, destinados a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: 
www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transporte escolar diversos, destinados a rede estadual e municipal de ensino, junto a Secretaria 
de Educação deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV001/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV001/2022, 
que objetiva: Contratação de empresa de engenharia, para execução da obra de Reforma da 
Câmara Municipal de Santo André – PB, localizada na Rua Humberto Matias de Medeiros, N°150, 
Centro, cidade de Santo André-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: COMAF - SERVICOS DE CONSTRUCOES CIVIS EIRELI – CNPJ n.º 41.163.475/0001-
86 - R$ 51.160,72.

Santo André - PB, 10 de novembro de 2022
Maria Cristiane Alves de Medeiros

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2022, que objetiva: Aquisição de Unidade 
Móvel de Saúde, para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde de São Bentinho/
PB, proveniente da Emenda Parlamentar/Proposta nº 10770.716000/1220–01, conforme Termo 
de Referência e Plano de Trabalho; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: 
Licitação Deserta.

São Bentinho - PB, 10 de Novembro de 2022
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DA LAGOA TAPADA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00150/2022

PREGÃO ELETRÔNICO 013/2022  
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisca Tomaz da Silva, Nº54 - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 09hs:00min do dia 
24/11/2022, licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: 
aquisição de Kits Pedagógicos com Peças, Componentes e Material de Apoio ao professor, para 
atender as necessidades dos Centros de Educação da Rede Municipal de São José da Lagoa 
de Tapada/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus 
anexos. fundamento legal: termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, 
de 20 de setembro de 2019, do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 
06 de outubro de 2015, aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei 
complementar nº 123/06 e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. 
Informações: no horário das 08:30 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacao@saojoselt.pb.gov.br Edital: www.tce.pb.gov.br. www.portaldecompraspublicas.com.br 

São Jose da Lagoa Tapada/PB - PB, 24 de outubro de 2022
Francisco Barboza Alecrim
Pregoeiro Oficial/PMSJLT

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada na prestação 
de serviços funerários destinado ao sepultamento de falecidos de famílias carentes do município 
de Sapé. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
2.051/05; Decreto Municipal nº 2.721/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 10 de Novembro de 2022
WELLYSON DO NASCIMENTO DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Locação de imóvel destinado ao funcionamento de equipamento público - Casa de 
Acolhida. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DP00006/2021. ADITAMENTO: Reajuste de preço 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Sapé e: CT Nº 
00016/2021 - Maria José Gonçalves da Silva - 2º Aditivo - acréscimo de 20%. ASSINATURA: 21.10.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00014/2022, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: ZEZO E BANDA, 
que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 
2023, através de apresentação aberta ao grande público; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ULTRA PROMOCOES E EVENTOS EIRELI - R$ 70.000,00.

Sertãozinho - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00014/2022. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 

do Setor Artístico: ZEZO E BANDA, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) 
Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de apresentação aberta ao grande público. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00011/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00011/2022, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: JUNIOR VIANNA 
E BANDA, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SAN-
TOS REIS 2023, através de apresentação aberta ao grande público; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: J G VIANA JUNIOR - R$ 80.000,00.

Sertãozinho - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00011/2022. OBJETO: Contratação de 
Profissional(ais) do Setor Artístico: JUNIOR VIANNA E BANDA, que tem como objetivo, 
abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de 
apresentação aberta ao grande público. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00013/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2022, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: AMADO BASYLIO E BANDA, que 
tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, 
através de apresentação aberta ao grande público; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: LUCIELIA DOS SANTOS DAMASCENO GONCALVES - R$ 20.000,00.

Sertãozinho - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00013/2022. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 

do Setor Artístico: AMADO BASYLIO E BANDA, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] 
a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de apresentação aberta ao grande 
público. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00012/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2022, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: BANDA GRAFITH, que tem como 
objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de 
apresentação aberta ao grande público; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: VALMIR MENDONCA PROMOCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 45.000,00.

Sertãozinho - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00012/2022. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 

do Setor Artístico: BANDA GRAFITH, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) 
Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de apresentação aberta ao grande público. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2022, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: Grupo Musical CALCINHA PRETA, 
que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 
2023, através de apresentação aberta ao grande público; RATIFICO o correspondente procedi-
mento e ADJUDICO o seu objeto a: FAZMIDIA PUBLICIDADE E EVENTOS LTDA - R$ 170.000,00.

Sertãozinho - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00009/2022. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 

do Setor Artístico: Grupo Musical CALCINHA PRETA, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–
se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de apresentação aberta ao grande 
público. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2022.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2022, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: TATY GIRL E BANDA, que tem como 
objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de 
apresentação aberta ao grande público; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: TATY GIRL GRAVACOES, EDICOES MUSICAIS E EVENTOS LTDA - R$ 120.000,00.

Sertãozinho - PB, 10 de Novembro de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00010/2022. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 

do Setor Artístico: TATY GIRL E BANDA, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) 
Festividade(s) [de/do/da] SANTOS REIS 2023, através de apresentação aberta ao grande público. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 10/11/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2022, que objetiva: Aquisição de móveis 
para a creche da Rede Municipal de Ensino deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DIVINA COMERCIO DE MOVEIS E EQUIPAMENTOS PARA 
ESCRITORIO LTDA - R$ 12.000,00; EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA EPP - R$ 
16.500,00; FOCO PROJETOS EDUCACIONAIS E COMERCIO VAREJISTA DE MOVEIS EIRELI - R$ 
137.150,00; METALURGICA TRIUNFO LTDA - R$ 16.000,00; PAULO PONTES DA SILVA – EPP - R$ 
101.746,00; VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA - R$ 4.628,00.

Solânea - PB, 08 de Novembro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00058/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
SEGURO PARA 02 AMBULÂNCIAS PERTENCENTES A ESTE MUNICÍPIO DE SOLANEA – PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PORTO SEGURO COMPANHIA 
DE SEGUROS GERAIS - R$ 17.500,00.

Solânea - PB, 09 de Novembro de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Fornecimento e Instalação de 10 
kits fotovoltaicos, para implantação de sistema de produção de energia solar nas escolas da Rede 
Pública Municipal da Educação deste Município de Solânea/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00052/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea:05.00 – SE-
CRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2005.2019 (15690000)/12.361.2005.2019/12.361.2005.202
0 (15001001)/12.361.2005.2023 (15401030). ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.99 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 06/05/2023. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00255/2022 - 07.11.22 - LIVE ENGENHARIA 
COMERCIO DE MATERIAL ELETRICO E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - R$ 627.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de medicamentos padronizados 
diversos, destinados as demandas do Hospital Municipal de Umbuzeiro–PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 005/17; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. 
E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 08 de Novembro de 2022
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais médicos 
hospitalares, destinado ao Hospital de Umbuzeiro–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-mail: 
umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 08 de Novembro de 2022
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMNENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2022.245/2022

PREGÃO ELETRÔNICO 018/2022  
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 

Francisco Filho Nº. 236, Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, às 09hs:00min do dia 28/11/2022, 
licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de Patrulha 
Mecanizada Tipo (Trator agrícola de pneus) Convênio nº Plataforma + Brasil nº. 002963/2022 para o 
Município de Vista Serrana - PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste 
Edital e seus anexos. fundamento legal: termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 
10.024, de 20 de setembro de 2019, do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, 
de 06 de outubro de 2015, aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei 
complementar nº 123/06 e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Infor-
mações: no horário das 08hs:30min as 12hs:00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

E-mail: vistaserranacpl@gmail.com. Edital: http://vistaserrana.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes 

ou www.tce.pb.gov.br. www.portaldecompraspublicas.com.br 
Vista Serrana - PB, 10 de novembro de 2022

Tamires Pinheiro Xavier 
Pregoeira Oficial/PMVS

AVISO DE LICITAÇÃO - 4º CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 038/2022
PROCESSO Nº 22.000.014775.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE KIT ESCOLAR, destinado à Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tecnologia - SEECT, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 25/11/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 090382022
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a 1ª chamada foi DESERTA e a 2º 
chamada e 3ª chamada foram FRACASSADAS que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 4ª 
chamada da licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic09@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-00282-0
João Pessoa, 10 de novembro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 11 de novembro de 2022     27Publicidades



PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE LEILÃO Nº 001/2022

O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Leiloeira torna público para conhe-
cimento dos interessados que na modalidade LEILÃO nº 001/2022  cujo objeto  é a Alienação 
de veículos usados pertencentes à frota do Tribunal de Justiça da Paraíba, considerados 
inservíveis e de valor antieconômico, cuja manutenção na carga patrimonial do Poder Judi-
ciário é desaconselhável, foram ARREMATADOS os lotes conforme descritos abaixo: PEDRO 
ALEXANDRE S ALBUQUERQUE  LOTE 01 : R$ 50.000,00 ; JOSEIRTON DE MEDEIROS 
GOMES  LOTE  2 : R$ 58.300,00 e  LOTE 12: R$ 41.000,00; TAMER DE OLIVEIRA RAMOS  
LOTE  03 : R$ 55.500,00;  DINARTE MORAIS DE ARAUJO  LOTE 04: R$ 59.500,00;JOSELITO 
DA COSTA BRITO  LOTE 05 : R$ 32.100,00 e LOTE 07 : R$ 8.000,00;HUGO LEONARDO 
CARDOSO MIRANDA  LOTE 06 : R$ 32.100,00;  ANTONIO FELIX DA SILVA  LOTE  8 : R$ 
8.300,00;KARLA MICHELLY DE ARAUJO SILVA  LOTE  09 : R$ 10.800,00; HILBERTO CAR-
LOS MOTTA DAS NEVES LOTE  10 : R$ 42.000,00;  JOAQUINA FERREIRA NETA LOTE 
11: R$ 42.000,00  e LOTE 17: R$ 3.900,00; SEBASTIÃO DAVI DOS SANTOS  LOTE 13: 
R$ 3.700,00; PAULO ROBERTO OLIVEIRA DA SILVA LOTE 14 : R$ 3.500,00 ; JURANDIR 
PERES DA SILVA NETO LOTE  15 : R$ 3.600,00; LUCIANO IDALINO DA SILVA LOTE  16 : 
R$ 3.600,00  e LOTE 20: R$ 8.000,00; SANTINO MELO DE SOUZA  LOTE  18 : R$ 7.100,00;  
ANDERSON DE ALMEIDA DA SILVA  LOTE  19 : R$ 6.500,00;  ANISIO JOSE CAVALCANTI 
DO EGITO  LOTE 21: R$ 7.400,00. A partir desta data fica aberto o prazo recursal conforme 
art. 109 da Lei 8666/93.

João Pessoa, 10 de novembro de 2022
Diana Coeli de Araújo Vital
Leiloeira Leilão 001/2022

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 
Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente 
de Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, será de acordo com a RESOLU-
ÇÃO CE Nº 046/2022 em seu Art. 2º em consonância com o item 6.0  do Edital. Terá o seguinte 
calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 32/2022
Registro CGE Nº  22-02280-0 13/12/2022 10:00

Obras de Implantação e Pavimentação
da Estrada Vicinal Araruna/Pedra
da Boca, com 9,98 km de extensão.
Valor estimado da obra:
R$ 14.189.394,75
Prazo de execução: 540 (quinhentos
e quarenta) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras 
informações., pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa 
solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também em: 
http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas 
Licitações, serão presenciais e poderão serem acompanhadas on line através do canal do 
Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 10 de novembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 14/2022
Registro CGE Nº 22-00885-8

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS /
CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA - DER/
PB, SEDIADO A AV. JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA, S/N, NESTA CAPITAL, ATRAVÉS DA 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL, COMUNICA AOS PARTICIPANTES 
DA CONCORRÊNCIA Nº 14/2022 (CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA 
ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE SUPERVISÃO, FISCALIZAÇÃO E CONTROLE 
DE OBRAS DE IMPLANTAÇÃO, PAVIMENTAÇÃO, RESTAURAÇÃO E AMBIENTAL E 
CONSTRUÇÃO E RESTAURAÇÃO DE OBRAS DE ARTE ESPECIAL DAS RODOVIAS 
INTEGRANTES DO PROGRAMA RODOVIAS/PB EM EXECUÇÃO PELO GOVERNO DO 
ESTADO), O RESULTADO DO JULGAMENTO DOS RECURSOS IMPETRADOS NA FASE 
DE PROPOSTA TÉCNICA, PELA EMPRESA: ECOPLAN ENGENHARIA LTDA ATRAVÉS DO 
PROCESSO DER-PRC-2022/05793 FOI NEGADO PARCIALMENTE PROVIMENTO PELA 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E A DECISÃO MANTIDA PELO SR. DIRETOR 
SUPERINTENDENTE, RESPALDADO NO PARECER JURÍDICO  Nº 678/2022 E  O CON-
SORCIO CONSÓRCIO SUPERVISOR PARAÍBA (RGSE-PROJETOS E ENGENHARIA LTDA, 
AMBIENTE BRASIL ENGENHARIA LTDA E EHP ENGENHARIA EIRELI/EPP) ATRAVÉS 
DO PROCESSO DER-PRC-2022/05768 FOI NEGADO PROVIMENTO PELA COMISSÃO 
PERMANENTE DE LICITAÇÃO E PELO DIRETOR SUPERINTENDENTE, RESPALDADO 
NO PARECER JURÍDICO  Nº 677/2022..

EM VIRTUDE DISTO, A COMISSÃO RETIFICA PARCIALMENTE SUA DECISÃO,  CON-
SIDERANDO AS SEGUINTES PONTUAÇÕES:

EMPRESA/CONSORCIO PONTUAÇÃO
ECOPLAN ENGENHARIA LTDA 100
CONCREMAT ENGENHARIA E TECNOLOGIA S/A 100
CONSÓRCIO PROSUL – TECHNE (PROSUL - Projeto, Supervisão e Planeja-
mento Ltda e TECHNE-Engenheiros Consultores Ltda) 100

CONSÓRCIO SUPEVISOR PARAIBANO SDI(Strata Engenharia Ltda, Dynatest 
Engenharia Ltda e Intervia Consultoria e Projetos Ltda) 100

CONSÓRCIO KT(KL- Serviços de Engenharia S.A e TUV - Rheinland Ductor Ltda) 100
CONSÓRCIO MAIA MELO - CONTÉCNICA RODOVIAS/PB(Maio Melo Enge-
nharia Ltda e Contécnica Consultoria Técnica S.A) 100

CONSÓRCIO SUPERVISÃO RODOVIAS/PB(Alta Engenharia de Infraestrutura 
Ltda e Plannus Engenharia Ltda) 98

CONSÓRCIO SEPLANE -HOLLUS-FUTURE(SEPLANE-Serviços de Engenharia 
e Planejamento do Nordeste Ltda, Hollus- Serviços Técnicos Especializados Ltda) 100

CONSÓRCIO STE / MAGNA / SUPERVISOR PB (STE-Serviços Técnicos de 
Engenharia S.A e MAGNA Engenharia Ltda) 100

CONSÓRCIO TNA( TPF-Engenharia  Ltda, Norconsult Projetos e Consultoria 
Ltda e ASTEP Engenharia Ltda) 100

CONSÓRCIO SUPERVISOR PARAÍBA (RGSE-Projetos e Engenharia Ltda, 
Ambiente Brasil Engenharia Ltda e EHP Engenharia EIRELI/EPP) - 90

E MARCA A DATA DE  16/11/2022  ÀS 10:00 HORAS, PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS 
DE PREÇOS.

JOÃO PESSOA, 10 DE NOVEMBRO DE 2022.
ENGº SEBASTIÃO CIRINO DA SILVA

PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

A PARAÍBA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA com CNPJ(MF) 
02.363.410/0001-22, torna público que em 28/10/2022 deu entrada no processo nº 198/2022 reque-
rendo a renovação da LICENÇA DE INSTALAÇÃO nº 022/2020 da Coordenadoria do Meio Ambiente 
e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da PMCG, para Implantação do LOTEAMENTO 
JARDIM MANGUEIRA II com área de 63.835,01m2, no bairro do Monte Santo, Campina Grande/PB.
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2022-004172/TEC/LI-8672 para a construção 
de um Condomínio Residencial- Cidade Madura, composto por 40 unidades habitacionais, no 
município de MAMANGUAPE- PB. 

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE DIAMANTE - PB
Rua Prefeito Dionísio Mangueira Diniz, 689 – Centro – Diamante – PB.

CNPJ: 24.509.127/0001-07
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE DIAMANTE/PB, inscrito no CNPJ sob 

o nº: 24.509.127/0001-07, com Registro Sindical emitido pelo Ministério do Trabalho através 
do processo nº 46000.014526/2004-18, com endereço na Rua Prefeito Dionísio Mangueira 
Diniz, Nº. 689 - Centro - Diamante - PB, convoca pelo presente EDITAL todos os membros da 
categoria dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e aposentados rurais, 
agricultores e agricultoras familiares e assalariados e assalariadas rurais, do Município de 
Diamante/PB, à participarem da Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Diamante - PB, a ser realizada no dia 05 de dezembro de 2022, na sede do 
Sindicado, no endereço citado acima, com início às 08:00 (oito) horas, em primeira convocação 
e em segunda convocação, 2 (duas) horas após, observando o quórum estatutário, para tratar 
da seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária para: a) alterar a sua representação sindical 
profissional para a categoria dos trabalhadores rurais agricultores e agricultoras familiares, 
ativos e aposentados, proprietários ou não, no caso de proprietários, em área que não exceda 
a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/ou Município que exerçam suas atividades no meio 
rural, individualmente ou em regime de economia familiar, no Município de Diamante/PB, nos 
termos do Decreto Lei 1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Diamante/PB; 2) Outras altera-
ções estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Diamante/PB, 11 de novembro de 2022.
JOAQUIM INACIO DA SILVA 

Presidente do Sindicato

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂNCIA, 
TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA 

ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES 
DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DAPARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG)

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, 

VIGILÂNCIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, 
VIGILÂNCIA ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE 
VIGILANTES DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-
-CG) O PRESIDENTE DESTA ENTIDADE SINDICAL SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES 
CONFERIDAS PELO ESTATUTO SOCIAL E LEGISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS DESTE 
EDITAL  CONVOCAR TODOS OS VIGILANTES DA EMPRESA: FORÇA ALERTA SEGURANÇA 
E TRANSPORTE DE VALORES LTDA CNPJ 10.446.347/0001-16 MATRIZ, FORÇA ALERTA 
SEGURANÇA E TRANSPORTE DE VALORES LTDA CNPJ 10.446.347/0004-69 FILIAL,PARA 
PARTICIPAREM DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA NA DATA, 
LOCAL E HORÁRIO SEGUINTE, DIA 17 DE NOVEMBRO DE 2022, ÀS 09:00H EM PRIMEIRA 
CONVOCAÇÃO E ÀS 09:30HEM SEGUNDA CONVOCAÇÃO COM QUAISQUER NUMERO DE 
PRESENTE. NA SEDE DA ENTIDADE SINDICAL, SITUADA NA RUA: GILBERTO PEREIRA Nº 
125, BAIRRO DA LIBERDADE NESTA CIDADE, A ASSEMBLÉIA SERÁ APRECIADAS A SE-
GUINTE ORDEM DO DIA, A) LEITURA DO EDITAL, B) AUTORIZAR A EMPRESA A PAGAR O 
VALE TRANSPORTE EM PECÚNIA C) AUTORIZAR A EMPRESA A FAZER DUAS JORNADA DE 
TRABALHO, OU SEJA, FAZER 04 (QUATRO) HORA DIURNO E 04 (QUATRO) HORA NOTURNO 
EXCLUSIVAMENTE PARA VIGILANTE HORISTA.  

EDENIR BERNARDO DA SILVA
PRESIDENTE.

CAMPINA GRANDE, 10 DE NOVEMBRO DE 2022.

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE CABEDELO/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO 001

(NEGÓCIO FIDUCIÁRIO)
O Oficial Interino do Cartório de Registro de Imóveis da Comarca de Cabedelo/PB, nos 

termos do art. 26 da Lei nº 9.514/97, INTIMAJOSE RANGEL DE LUNA FILHO, inscrito no CPF 
de nº 069.562.891-72, e EDILEUZA GUEDES DE LUNA, inscrita no CPF de nº 769.120.274-
15, a comparecer a este Cartório, situado na Rua Aderbal Piragibe, 05, Centro, Cabedelo/PB, 
entre as 08:00 e 15:00h horas, de segunda a sexta, no prazo improrrogável de 15 (quinze) 
dias corridos, a contar da publicação deste edital, para PAGAMENTO (purga da mora) dos 
valores devidos em atraso, bem como os que vencerem até a data do pagamento, acresci-
dos das despesas legais, relativas a operação de alienação fiduciária firmada com a CAIXA 
ECÔNOMICA FEDERAL – CEF, registrada na matrícula 8.694, que tem por objeto o imóvel 
situado a Apartamento Residencial No. 402, Rua Projetada “A”,nº 248, Cabedelo - PB, sob 
pena de vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação da propriedade do imóvel 
em seu favor do(a) credor(a) e imediata execução da dívida através de leilão extrajudicial do 
imóvel. Dado e passado nesta cidade de Cabedelo/PB, em 09/11/2022. ROBSON ROGÉRIO 
ALEXANDRE MARTINS. Oficial Interino.

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE CABEDELO/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO 001

(NEGÓCIO FIDUCIÁRIO)
O Oficial Interino do Cartório de Registro de Imóveis da Comarca de Cabedelo/PB, nos termos 

do art. 26 da Lei nº 9.514/97, INTIMACLAUDIA MARIA SORAGE FERNANDES, inscrito no CPF 
de nº 102.816.037-23, a comparecer a este Cartório, situado na Rua Aderbal Piragibe, 05, Centro, 
Cabedelo/PB, entre as 08:00 e 15:00h horas, de segunda a sexta, no prazo improrrogável de 
15 (quinze) dias corridos, a contar da publicação deste edital, para PAGAMENTO (purga da 
mora) dos valores devidos em atraso, bem como os que vencerem até a data do pagamento, 
acrescidos das despesas legais, relativas a operação de alienação fiduciária firmada com a 
CAIXA ECÔNOMICA FEDERAL – CEF, registrada na matrícula 20.000, que tem por objeto 
o imóvel situado ao Loteamento Francisco Pilar, nº 5687, apto 302, Centro, Cabedelo - PB, 
sob pena de vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação da propriedade do imóvel 
em seu favor do(a) credor(a) e imediata execução da dívida através de leilão extrajudicial do 
imóvel. Dado e passado nesta cidade de Cabedelo/PB, em 09/11/2022. ROBSON ROGÉRIO 
ALEXANDRE MARTINS. Oficial Interino.

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE CABEDELO/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO 001

(NEGÓCIO FIDUCIÁRIO)
O Oficial Interino do Cartório de Registro de Imóveis da Comarca de Cabedelo/PB, nos 

termos do art. 26 da Lei nº 9.514/97, INTIMAEDUARDO FERREIRA LIMA, inscrito no CPF de 
nº 975.786.224-04, a comparecer a este Cartório, situado na Rua Aderbal Piragibe, 05, Centro, 
Cabedelo/PB, entre as 08:00 e 15:00h horas, de segunda a sexta, no prazo improrrogável de 15 
(quinze) dias corridos, a contar da publicação deste edital, para PAGAMENTO (purga da mora) dos 
valores devidos em atraso, bem como os que vencerem até a data do pagamento, acrescidos das 
despesas legais, relativas a operação de alienação fiduciária firmada com a CAIXA ECÔNOMICA 
FEDERAL – CEF, registrada na matrícula 33.795, que tem por objeto o imóvel situado a Rua 
Golfo de Oman, n°27, Apartamento n° 402, do Bloco “I”, Bairro Ponta de Campina, Cabedelo/PB, 
sob pena de vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação da propriedade do imóvel 
em seu favor do(a) credor(a) e imediata execução da dívida através de leilão extrajudicial do 
imóvel. Dado e passado nesta cidade de Cabedelo/PB, em 01/11/2022. ROBSON ROGÉRIO 
ALEXANDRE MARTINS. Oficial Interino.

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico Nº 00016/2022 - UASG 90008

Nº Processo: 0001276-34.2022.4.
Objeto: Registro de preços para futura aquisição de mobiliários em geral (móveis corporativos, 

cadeiras e eletrodomésticos) para atender as demandas da Justiça Federal na Paraíba.. Total 
de Itens Licitados: 24. Edital: 11/11/2022 das 08h00 às 11h59 e das 12h00 às 17h59. Endereço: 
Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, - João Pessoa/PB ou https://www.gov.br/compras/
edital/90008-5-00016-2022. Entrega das Propostas: a partir de 11/11/2022 às 08h00 no site www.
gov.br/compras. Abertura das Propostas: 24/11/2022 às 09h00 no site www.gov.br/compras. 
Informações Gerais: Telefone: (83)-2108-4040/e-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br.

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

SINDICATO DAS EMPRESAS DE SEGURANÇA PRIVADA DO ESTADO DA PARAÍBA – 
SINDESP/PB

CNPJ 24.508.145/0001-66
AVISO RESUMIDO DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO DO PLEITO ELEITORAL PARA ELEIÇÃO 

DA DIREÇÃO DO SINDESP/PB.
No dia 24 de novembro de 2022, será realizada eleição neste Sindicato, para composição de 

sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes junto ao Conselho da Federação 
e seus respectivos suplentes, para o mandato de 01/01/2023 a 31/12/2027. O prazo para 
registro de chapas é de 10 (dez) dias, contados da publicação deste aviso. O requerimento 
de registro de chapa, será dirigido à presidente da entidade, em quatro vias, acompanhado 
dos documentos deverá ser instruído com os documentos estabelecidos pelo artigo 45 do 
estatuto social do sindicato, também em quatro vias, e apresentado na secretaria da SINDESP/
PB, localizada na Av. Dom Pedro II, nº. 1269, sala 802/803, Centro, João Pessoa/PB, que 
funcionará, nos dias úteis, de segunda a sexta-feira, no horário das 8:00 às 12:00hs e das 
14:00 às 17:00hs. A votação será realizada no dia 24 de novembro de 2022 (quinta-feira) no 
horário das 10:00 às 11:00 horas, através de URNA FIXA localizada na Sede do Sindicato. 
Em caso de empate, com a necessidade de realização de segundo turno, o segundo turno 
será realizado no mesmo dia das 14:00 às 15:00 horas. O edital de convocação da eleição 
encontra-se afixado na sede da entidade, e os procedimentos eleitorais regulam-se pelo seu 
Estatuto Social.

João Pessoa – PB, 09 de novembro de 2022.
Andréa Carla Gomes Ferreira

Presidente

Edital de Convocação
Edital de convocação de Assembleia de fundação daAssociaçãoBrasileira dos Jornalistas e 

Comunicadores de Turismo –Cujo nome de fantasia será Federação Brasileira dos Jornalistas e 
Comunicadores de Turismo - FEBTUR PB - Seccional Paraíba/PB.

A presidente da Associação Brasileira de Jornalistas e Comunicadores de Turismo com 
sede na Rua Visconde de Pelotas, 149 – Centro – CEP 59.013-000 – João Pessoa - Paraíba, 
jornalista Messina Palmeira, CONVOCA, por meio do presente edital, todos os interessados 
e interessados para a Assembleia Geral constitutiva da Associação que terá como nome de 
fantasia: Federação Brasileira de Jornalistas e Comunicadores de Turismo- FEBTUR PB - 
Seccional Paraíba/PB. A ser realizada no dia 18de novembro de 2022, às 10h30 horas, com 
a seguinte ordem do dia:

1. Leitura, Análise e aprovação do estatuto social;
2. Eleição da Diretoria do Conselho de Ética e Conselho Fiscal;
3. Aprovação de constituição da associação.

 João Pessoa, 10 de novembrode 2022.
MESSINA PALMEIRA

O Diretor Do Centro De Ensino Educa Nexus, Inscrito No Cnpj/Mf Sob O Nº 33.176.748/0001– 
07, Situado Na Av. Piauí, Nº 75, Bairro Dos Estados, Município De João Pessoa–Pb, No Uso De 
Suas Atribuições Legais, Com Base No Processo De Credenciamento Nº 0004136-5/2020, Parecer 
031/2020, Resolução 321– 322/2021 (17/11/2021), Conselho Estadual De Educação, Curso De 
Qualificação Integrado Ao Ensino Médio Nas Modalidades De Educação De Jovens E Adultos – Eja 
E A Distância – Ead, Torna Público A Relação Parcial Complementar De Alunos Concluintes, Através 
Da Modalidade Acima E/Ou Através Do Processo De Classificação E Reclassificação Previsto Na 
Lei De Diretrizes E Bases Da Educação, N° 9.394/1996.

Ressalte-Se, Acerca Da Validade Dos Documentos Emitidos Pelo Centro De Ensino Educa Nexus, 
A Disposição Instituída Pelo Cee Do Estado Da Paraíba, Adiante Transcrito:

“Resolução 30/2016, Art. 9º, § 2º. A Certificação De Eja Do Ensino Fundamental E Do 
Ensino Médio Terá Validade Nacional. Em Âmbito Nacional, Cujo Órgão Regulamentador É 
O Conselho Nacional De Educação Tem-Se, Cne/Ceb - Resolução 01/2021 De 25 De Maio 
De 2021, Art. 29, Caput E Parágrafo Terceiro. Em Consonância Como Título Iv Da Lei Nº 
9.394/1996, Que Estabelece A Forma De Organização Da Educação Nacional, A Certificação 
Decorrente Dos Exames Da Eja Deve Ser Competência Dos Sistemas De Ensino. § 3º Toda 
Certificação Decorrente Dessas Competências Possui Validade Nacional Garantindo Padrão 
De Qualidade.”.

Por Fim, E Ainda Para Assegurar O Compromisso Do Centro De Ensino Educa Nexus Com A 
Transparência E Lisura Dos Seus Processos Educacionais, Que Todos Os Certificados Emitidos 
São Publicados No Diário Oficial Do Estado Da Paraíba E No Jornal União, Permanecendo, 
Portanto, Disponíveis Para Consulta Pública, Permitindo Que Suas Autenticidades Possam Ser 
Conferidas, Também,  No Site Da Instituição, No Endereço Https://Www.Centroeducanexus.
Com.Br/.

Advirta-Se Que A Recusa Abusiva E Injustificada No Recebimento Da Certificação Emitida De 
Acordo Com A Legislação Vigente É Ato Passível De Responsabilização Civil, Acaso Configurado 
Dano, Nos Termos Do Art. 927 E Ss. Do Código Civil Brasileiro E De Acordo Com O Entendimento 
Dos Tribunais Pátrios.

RELAÇÃO PARCIAL COMPLEMENTAR DE ALUNOS CONCLUINTES: 
Abenuirco Florencio Da Silva, Adelson De Oliveira Souza, Adolfo Sarter Junior, Adriana Apare-

cida Da Silva, Adriana Belorto, Adriano Bento Da Silva, Adriano Silva Azevedo, Adriele Da Silva Paz, 
Adrielle De Jesus Costa Carvalho, Agnaldo Aparecido Rodrigues, Ailton Da Silva Rodrigues, Alan 
De Jesus Silva, Alan Dos Santos Matheus, Alana Aparecida Rodrigues Ferreira, Alessandra Gomes 
Dos Reis, Alex Sandro De Oliveira, Alexander De Magalhães, Alexsandro Nascimento De Sousa, 
Alice Maria Souza De Oliveira, Alice Rezende Feitosa, Aline Andresa Arimatéa Dos Santos, Alison 
Santana Rufino, Alisson Félix Da Silva, Alisson Filgueiras De Souza Fonseca, Álisson Silva Corrêa, 
Amanda Aparecida Costa Gonçalves, Ana Carolina Da Silva Santos, Ana Kelly Pereira Barbosa, 
Ana Paula Alves Dos Santos, Ana Paula Honorato Flores, Ana Paula Melo Salomão, Anderson De 
Oliveira Pereira, Anderson Rodrigues, André Jorge Gomes Da Conceição, Andreza Arsénio De 
Andrade Rosa, Andreza Leoni Penedo Carvalho, Angelica Nascimento Da Silva, Anselmo Santos 
Da Silva, Anthony Ferreira Guimaraes, AntoniaAraujo Da Silva, AntoniaAraujo De Oliveira, Antonio 
Carlos Freire Dourado, Antonio De Oliveira Machado, Antonio Jose Evangelista De Lima, Antonio 
Souza De Lima, Anttony Freitas De Souza, Arthur Alves Thomaz, Assunção Goes Duarte, Athus 
Moraes Marques Ramos, Aureliano Jardim Bonfin Filho, Barbara Marcelino Antonio, Beatriz Santa-
na Da Silva, Benedito Dos Santos Moraes , Bento Filho Martins Correia, Bruna Da Silva Macedo, 
Bruna De Andrade Silva, Bruna Jardim Ribeiro Costa Cunha, Bruna Souza Dos Santos, Bruna Tielly 
De Oliveira Freire, Bruno De Souza Benjamim, Bruno Vieira Goularte Dos Santos, Camila Santos 
Soares De Santana, Carla Fernanda De Oliveira Camargo Borges, Carla Roberta Gomes Da Silva, 
Carlos Eduardo De Oliveira, Carolina Seliane De Oliveira, Caroline Muniz Costa, Caua Monteiro 
Araujo, Cecilia Ingles Da Silva, Claudemir Matricardi, Claudia Regina Pacifico Dias, Claudir José 
Marmitt, CleitoAntonioSimplicio Gomes Junior, Cleiton Daniel Faria Alves, Cleyde Rodrigues Cam-
pos, Cristiano Santana, Cristino Marreiros Da Silva Neto, Daiana Fernandes Garcia, Daiane Apa-
recida Hermogenes, Daiane Auxiliadora De Souza Braz, Daiane De Figueiredo, Dailson Moises 
Daniel Andre, Dalila De Almeida Ferreira, Daniel De Araujo, Daniel Ribeiro Cerqueira, Daniel Santos 
Da Silva, Daniela Viana De Alencar, Danilo Antônio Da Silva Nascimento, Davi Barbosa Alves, 
Davidson Araújo Santos, Dayse Madson Araujo Ferreira, Deise Aparecida Estimiano, Denilson 
Marinho De Freitas, Denise Aparecida Dal Bem Vilela, Dhiogo Pereira Soares Santos Martins, 
Diego Castro Munhoz, Diego Dos Santos Lima, Diogo Manzoli, Diolina Maria Marques Bispo, 
Dionata Barbosa Pereira, Dionei Ribeiro Vieira, Djenifer Dos Santos, Dyurlene Clay De Souza Lima, 
Ediana Pereira Bucard, Edilson Flores Da Silva, Edimar Cipriano Da Silva Filho, Edimilson Cilione 
De Albuquerque, Eduarda Franciele Melo De Oliveira, Eduardo Ferreira Chaves De Matos, Eduar-
do Henrique Da Cruz Papeleu, Eduardo Schneider Da Rosa, Edvan Silva De Souza, Einy Lima Dos 
Santos, Elaine De Jesus Santana, Elane Teixeira  De Jesus, Elder Luiz Cardoso Barbosa, Elenir 
De Souza Rodrigues, Eliana Rodrigues Da Silva, Eliane Fernandes André, Elias Miguel Da Silva, 
Elimar Barbosa, Eliza Cristina De Almeida Adriano, Elizangela Aparecida Da Silva Cabral Lucio, 
Ellen Lorenzoni Da Penha, Elson Feiteiro Dos Santos, Elson José Bernardo, Emanoela Silva San-
tos, Emmanuel De Souza Pereira, Enéas Alves De Oliveira, Erick Rafael Dantas Pinto, Ericson 
Souza Silva, Erik Da Rosa Amorim, Erlando De Andrade Vieira, Estefane Albina Oliveira, Estevão 
Fellipe Dos Santos Aquino, Esther De Mendonça Vieira, Everton Silva Fonseca, Ezequiel Goncalves 
Rocha, Fabio Ferreira Dos Santos, Fabio Victorino, Fabricio Silva Maduro, Felipe Leme Bandeira, 
Felipe Tadeu Mendes, Felix Da Silva Lima, Fellype Alves Cordeiro, Fernanda Nascimento Costa, 
Fernando Henrique Tavares Siqueira, Fernando Vilela Da Silva, Flaviane Penedo Da Silva, Flavio 
Gomes Vinhal, Francieli De Oliveira Souza Goulart, FrancielleJhenifer Corrêa Barbosa, Francisco 
Lima Da Conceição, Gabriel Guerreiro Zablonski, Gabriel Nobre Vieira Melo, Gabriela De Miranda 
Vaz, Gabriella Cristina Tuan Tropeia, Geandra Correia Batista De Lima, George Frederico Bartels 
Oliveira, Geovane Morais De Sousa, GessícaNatácia Dos Santos Souza, Gildo De Freitas, Gilma-
ra Lina Da Piedade, Gilson Scariott Carvalho, Gina Rosa Freires Ferreira, Giovana França Da 
Costa, Gisele Aparecida De França Ferreira, Gislandia Karine Pereira Dos Santos, Gleiciane Felix 
Souza, Gleisson Gomes Da Silva, Graciane Barboza Rangel Alves, Guilherme Matias De Vargas 
Correia, Gustavo Oliveira Dos Santos, Helainny Miguel De Carvalho, Heraldo Rebouças Pereira, 
Heverton Dos Santos Egídio, IdeilonKaua Oliveira Veloso, Iliane Elisa Engeroff Heck, Iraci Dos 
Santos Silva, Iris Nicodina Da Silva, Isaac Lopes Barbosa, Isabel Facundes De Oliveira, Isabela 
Cristina Vieira Da Silva, Isabelle Facundes De Oliveira, Isamara Da Silva, Izabella Victoria Hasten-
reiterPagel, Izaina Rodrigues Santos, Jacqueline Maria Correia De Oliveira, Jailson Costa De 
Araujo, Jamires De Jesus Pereira, Janaina Perpetua Vasconcelos De Lima Amaya, Janielle Gabriel 
Da Silva, Janille Donato De Carvalho, Jaqueline De Freitas Diniz, Jaqueline Vieira Dos Santos 
Calixto, Jenifer Dos Santos Souza, Jessi Ribeiro Barboza Anderson, Joana D’ ArcNicodina Da Silva, 
Joana Sousa Ribeiro, João Cordeiro Dos Santos Sobrinho, João Francisco Dias Silva De Araújo, 
João Pedro Dos Santos Oliveira, Jonathan Marques Ramborger, Joquebede Ferreira Lima Grego-
rio, Jordino Santos De Brito, José Antonio Da Silva, Jose Emanoel Filho Santos Da Silva, José 
Jamyson Silva De Almeida, José Junior Dos Santos Silva, Jose Luciano Matias Batista, José Luis 
De Carvalho, José Luís De Oliveira Matos, José Ramalho De Lucena, José Ribeiro De Mello, Jose 
Ribeiro Mazzini, José Roberto Moura Gomes, Joseane Maria Leal, Josiellen Ribeiro, Josué Neves 
Da Silva, Josuel Nunes De Morais, Jouber Alves Barbosa, Jovane Fernandes De Castro, Jozenita 
De Fatima Pessanha, Juan Sampaio Bonjorno, JucemaraFereira Monteiro Paula, Juliana Carmem 
Garcia, Juliana Da Silva Coelho, Juliana Silva Vieira, Juliet Vicente De Sousa, Júnia Conceição De 
Lima, Kálita Costa Leite Batista, Katia Aline Fernandes Da Silva, Kauã Marin Pereira Dos Santos, 
Kéroly Rios Rodrigues, Laís De Carvalho Oliveira Reis, Larine Assunção De Goes, Larissa Alves 
Tavares, Lays Esther Pereira Dos Santos, Lazaro Junior Ribeiro Silva, Leandro Da Silva, Leandro 
José Werner, Leidiane De Oliveira Ancelmo, Leonardo Leandro Da Silva De Sousa, Leonia Ferrei-
ra Da Silva, Leticia Diniz Rós Alves, Lia Mara Feijó Lima, Livair Da Silva Nogueira, Lorena Gouveia 
De Melo Carmo, Lucas AdrielAraujo Rodrigues, Lucas Da Silva Pires, Lucas Dutra Pacheco De 
Cerquera, Lucas Freitas Correa, Lucas Godinho Nunes Arcanjo, Lucas Leite Labriola, Lucélia 
Moreira Marques, Luciane Figueiredo Da Silva, Luciano Gomes Ferreira, Lucielia Maria Da Silva 
Amaral, Lucilaura Da Cruz, Lucimary Leonel Da Silva, Ludimila Martins Teixeira, Luis Paulo Rodri-
gues, Luiza Da Silva Valente Andrade De Souza, Luzia BazanJimenes, Luzileide Cardoso De Al-
meida Pio, Makiliane Ferreira Pessoa, Marcelo Alex Schwertz, Marcelo Cardoso De Oliveira Junior, 
Marcelo Pedroso Dos Santos, Marcia Pereira Da Silva Lopes, Marcio Da Cruz, Marcio De Oliveira 
Paula, Marcio Helio Alves Teixeira, Marcio Rogério Paulino, Marcos Paulo Da Silva Junior, Marcos 

Roberto Dos Santos, Marcos Vinicius Teixeira Da Silva, Margarete Perondi Borges Da Silva, Maria 
Aparecida Caldeira Da Silva Nunes, Maria Camila De Souza, Maria Clara Contage Nunes Rangel, 
Maria Cleonice Lima Alves Do Nacimento, Maria Conci Barbosa Silva, Maria Dávila Dos Santos 
Pinheiro, Maria De Lourdes Lira De Lima, Maria Dos Anjos De Diniz, Maria Heloisa Gomes Da 
Silva, Maria Jacqueline Ferreira Silva, Maria Raiane De Barros, Maria Santos Benitez, Marina Da 
Silva Rodrigues De Oliveira, Marlene Ferreira Gomes De As, Marlene Vieira Simão De Sousa, 
Matheus De Oliveira Cardoso, Matheus Lino Zanelli, Maurilio Oliveira Da Silva, Mauro Luiz De 
Souza, Melquisedeque Queiroz Muniz, Midia Da Silva Mendes, Miguel Luiz Miranda Filho, Milena 
De Oliveira De Souza Do Rosário, Millena Da Silva Lopes, Milton Cézar Faria, Miriam Marcia Do 
Nascimento Santos, Murilo Martins Do Amaral, Natalia Xavier Cabrini Mateus Da Silva, Nataniel De 
Sousa Costa, Natiele Maria Deniz Alves De Souza, Nayade Dos Santos Freitas, Nelis Nelson Dos 
Santos Santos, Nelma Aparecida Ferraz, Nikisson Camargo Brandao, Nycolas Macedo Dos Passos 
Ferreira, Odete De Fatima Meira, Odiclea Dos Santos Silveira, Osmar Do Carmo, Oziel Andrade 
Ribeiro, Paloma Santos De Jesus, Patricia De Fátima Araújo Silva Marques, Patrícia Jerônimo Dos 
Reis, Pauliana Alves Da Silva, Paulo Cézar Santos Pinheiro, Paulo Henrique Ferreira, Paulo Ro-
berto De Souza, Paulo Sergio Suguimoto, Pedro Henrique Britto De Souza, Pedro Orlando De 
Sousa, Poliana Batista De Alencar, Priscila Aristeu Reis, Priscila Boos Machado, QueziaKetelly 
Santos Da Silva, Rafael Aguiar De Souza, Rafael Borges Aquino, Rafael Ferreira Dos Santos, 
Rafael Hank, Rafael Silva Souza, Raiana Maiara Simon, Raiane Borges Dos Santos, Raissa Cris-
tina Silva, Ralfhy Martins Dos Santos, Reinalda Faustino De Alvarenga, Rejane De Jesus Almeida, 
Renildo Dos Santos Rocha, Rhuan Cristian Evangelista, Rian Figueiredo Oliveira, Ricardo Barboza 
De Oliveira, Ricardo Geraldi, Ricardo Marinho Sales, Rita De Cassia Almeida Gomes, Ritiele Dos 
Santos Lopes, Roberta Sousa De Matos, Roberto Cazarin, Roberval Koji Tokuho, Rodrigo De 
Freitas Morais, Rodrigo Ferreira Moreira, Rogerio Lima Do Nascimento, Rogerio Sousa Santos, 
Rosângela Fernanda Santos, Rosanira Silveira Machado Rujiski, Roselaine Jesus De Sousa Dos 
Santos, Rosimeire Lucia De Oliveira, Rubinéia Da Silva Domingues Pereira, Rute Lene Alves Da 
Lara, Salatiel Santos De Menezes, Samuel Da Silva Barnabé, Sandra Valadares Santos Ferreira, 
Saulo Balbino Rodrigues, Saulo Henrique De Oliveira Faria, Serafim Ferreira De Figueiredo, Sergio 
De Souza Bueno Junior, Sergio Dos Santos Cavalheiro, Silvano Toledo, Silvio Aparecido Ventura, 
Simara Da Silva Oliveira, Simoni Novello, Sirlene Aparecida Gonçalves, Stefanie Pereira Do Nas-
cimento, Suellen Bezerra Da Silva, Tadeu Izildo Pinto Ferreira, Taiene Michele Pereira Da Silva, 
Talita De Jesus Marceano, Talita Lima Silva, Tatiele Almeida Da Silva, Tayany De Paula Nascimen-
to, Terezinha De Jesus Sousa Santos, Thainara Pinto De Melo, Thaissa Barbosa Alves Santana, 
Thallia Assis De Oliveira Balbino, Thiago Ono, Tiago Alves Do Couto, Tiago De Miranda Costa, 
Valdecir Muhl, Valdileide Da Silva Cardoso Rocha, Valdirene Ruas Do Vale, Valeria Freitas Vieira 
Sales, Valeria Torres Lima, Valeriano Ferreira Peixoto, Vanessa De Sousa Santos, Vanusa Castilho 
Dias De Souza, Vanusa De Sá Napomuceno Da Silva, Vera Duarte Costa Nogueira, Verônica 
Eduarda Costa Oliveira, Victor Oliveira Peres, Vinícius Almeida Santos, Vitor Antony Andrade Ro-
drigues, Wagner Pinheiro Guedes, Walison Guilherme Dias Da Silva, Wanessa Inaian Lopes Da 
Silva, Warlley De Sousa Vieira, Washington Monteiro Lins, Wellington De Oliveira Garcia, Weslley 
Ramos De Oliveira, WhigneyTerencio Silva, William Donizete Perucini.

Lílian Almeida de Lucena Castor, portadora do CPF nº 056.682.334-99, torna público que re-
quereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a Licença 
Prévia e Licença de Instalação para construção de uma residência unifamiliar, situada na 
Travessa Carolino Cardoso – Lote 05, quadra “i”, Loteamento Jardim Leonor Viana, Município 
de Cabedelo – PB.

POLICLINICA F. DINIZ LTDA, com CPF/CNPJ 16.736.466/0001-90, torna público que em 08 de 
novembro de 2022 recebeu a Licença Prévia, referente ao processo de n° 178/2022 da Coordenadoria 
do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de 
Campina Grande, para Implantação de uma edificação do tipo Clínica Médica Ambulatorial restrita 
a consulta e laboratório clínico, na Rua Capitão João Alves de Lira, Bairro Prata, Campina Grande/
PB. Com prazo de 365 dias. 

FARIAS SUPERMERCADOS EIRELI, CNPJ: 12.919.734/0001-58, torna público que deu entrada 
ao Processo nº 133/2022, solicitando a renovação da Licença de Operação nº 025/2020, na 
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da PMCG, 
para Comércio varejista de produtos alimentícios, na Av. Floriano Peixoto, 912, Centro, Campina 
Grande. (Publicação feita no Jornal A União do dia 08/11/22, na página 28. Republicado 
por incorreção).
 
FARIAS SUPERMERCADOS EIRELI, CNPJ: 12.919.734/0003-10, torna público que deu entrada 
ao Processo nº 171/2022, solicitando a renovação da Licença de Operação nº 026/2020, na 
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da PMCG, 
para Comércio varejista de produtos alimentícios, na Rua Coronel João Lourenço Porto, 374, 
Centro, Campina Grande. (Publicação feita no Jornal A União do dia 08/11/22, na página 28. 
Republicado por incorreção).

A empresa DELACRUZ BREWPUB LTDA com CNPJ nº 14.241.307/0002-70 torna público que 
em 28 de outubro de 2022 deu entrada no processo de nº 195/2022 requerendo a Licença de 
Operação de Empreendimentos Comerciais e de Serviços (Licença Ambiental) da Coordenadoria 
do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para Fabricação 
de cervejas e chopes, com uma área total de 200m², localizada na Rua Vigário Calixto, nº 25, Letra 
D, Bairro Catolé, CEP: 58.410- 340, Campina Grande-PB.

A empresa DELACRUZ BREWPUB LTDA com CNPJ nº 14.241.307/0001-99 torna público que em 
28 de outubro de 2022 deu entrada no processo de nº 196/2022 requerendo a Licença de Operação 
de Empreendimentos Comerciais e de Serviços da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária 
de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para, Fabricação de cervejas e chopes, bar, 
restaurante, discotecas, danceterias, salões de dança, comércio de bebidas, lanchonetes, casas 
de chá, sucos, petiscos, serviços de alimentação, serviços de entrega rápida, marketing direto e 
promoção de vendas, com uma área total de 200m², localizada na Rua Vigário Calixto, nº 112, Bairro 
Catolé, CEP: 58.410-340, Campina Grande-PB.

28  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 11 de novembro de 2022 Publicidades
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